Pauvres, mais honnêtes, nous paraissons quand nous pouvons, et notamment le dimanche 18 septembre 2016

Jules Chomé

Moïse Tshombe et l'escroquerie katangaise





DU MÊME AUTEUR CHEZ D'AUTRES ÉDITEURS

Formose, Quemoy, Matsu aux « Editions Politiques » — Bruxelles 1958.

- La Passion de Simon Kimbangu aux Editions « Les Amis de Présence Africaine » Bruxelles 1959.
- Le Drame de Luluabourg aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1959.
- Indépendance congolaise, Pacifique conquête aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1960.
- La Crise congolaise De l'Indépendance à l'intervention militaire belge (30 juin - 9 juillet 1960) aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1960.
- M. Lumumba et le Communisme. Bruxelles 1961.
- Le gouvernement congolais et l'O.N.U. Un Paradoxe tragique aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1961.
- L'Affaire Rwagasore aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1962.
- L'Assassinat de Patrice Lumumba et les Révélations de Moïse Tshombe aux Editions de « Remarques Congolaises » Bruxelles 1964.
- Le Drame congolais aux Editions de « Droit et Liberté » — Paris 1964.

Jules Chomé

Moïse Tshombe et l'escroquerie katangaise

PRÉFACE

Quand, il y a quelques mois, Jules Chomé a entrepris d'écrire le livre que la Fondation Joseph Jacquemotte publie anjourd'hui, Moise Tshombe était le personnage central de la maffia politicienne qui, depuis 5 ans, fournit à prix d'or aux forces néocolonialistes le paravent africain dont elles ont besoin.

Il était Premier Ministre. Il préparait son accession à la Présidence de la République et s'affirmait comme le concurrent le plus dangereux de Kasavubu. Depuis lors, il s'est produit un changement brusque de situation. Ce bouleversement ne repose ni sur des modifications internes profondes ni sur des transformations survenues dans le rapport des forces entre groupes politiques, économiques ou sociaux congolais. Il est la conséquence d'une modification dans la tactique néocolonialiste. La fiction démocratique, les jeux parlementaires à l'européenne, indéniablement commodes pour camoufler la réalité, peuvent entre des mains malhabiles conduire à une anarchie permanente. Ils peuvent aussi échapper au contrôle et déboucher sur des situations explosives.

La caste politicienne qui détient les apparences du pouvoir n'est pas intégralement composée d'éléments vénaux et corrompus qui remplissent docilement le rôle d'instruments du néocolonialisme. Elle a des besoins propres qui ne correspondent pas toujours à ceux des maîtres étrangers. Elle subit pour le surplus la pression d'une poussée nationaliste de masse extrêmement profonde, même si cette poussée demeure confuse, inorganisée et ravagée par des oppositions internes.

Elle n'échappe pas non plus aux influences des autres pays africains qui, nonobstant l'emprise exercée sur la plupart d'entre eux par le néocolonialisme, sont traversés par des courants visant à une libéralisation effective et à une indépendance réelle.

Les chefs de file ne peuvent pas ne pas tenir compte de cet état de choses s'ils veulent s'assurer des majorités et des soutiens extérieurs.

Kasavubu sacrifia à cette nécessité quand, participant récemment à une réunion à Accra, il laissa timidement entendre qu'il envisageait de renoncer aux services des mercenaires

étrangers.

Le même souci animait Tshombe quand il laissait circuler des informations sur les contacts qu'il aurait pu avoir avec certains chefs du mouvement nationaliste congolais et sur ses intentions d'étudier les possibilités d'une éventuelle réconciliation nationale.

Mais ces habiletés de politiciens madrés, même si elles ne sont dans leur chef que frimes et roublardises tactiques, recèlent un contenu infiniment dangereux pour le néocolonialisme. L'extraordinaire poussée libératrice qui, en moins de dix ans, a complètement bouleversé l'Afrique, a provoqué l'écroulement du colonialisme classique, est loin d'être épuisée. Elle est irréversible comme tous les courants réellement révolutionnaires. Sans doute peut-elle connaître des moments de stagnation, même des périodes de recul. Historiquement, ils ont un caractère temporaire. Le colonialisme classique a éclaté parce qu'il était dépassé par la vie, parce qu'il était devenu une structure fonctionnant pour elle-même, mais ne répondant plus à une situation déterminée.

La perspective dès à présent ouverte, mais dont la réalisation peut s'échelonner sur un certain nombre d'années, c'est l'élaboration par les peuples anciennement coloniaux et dépendants des bases économiques, sociales et politiques de leur indépendance réelle. Comme il arrive souvent pour les grandes mutations historiques, le moment de rupture avec le passé ne coîncide pas nécessairement avec celui où se trouvent déjà à pied d'œuvre tous les éléments constructifs du stade nouveau. Parfois, par suite de circonstances exceptionnelles, d'évênements extérieurs jouant par contagion, l'éclatement du statut ancien se produit avant que les fondements du statut nouveau ne soient arrivés à maturité. Dans d'autres cas, des situations dépassées se survivent, se perpétuent alors que, cependant, la matière nouvelle est là et ne demande qu'à s'ordonner.

Les situations africaines et plus spécialement la situation

congolaise se rangent dans la première catégorie. C'est pourquoi elles journissent un terrain particulièrement aisé aux entreprises du néocolonialisme.

Celui-ci met à profit les difficultés rencontrées par les jeunes états accédant subitement à l'indépendance, pour se doter rapidement de méthodes et de structures ne correspondant pas à leur statut nouveau; il joue sur les faiblesses, les inaptitudes, les carences de cadres dont le colonialisme classique porte la responsabilité essentielle; il jette les bases d'une domination nouvelle.

Il vise avant tout à maintenir les positions antérieurement acquises, à les élargir au maximum, à se prémunir contre les mesures de nationalisation, à perpétuer dans les jeunes états une économie de type colonialiste, obstacle principal à leur développement et à leur indépendance réelle.

Toutefois, la réussite de cette politique conservatoire, de cette politique de contenu défensif si on le compare au colonialisme classique, implique la nécessité de trouver au sein même des nouveaux états une base d'appui de réalité ou, à défaut,

d'apparence nationale.

Dans certains pays il s'est trouvé rapidement une classe sociale privilégiée, prête à jouer ce rôle au prix d'un partage

des profits avec les milienx néocolonialistes.

La situation n'était pas telle au Congo. Les conditions du colonialisme belge n'ont pas permis le développement d'une bourgeoisie noire, propriétaire foncière ou déjà intégrée dans des entreprises commerciales ou industrielles. L'indispensable soutien national au néocolonialisme devait être recherché dans la caste d'Africains plus ou moins instruits qui, dans la période 1958-1960, a fourni les cadres au Mouvement d'Indépendance et qui depuis lors s'est partagé les postes gouvernementaux et administratifs.

Cette caste, sans attache sociale et sans base idéologique précises, échappant au contrôle des partis politiques, non encore structurés, ou des organisations syndicales, encore embryonnaires, devait nécessairement être vulnérable à toutes les entreprises

de corruption.

Tshombe est un des types les plus représentatifs de cette caste. C'est pourquoi l'analyse de ses agissements offre un intérêt qui sort de l'anecdote pour devenir étude sociologique.

Toutefois le comportement de cette caste l'a progressivement coupée de ses attaches nationales. Elle apparaît aux yeux des masses africaines comme la principale responsable de la stagnation, du désordre, de l'anarchie. Elle fait figure de collaboratrice de l'étranger et d'obstacle à l'épanouissement d'une

véritable indépendance.

Cette supture réduit du coup l'intérêl qu'elle présente pour le néocolonialisme. Ce phénomène s'accentue encore quand certains tenants de la caste, ni par tactique, ni par conviction, essayent de prendre quelques distances à l'égard des milieux néocolonialistes et de renouer le contact avec les masses africaines.

Ils sont non seulement inefficaces mais peuvent devenir

C'est là qu'il faut voir les raisons profondes de l'écartement

récent de Tshombe et de Kasavubu.

Le néocolonialisme a besoin d'un appui valable, moins vulnérable. A défaut d'autre chose, il le recherche dans l'Armée.

Depuis 1960, celle-ci a fait l'objet de soins spéciaux, de la direction africaine de l'O.N.U. d'abord, des différents gouvernements qui se sont succédé ensuite, des milieux du néoco-

lonialisme en permanence.

L'Armée, nonobstant son nom, n'est pas une Armée Nationale au véritable sens du mot. Elle est davantage armée de métier, composée de professionnels à soldes élevées et régulières jouissant d'une situation matérielle privilégiée par rapport à la masse de la population. Elle a absorbé un nombre important d'éléments faisant partie de l'ancienne Force Publique colonialiste : une partie de ses cadres a été promue à des fonctions supérieures lui assurant avantages honorifiques et matériels. L'assistance militaire étrangère lui a fourni l'armature d'instructeurs spécialisés — belges surtout, italiens, israéliens, nigériens — qui garantissent sa préparation militaire et ses orientations idéologiques.

Elle a été dotée des armements appropriés. En son sein ont été constitués des commandos spéciaux formant une véritable

garde prétorienne.

A sa tête, on a placé un homme sûr, ancien agent de la Sûreté belge à l'époque colonialiste, actuellement instrument des services spéciaux américains, le général Mohutu.

C'est sur lui que reposent maintenant les espoirs du néocolonialisme qui, devant la dégradation de la situation, a modifié sa tactique de domination et a renoncé à la fiction démocratique pour jouer la carte de la dictature militaire.

Ce n'est d'ailleurs pas une tactique réservée au seul Congo. Durant ces derniers mois, elle a été utilisée dans divers pays africains et il y a tontes raisons de croire que la série n'est pas clôturée. Des situations identiques ou tout au moins du même genre entraînent l'application de méthodes semblables.

Mais l'obligation du recours à ces méthodes est loin d'être un signe de force. Si, par ce moyen, le néocolonialisme parvient dans l'immédiat à surmonter certaines difficultés et à écarter certains risques, l'instauration de la dictature militaire creuse davantage encore la rupture entre les dirigeants et les masses et crée des conditions d'affrontements allant jusqu'à la lutte armée.

Car qu'on ne s'y trompe pas, la poussée nationaliste saine, l'aspiration projonde à une libération effective et à une indépendance réelle qui ont permis aux peuples africains de balayer en un temps très court les formes du colonialisme classique sont loin d'être épuisées. Elles restent souvent encore à l'état de notion générale, abstraite. Leur contenu concret est variable selon les groupes et les individus. Les objectifs sont rarement ordonnés et précisés. Les structurations politiques, syndicales ou autres sont embryonnaires et sans pénétration en profondeur.

Les leaders politiques, eux aussi issus pour la plupart de l'étroite caste des mieux instruits, s'épuisent en oppositions et conflits personnels, quémandent des appuis extérieurs dont ils attendent tout, répugnent au lent travail d'organisation des masses et cèdent, hélas! aux tentations de la corruption et de

la facilité.

Ces tares diverses marquent tous les groupes à travers lesquels le mouvement national tente de s'exprimer et de s'imposer. Elles atteignent aussi ceux qui ont choisi les formes de la lutte armée, elles entravent leur force et leur efficacité, elles ébranlent leur crédit, elles rendent plus difficile leur soutien.

Peut-être est-ce là, dans les conditions congolaises, un stade qu'il était impossible d'éviter. Il faudra néanmoins le dépasser sans retard car une véritable libération n'est réalisable qu'au prix d'une mobilisation des masses aspirant à l'indépendance aux moyens de structures appropriées à leurs traditions et à leur mode de vie et de cadres nationaux ayant leur confiance.

Ce n'est pas une entreprise impossible. Elle s'inscrit d'ail-

leurs dans le cadre d'une évolution naturelle.

Au stade actuel du peuple congolais, il existe entre les groupes qui le composent, et dont la formation en classes sociales nettement délimitées est loin d'être achevée, une communauté d'intérêts essentiels suffisante pour faire apparaître les structures organiques correspondant aux besoins. Un peuple jeune trouve toujours en lui-même, fût-ce au prix de difficultés extrêmes et de moments douloureux, les instruments de son développement. A l'époque où, à l'échelle mondiale, la vie politique consciente a pénétré les masses, à l'époque où les exemples de transformations sociales et politiques profondes se sont multipliés, il se produit partout une accélération des évolutions qui souvent même dépasse les prévisions. Sans tomber dans un optimisme de principe ou un volontarisme irréaliste, on peut voir l'avenir avec confiance.

Dans le livre qu'il a écrit, Jules Chomé n'a pas abordé directement ces questions. Ce n'est pas une critique. Ce n'était pas là son problème. Conscient du rôle néfaste joué par les Africains, collaborateurs du néocolonialisme, persuadé à juste titre que leur rôle n'est pas terminé, qu'on essayera encore de s'en servir, convaincu qu'un Tshombe, même écarté des postes dirigeants, n'est pas un instrument délaissé mais qu'il demeure, comme disent les gens d'affaires, une valeur de réserve, Jules Chomé, à travers une patiente recherche, a démonté les mécanismes de la sécession katangaise et retracé, à travers les étapes de la vie politique du leader de la Conakat, le cheminement des hommes de la caste vers la trahison de leur peuple. Par la même occasion, il jette une vive lumière sur la politique hypocrite et tortueuse du néocolonialisme.

Son réquisitoire, comme il dit, se nourrit de l'accumulation

de faits irréfutables.

C'est une ceuvre utile pour tous ceux qui croient à la libération complète et nécessaire des peuples anciennement coloniaux et qui veulent aider à ce qu'elle soit plus rapide et moins douloureuse.

C'est une œuvre utile davantage encore pour les milliers de Congolais dès à présent engagés dans la lutte libératrice.

C'est pourquoi la Fondation Jacquemotte est heureuse d'avoir pu assurer la publication du livre de Jules Chomé.

Jean TERFVE.

DE 1956

1956 - On nage dans l'euphorie.

Le Congo est une oasis. Les erreurs que les Français, les Anglais, les Hollandais ont commises, les Belges ont trop de

savoir-faire pour les commettre à leur tour.

Au surplus, l'éducation qu'ils ont donnée à leurs noirs est telle que ceux-ci ont hérité de leur solide bon sens. Les slogans qui font fureur, autre part, en Afrique, n'ont pas cours en Congo belge.

La Sainte Trinité, qui gouverne le Congo depuis cinquante ans, à la situation bien en mains. Les missions, les grandes

sociétés, l'Administration sont plus unies que jamais.

La Presse belge au Congo leur rend d'enthousiastes hom-

mages (1):

« Depuis la reprise du Congo par la Belgique, progrès et évolution ont suivi ici un cours semblable. Le mouvement en avant s'est poursuivi à un rythme toujours plus accéléré grâce à l'action continue et combinée de trois grandes institutions belges transformées en terre africaine en trois grandes forces motrices agissant ensemble : l'Etat belge, le capital belge et l'Eglise chrétienne de Belgique. »

Quand le Délégué Apostolique, Mgr Bruniera fera sa tournée congolaise et confiera ses impressions à la presse d'Elisabethville, il ne pourra pas cacher son admiration (2):

« Ce qui a surtout frappé le Délégué Apostolique, ce sont les résultats obtenus par la collaboration étroite entre l'administration, les sociétés et les missions. »

⁽¹⁾ Edinorial, signé « Franc » dans P« Esser du Congo » d'Elisabethville du 22 solt 1954.

⁽I) « Erace du Congo », 11 juie 1997.

A telle enseigne que lorsque, dans le courant de l'année, un journaliste socialiste, M. Fernand Demany publiera un livre assez sévère pour deux au moins des éléments de la trinité, «Le bal blanc et noir », on l'accusera de mettre en cause l'édifice tout entier (3):

« En cherchant à dresser les indigènes contre les missionnaires et les sociétés, les socialistes les amèneront à se dresser contre tous les Européens en général et leur ouvrent

toute grande la voie du nationalisme. »

L'identification entre l'Eglise catholique et les colons est telle à ce moment que lorsque le Vicaire Apostolique du Katanga, Mgr de Hemptinne, un prélat de choc, fera un procès à M. Fernand Demany (4) la presse des colons soulignera (5) :

« En notre nom à tous, il a relevé le défi que M. Demany avait lancé à tous les blancs du Congo. »

Mais à part ce livre

« qui aurait du être interdit au Congo (6) » les colons belges n'ont, en ce moment, que des raisons de se réjouir.

Les seuls Congolais à qui l'on ouvre les colonnes des

journaux coloniaux exaltent l'œuvre de la Belgique.

S'il leur arrive de formuler, de temps en temps, un vœu concernant l'amélioration des relations humaines, le caractère déplaisant des discriminations raciales dont les noirs sont l'objet, ils sont remis à leur place par les plus hauts personnages.

Le Procureur général honoraire près la Cour d'Appel d'Elisabethville, M. Fernand Dellicour, justifiera, avec autorité, toutes les différences de traitement entre blancs et noirs, même ce tutoiement généralisé auquel les évolués congolais sont si sensibles.

Le Ministre belge Van Hemelrijck quand, en 1960, il cherchera à mettre sur pied un processus de décolonisation, ressentira comme une intolérable humiliation pour les noirs qu'ils doivent, chez les commerçants, faire la file à l'extérieur et se présenter à un guichet, alors que les blancs sont servis, par priorité, à l'intérieur du magasin.

(3) Mare Mikolacjitak, dans l'« Esser du Congo » du 15 décembre 1956.

M. le Procureur général Dellicour trouvait cela très bien (7):

"On dit encore : il y a des guichets différents et des ascenseurs différents pour les blancs et les noirs. Cela n'implique pas nécessairement une idée malveillante. Encore une fois les indigènes sont bien plus nombreux que les Européens. Si l'égalité absolue était établie, l'Européen scrait condamné bien des fois, à attendre longtemps avant de voir s'écouler la file des indigènes. »

Les discriminations sont innombrables. Elles sont inscrites à toutes les pages des Codes en vigueur au Congo et se mani-

festent dans toutes les occasions.

Les noirs ne sont pas admis dans les établissements pour blancs. Cela donne parfois lieu à de pénibles incidents. A Léopoldville, au début du mois de février 1956, quatre cinéastes d'une firme américaine se sont installés dans un restaurant. L'un d'entre eux, originaire de la « Gold Coast » (8) a la peau noire. Aussitôt le patron lui délègue son boy pour lui signifier :

« que les gens de couleur n'étaient pas admis dans son

établissement (9). »

Les cinéastes se retireront tous les quatre.

C'est assez gênant.

Au cinéma, les Congolais ne peuvent pas voir tous les films. Il y a pour eux une censure spéciale, comme pour les enfants en Belgique. Mais on a trouvé une solution.

Une ordonnance nº 13/249 du 16 août 1956 va réaliser

une réforme extrêmement libérale.

Désormais, les détenteurs de la Carte du Mérite Civique pourront, comme les immatriculés, assister à tous les spectacles cinématographiques, même si les films n'en ont point été, au préalable, autorisés par la Commission de contrôle.

"Cette mesure, dit-on, fait confiance au standing et à la tenue d'une catégorie intéressante de la population et accroîtra la considération qui est déjà attachée à l'obtention de cette carte. »

Pour apprécier la portée de cette mesure, il faut savoir qu'il y a, à la fin de l'année 1955, sur les treize millions de Congolais, exactement cont seize immatriculés et huit cent quatre-vingt-quatre porteurs de la carte du Mérite Civique.

⁽⁴⁾ Procés que l'évêque gagnera d'ailleurs, paisqu'il absiredre treute mille france à titre de demeages innivêts et la publication de jugerment dans din journaux belges et composais.

⁽⁵⁾ L's Esser du Congu » du 15 décembre 1956.

⁽⁶⁾ Marc Mikolorjask, dace !'« Emer du Congo » du 14º septembre 1956.

⁽⁷⁾ Tribune Libre, dans l'« Truce du Congo » du 2 février 1957.

⁽⁸⁾ Appelle - Chana - depuis son indépendance.

La presse locale publie encore, en 1957, des avis comme celui-ci qui annonce que M. F. Philippart reprendra à M. N. -Cornet le commandement du Corps de Volontaires Européens d'Elisabethville.

« Il sera heureux d'accueillir tous ceux qui désireraient contracter un engagement et fait tout particulièrement appel aux jeunes gens que la chose intéresse. Des séances de tir ont lieu chaque deuxième dimanche du mois au champ de tir du XII^e Bataillon (14). >

Le placard apprend que l'adresse du Commandant est celle du Parquet d'Elisabethville, et que la concentration des Volon-

taires, se fait au Commissariat de Police.

Certes, I'on vient, dans ce pays où, en quatre-vings ans, l'on n'a pas fait d'un seul Congolais un médecin, un ingénieur, un avocat, l'on vient de donner à l'institution de Lovanium le rang d'Université (15) et l'on annonce, pour octobre 1956, l'ouverture d'une seconde Université à Elisabethville.

C'est encore trop tôt pour les colons belges du Katanga qui auraient voulu qu'on s'en tienne strictement, dans le domaine de l'enseignement, au système de la pyramide qui a fait ses preuves jusque là puisque, grâce à lui, en 1956, encore, aucun universitaire congolais n'a pu brandir un diplôme qui put faire de lui l'égal d'un blanc.

Deux ans après l'ouverture de l'Université locale, le parti des colons, l'Union Katangaise, ne cachera pas sa désappro-

bation (16):

« L'Union Katangaise n'a jamais nié qu'un jour il faudrait préparer les Noirs à l'accession aux études supérieures. Mais elle estime, en toute franchise, que pour ne pas créer un fossé entre la grande masse indigène et les diplômés de l'enseignement supérieur (17), il eut été fort sage de généraliser de prime abord l'enseignement primaire et de s'attacher à développer l'enseignement professionnel, formateur des techniciens dont le pays a un si grand besoin.

» Elle est d'avis que la pyramide éducative actuelle n'a

qu'une large base et un tout petit sommet, la partie centrale lui faisant défaut.

» En matière d'enseignement, il aurait fallu agir dans un ordre chronologique. Pour des motifs purement idéologiques, certains ont voulu se départir de cette règle de conduite.

» Nous souhaitons de tout cœur que l'avenir n'apporte

point la preuve de cette grave erreur. »

Certes, si l'on avait écouté les colons, l'on aurait, avant de songer à dispenser à des noirs un enseignement universitaire, étendu davantage encore l'enseignement primaire (18), l'on serait passé ensuite au second stade et l'on aurait développé, tout à l'aise, l'enseignement moyen, avant de couronner finalement, la pyramide par un enseignement supérieur, tout en ne négligeant pas évidemment la formation des techniciens dont on pouvait avoir besoin dans les différentes branches de l'activité coloniale.

Mais enfin, même si l'on avait, en ouvrant l'Université d'E'ville après celle de Lovanium, bouleversé des plans aussi harmonieux il faudrait, à peu près, autant de temps pour former des diplômés universitaires que pour former des souslieutenants et l'on avait encore quelques années devant soi.

Rien de sérieux donc ne devait troubler, en cette année 1956, l'euphorie des blancs.

Un certain G.C.B. pouvait s'écrier dans le quotidien

d'Elisabethville (19):

Vive le miracle congolais »

et écrire :

« Le Congo, lui, par miracle, est à l'abri des agitations politiques, comme si les vagues du nationalisme perdaient leur force en battant contre ses frontières »

pour préciser aussitôt qu'il ne s'agissait pas, à proprement

parler, d'un miracle, mais

« d'un plan concerté et profondément mûri au fur et à mesure des circonstances.

» On a tenté ici une expérience unique dans les annales de la colonisation. »

⁽¹⁴⁾ L's Esser du Congo » du 21 mars 1997.
(15) Per Arché Royal du 3 février 1956 : Louissiem ferenisment en faix depuis condre 1953, et l'es inargara la permière année préunivariente.
(16) L's Esser du Congo » du 6 sobr 1959.
(17) Faux-il sondiquer l'hypocrisis du poéserte invoqué par ceux qui n'avairer pas d'autre routi que de retarder l'hurse fatale de la concurronse avec les autochtones?

⁽¹⁸⁾ L'enseignement primaire du Cougo était le plus étends de tous les pays 19) L'4 Emer du Congo » du 28 avril 1956.

Ce que devait confirmer d'ailleurs, en bombant le torse, devant Pierre Davister (journaliste à l'« Avenir » de Léopoldville avant d'être attaché au « Pourquoi Pas ? »), le Ministre des Colonies lui-même, M. Buisseret, de passage dans la capitale

du Congo:

« L'autorité publique sait où elle va. Elle est attentive à l'évolution des faits et des idées. Les constantes de son programme sont celles qui ont fait le succès de l'œuvre belge, elles n'ont pas varié dans leur principe mais ont inspiré des initiatives nouvelles et le rythme de certaines adaptations et applications.

» En dépit de certaines apparences cet empirisme raisonné

et créateur n'a rien perdu de ses vertus (20). »

Charles d'Ydewalle, qui se fera plus tard le chantre de l'Union Minière du Haut Katanga, en parlant d'Elisabethville

n'avait pu taire son enthousiasme (21) :

« A Johannesburg, le syndicat blanc s'oppose au syndicat noir. A Elisabethville, la question syndicale ne se pose pas. ac patron blanc, paternaliste, est aussi paternel, parce qu'il est brave homme et parce qu'il a de la chance. Ses affaires de 1939 à 1954, suivent un cours imperturbablement victorieux lié à la conjoncture économique mondiale. La Providence, chère aux pionniers du Massachussets et de Pennsylvanie, a béni ses travaux. Il a, comme on dit à Chicago, un succès derrière lui. A nos yeux éclate en lui un trait majeur : l'absence d'inquiétude.

 Ses administrateurs bruxellois sur l'aérodrome d'Elisabethville, poussent un grand soupir de soulagement. Enfin un pays sans restrictions ni récriminations, sans pessimisme

ni sombres préjugés.

» Pourquoi le Belge d'Elisabethville s'inquiéterait-il? Il n'a pas le temps. C'est un homme si occupé. Sans excès d'égoïsme ni de cupidité, c'est un libéral et un physiocrate, donc un homme pressé! »

On peut encore vanter, à ce moment, les Belges de leur « paternalisme ». Jo Gérard confie, lui aussi, au journal « L'Avenir » sa fierté après un voyage au Congo (22) :

« Je ne suis pas de ceux qui repoussent dédaigneusement ce remarquable paternalisme capitaliste qui a fait la gran-

deur et l'équilibre du Congo. D'ailleurs, y a-t-il un mot plus beau et plus doux que ce mot « paternalisme » qu'on décrie à tort alors que précisément il contient l'idée d'une affection paternelle, »

Les Belges sont extrêmement fiers de leur réussite économique. Ils font partager leur enthousiasme par leurs alliés occidentaux. Le journal américain « Times » (23) portera sur

le Congo ce jugement :

« Le gouvernement paternaliste de la colonie visait à faire bénéficier sa population d'un tas d'avantages économiques pour mieux l'empêcher de penser à l'absence de droits politiques.

» Un Belge a rapproché cette politique de la méthode du père de famille disant à table à ses enfants : "Ne parlez

pas avec la bouche pleine". »

C'est la même idée qu'exprimait, en conclusion, l'article :

Vive le miracle congolais. »

 En d'autres mots on a placé l'économique avant le politique. Je pense à cette réponse de l'ouvrier noir de Léopoldville à son ami de Brazza qui lui vantait l'ampleur de ses droits politiques - vote, représentation à la Chambre française -. Il faut la citer car elle est très belge dans son bon sens, elle a comme un parfum de terroir : "Ce n'est pas avec tout ca que je m'achèterai une bicyclette". >

 ⁽²³⁾ L'- Avezir - reproduit pes l'- Esser de Congo - de 4 septembre 1956.
 (21) Dans + Parorama de Monde -, nº 10.
 (22) Reproduit dans l'- Esser de Congo - de 14 mars 1957.

^{(23) -} du 23 octobre 1958.

L'APOTHÉOSE DE L'UNION MINIERE DU HAUT-KATANGA

effacement qui s'accorde mal, selon certains, avec leur

réelle puissance économique et financière... »

L'effacement, en tout cas, en ce mois de juillet 1956, n'est plus de mise. Et il n'est sans doute pas d'exemple, dans l'histoire, d'une société capitaliste qui ait affiché un tel faste à l'occasion de son anniversaire et qui ait manifesté avec tant d'éclatant orgueil sa « réelle puissance ».

Pour qu'ils participent à son triomphe, l'Union Minière du Haut-Kntanga, avait fait venir à Elisabethville, à ses frais, de Belgique, d'Europe, des Etats-Unis, du monde entier, des

centaines d'invités.

Les plus grands personnages de l'Etat belge avaient répondu à son invitation.

Les Présidents de la Chambre et du Sénat, MM. Camille

Huysmans et Gillon.

Le ministre des Affaires Etrangères, M. P.-H. Spaak accompagné de son chef de cabinet, M. Rotschild (2). Le ministre des Finances et Mme Liebaert. Le ministre de la Justice et Mme Lilar. Le ministre du Travail et de la Prévoyance Sociale et Mme Troclet. Le ministre des Classes Moyennes et Mme Mundeleer (3). Le ministre des Colonies et Mme Buisseret. Le recteur de l'Université Libre de Bruxelles, M. Janne et le Recteur Magnifique de l'Université catholique de Louvain avaient fait le voyage. Ils retrouvaient à E'ville, Mgr Gillon, recteur de l'Université Lovanium de Léopoldville. Mgr Jadot, aumonier en chef de la Force Publique était là. L'ancien gouverneur général du Congo, M. Rijckmans. Le sénateur Van Remoortel, président de la Fobei, qui n'ayant pu amener son épouse, invitée avec lui par la généreuse U.M.H.K., s'était fait accompagner par sa fille, Mme Carbonelle. Le député et Mme Nossent, Des membres du Conseil Colonial.

Le professeur Doucy, secrétaire de l'Institut de Sociologie Solvay et deux de ses adjoints : MM. Feldheim et Pouleur.

L'avion du 23 juillet avait amené le plus grand personnage de la société jubilaire : le gouverneur de la Société Générale de Belgique : M. Gillet flanqué de Mme Gillet. M. Gillet était, on le sait, en même temps que gouverneur de la Société Générale, président de l'Union Minière du Haut-Katanga et des deux autres sociétés dont l'anniversaire coïncidait avec le sien puisqu'elles avaient aussi vu le jour en 1906 : la Forminière

(2) ... qui allais, dans les jours de juillet et arêt 1960, jouer un rôle capital dans la sécretion hérangaire.
(2) ... donc le file, le député libéral Georges Mundelser, sers l'un des mondeus les

plen acres de lebby kantargan à Braneller, su cours de la crise.

et les Chemins de Fer Bas-Congo - Katanga (B.C.K.). Le président du Comité Spécial du Katanga et Mme Guillaume. Le gouverneur de la Banque Nationale et Mme Frère. Le président de la Cie du Katanga et Mme van der Straeten. Tout l'état-major de l'U.M.H.K., MM. Jules Cousin et Edgar Sengier, MM. Marthoz et Robiliart, etc...

Les administrateurs de la Forminière et du B.C.K. Les dirigeants des sociétés satellites de l'Union Minière. Il est impossible de citer tous les noms de ces invités de marque.

Epinglons celui du Président de la Metalkat, M. V. Mikolajezak (4) et de son épouse. Des évêques, des banquiers, des hommes politiques, rien ne manquait à l'ornementation des festivités. En dehors des Belges, il y avait toute une brochette d'hommes d'affaires et de politiciens britanniques : ceux notamment qui dirigent ou contrôlent les sociétés rhodésiennes, sœurs de l'Union Minière, ceux aussi qui sont en même temps administrateurs de l'Union Minière, de la Tanganyika Concessions et de la Forminière, puisque de nombreux hommes d'affaires belges et anglais se retrouvent dans le conseil d'administration des trois sociétés (5).

Ce sont ces Ánglais qui pèseront plus tard, en 1961-1962, sur la politique du gouvernement conservateur de M. Mac Millan, en faveur du régime de M. Tshombe. Presque tous ces invités avaient des titres à être conviés aux festivités.

Ce n'est pas sans intérêt que l'on épingle parmi les autres — ceux qui n'avaient à l'époque ni portefeuille ministériel, ni fonction officielle — ceux que l'on peut considérer comme les invités du cœur — trois noms. Ceux qui les portent joueront — comme par hasard — un rôle au cours de l'aventure katan-

Contrerorment de signaler lei que paren les invistés de l'U.M.H.K., MM. van der formettes et Rebilliare émisen administratures de la Société Générale, de l'U.M.H.K. et de la Tangany-ée Concentiere, MM. Guilliarre, Alexander, Mutthinner, Warerhouse, des deux dernières sociétés, MM. Marthux, Wallef et Devillez, des deux promières, M. de

Spielet de la promière et de la troislime, etc.

⁽⁴⁾ Egalorseat administrateue-délégué de la Société Générale des Minerais. Son fils, Nars, rééptiture, pois directour de l'extract de Cengo », first campagne en favour de l'associeme de Katanga en sens, jusqu'à son expulsion par l'O.N.U., l'un des partituss les plus acharonie de Moise Tiborche.

⁽³⁾ La revus « Towards Friedom » de Chicago, étant sus partiere de juyeire 1962, a publié le tablete complet des discritons des divertes entreprises s'occupant d'industrie minites dans l'Afrique struée au mé de l'Equatour. Ce tablete a été reprendue dans une terechtre : « The Urthely Allianes », pp. 19 et 20. Il moutre comment la Société Générale de Belgique, l'Union Minites du Haur-Kaunga, la Tanganyska Concessione, la British South Africas Company, l'Anglo-American Comp. of S.A., la De Brets Con. Miras, la Rhodesian Argio-American, la Rhodesian Corporation, la Minites Copper Mines, la Rhodesian Soliction Trast, l'American Meta Climaz Inc., se portigue les administrationes. Companies, comme le grand magnat antiriorie, M. Harry Opporthelmer, positions de l'« Anglo-American Corporation of South Africa», de la « Rhodesian Anglo-American » et de la « Tanganyika Controstors » se retrouvent dios app de em notifith.

gaise. Il s'agit des sénateurs belges Henri Rolin et Paul Struye

et de l'ancien ministre, le député Wigny (6).

Toute la presse belge et mondiale est sur place. Il faudrait tout un livre pour dérouler la splendeur des fastes qui marquèrent le jubilé de l'U.M.H.K. Rien n'y manqua : séances académiques, visites des installations, feux d'artifice, Te Deum et défilé militaire.

L'« Essor du Congo » (7) annonce qu'un Te Deum d'action de grâces sera chanté, le dimanche 29 juillet, en la cathédrale

Sts-Pierre-et-Paul, par Mgr de Hemptinne

« à l'occasion du 50° anniversaire de la fondation des sociétés dites de 1906 : l'U.M.H.K., la Cie du chemin de fer du Bas-Congo au Katanga et la Sté Internationale Forestière et Minière du Congo.

» Etant donné le nombre de personnalités présentes, l'accès de la cathédrale sera réservé aux personnes munies d'une

invitation. >

Pendant le Te Deum, chanté par Mgr de Hemptinne, et qui ouvre les cérémonies officielles,

« un détachement de la Force Publique rendait les hon-

neurs à l'intérieur de l'Eglise (8) »

ct

« à la sortie de l'Eglise, les personnalités se dirigèrent à pied, derrière la cathédrale pour prendre place à la tribune d'honneur d'où elles assistèrent au défilé des troupes de la garnison d'Elisabethville. »

Les journalistes sont à la fête. Ils sont autorisés, pour la première fois, à visiter le Saint des Saints (9) : la mine d'uranium de Sh'ink'olobwe, cet uranium dont la production est, pour les 90 %, réservée aux E.-U. où, enrichi en uranium 235, il sert à la confection des bombes atomiques. C'est cet uranium qui — l'a-t-on assez rappelé — a — livré aux Américains par M. Edgar Sengier, alors directeur de l'U.M.H.K. — donné les bombes d'Hiroshima et de Nagasaki.

Les journalistes ent admiré ce sanctuaire où travaillaient 160 techniciens belges et 3.500 « indigènes étroitement surveil-

lés » (10).

La mine est

« sévèrement protégée par un double réseau de barbelés (11) coupé de miradors où veillent nuit et jour des sentinelles (12). »

Sans doute ne s'est-on permis cette indiscrétion que parce que le gisement est sur le point de s'épuiser et la mine près

d'être fermée.

44

L'on devrait faire un recueil des textes laudatifs que l'on consacre à ce moment au succès des sociétés jubilaires. L'on ne pouvait s'imaginer jusque là que la célébration de la réussite de grandes sociétés capitalistes conduisait aussi facilement au lyrisme.

Marcel Kruger, dans un éditorial de l'« Essor du Congo » (13), au moment de la baisse mondiale du prix du cuivre,

parlera de l'Union Minière :

« cet inestimable joyau de la couronne congolaise »

et de la

« sérénité des dirigeants qui valorisant au maximum d'excellentes conditions de départ, ont bâti leur entreprise sur le roc. L'Union Minière peut assister impassible aux variations de la conjoncture qui emportent parfois des producteurs moins favorisés ou moins prévoyants; les flots rageurs qui prennent naissance dans les marchés commerciaux viennent mourir à ses pieds... »

Ainsi donc, pour parler d'« Elle », même un chroniqueur financier trouve naturellement sous sa plume des comparaisons

romantiques.

M. Gilbert Périer, président du Conseil d'administration de la Sabena, vice-président du Cercle Royal Africain, dira, au déjeuner du Cercle, le 27 novembre 1956 (14) :

« Il est presque impossible et il serait presque injuste de

⁽⁶⁾ M. Herri Relin, en faister se lendermin de la preclamation de la alcontien lattaugaire, une déclaration favorable à M. Tahambe, offaiblion et randes pour longuaups équivoque la position de sen parti, le Parti Socialiste Belge, dans la quantien hattaugaire. M. Faul Survey défendes jusqu'au bout tant à son siège de Président du Sénat que dans le journal exchalique » La Libre Belgique » le cause de la sécusion lamagaire. Quant à M. Wigny, ministre des Afraires étrangères, on votre plus lais l'aide capitale que sa politique à FO.N.U. a apportée à M. Tahambe à l'hours de la consolidation de la sécusion.

^{(7) ...} du 26 juillet 1956.

⁽⁸⁾ L'« Essor du Cougo» du 30 juillet 1956.

⁽⁹⁾ Un un avant, Alain Ghoobsant (« Congo Noir et Blanc », p. 92) s'étais ve monte referer l'acolo de Shiskalobou ;

[«] First demain à Elisabethville, mais je n'icai par à Shinkelebwe l'incerdite, ville sainte du dieu des combuts; la Sărate belge défend sus absorb. Dans les sociétés primicires, délà, les premiers forgarens formaient une cause d'introchables et n'airmaient pas révéler lines recettes; un même cycle recommence avec ces « U-métal » qu'il servir sucrilige, su Conge, d'appeler par son non. »

⁽¹⁰⁾ Ib partent un médailles d'ideacité blanc ou jaune sur lequel est appecés leur photographie.

^{(15) .} Euser du Congo . du 8 note 1956. (12) . Euser du Congo . du 9 note 1956.

^{(13) -} du 28 mai 1957.

^{(54) «} Essor du Congo » de 8 aude 1994.

dissocier l'action de chacune des sociétés de 1906, l'Union Minière, la Forminière et le Beceka, parce que leur action fut toujours parallèle et parce qu'elles ont toujours suivi, sinon le même chef, du moins le même groupe de chefs et la même volonté.

» Toutes les entreprises coloniales belges ont, d'ailleurs, par la suite, porté la marque de ces chefs-là qui ont su, dans un pays où la moindre grandeur est souvent taxée de mégalomanie, et, en partant de rien, construire l'un des plus hauts monuments de la libre entreprise dans le monde. »

Le texte faisait écho au tribut d'hommage que l'évêque d'Elisabethville, Mgr Jean-Félix de Hemptinne, avait lui-même apporté à la société jubilaire - hommage qui était en même temps l'exaltation du régime capitaliste.

« La prospérité de la Belgique elle-même, dit le prélat, à l'occasion du jubilé de l'U.M.H.K. (15), avait jailli d'un régime de liberté économique. Le même principe engendra au Congo les mêmes effets.

» La richesse du Congo est le fruit de l'initiative privée. Sur le vaste champ où Léopold II avait deviné les richesses accumulées par la Divine Providence, les grands compatriotes dont les noms sont en ce jour à l'honneur, organisèrent de main de maître la mise en valeur du pays, »

A l'issue des festivités, les dirigeants de l'Union Minière seront gratifiés des plus hautes distinctions honorifiques belges et britanniques.

MM. Jules Cousin et Edgar Sengier seront nommés grands officiers de l'Ordre Royal du Lion. MM. Marthoz et Robiliart, commandeurs du même ordre.

Et à l'Assemblée générale de la Tanganyika C.L., à Salisbury, Sir Ulrich Alexander, président de cette société, annoncera (16) que M. Edgar Sengier, président du Comité Permanent de l'U.M. pour

« services éminents rendus au Commonwealth britannique et à la Tanganyika Concessions Limited » était nommé

« Honorary Knight Commander of the Order of the British Empire (17). >

Mais fin juillet 1956, à Elisabethville, devant un parterre de ministres, la fine fleur des capitaines d'industrie, des éminents prélats et les plus puissants des banquiers, l'on n'avait pas fait que se congratuler.

Au cours de la séance académique, M. Guillaume, président du Comité Spécial du Katanga (C.S.K.), avait fait l'historique de l'organisme qu'il dirigeait et raconté la genèse de

l'Union Minière (18).

« Comme vous le savez, avast-il dit, celui-ci (le C.S.K.) a été constitué en 1900 pour gérer le domaine du Katanga, occupé par les Belges, grâce aux pionniers de l'Etat indé-

pendant et de la Cie du Katanga.

» C'est à ce titre que le Comité chargea Robert Williams, fondateur de la T.C.L., de prospections dont les heureux résultats donnèrent lieu à la création de la Société à responsabilité limitée, l'Union Minière du Haut-Katanga par décret du Roi Souverain, en date du 28 octobre 1906, »

M. Guillaume sautait ainsi les dix années pendant lesquelles le roi Léopold II avait conquis le Katanga et consolidé sa conquête. Anglais et Belges pensaient y trouver de l'or.

C'avait été, entre eux, une course de vitesse.

Un chef, étranger au Katanga, dominait et terrorisait le pays : M'Siri (19). Dans sa capitale, Bunkeya, cet homme que Smith Hempstone (20) dit « vieux, sénile et sadique » et que Charles d'Ydewalle, avec ce respect pour les Africains, propre à certains auteurs belges, appelle un « Hérode de Carnaval », « un grand Khan de sous-préfecture » (21) et à qui il prête élégamment « une face de gorille gras » (21) ou « un faciés de

tion des promières borrier aromignes, en peut lire Chiefes d'Ydewalle, « L'Union Minière du Hass Kassaga v., pp. 79 à 11.

(13) « Bear du Caugo » du 31 juillet 1956. (19) Grand-père du chef accual des Bayeke : Accoint Mwanda Museenge et du ministre de l'Intérieur de Meire Tshenber Godefreid Massaugo qui a jout dans la dispariscon de Patrice Lumumba le rèle que l'en suit.

(20) Katanga Report, p. 27. (21) L'Union Miniter de Haut Kotnuge, p. 10.

^{(15) •} Esser du Congo • de 28 juillet 1956.

^{(16) «} Emor du Congo » du 6 février 1957.

⁽¹⁷⁾ Il faut d'ailleurs croire que la famille de M. Sengier considérait et Cautrai-sien d'origine comme devenu un Anglaie d'adoption painqu'à l'occasion de non élois var-vons le 26 juillet 19th, elle fit publier dans la presse belge (le « Soir » du 2-8-63 noramente) des avis oderologiques et il était appelé « Sie Edgar Sengies, K.B.E. ». « Sie » Sengies, ingénieur des minus, avait travaille en Angleteure et en Chine avant de se carefor na Kuttengs.

Il avait del novamment diesercer de la Compagnio Internationale d'Orient à Stangat. Il était un apéciafiate en fours à coles, ce qui loi permit de nationalister et du éléve-Sur sen eble dars la fourniture aux Etato-Unis de l'uranium qui servit à la confec-

eloporte charbonneux » (22), avait traité avec désinvolture la première expédition belge qui lui avait été envoyée par l'Etat

Indépendant du Congo.

Paul Le Marinel, arrivé à Bunkeya, le 18 avril 1891, dut attendre pendant six semaines avant de s'entendre dire par le souverain qu'il refusait les offres de protection formulées par l'Etat Indépendant.

Comme M'Siri avait mis ce délai à profit pour faire détruire les munitions de l'agent de l'Etat, celui-ci n'avait plus

qu'à se retirer.

Une expédition anglaise dirigée par Sharpe vint proposer à M'Siri, sans plus de succès, un traité avec l'Angleterre. Mais un missionnaire anglais vivant à Bunkeya, le révérend Daniel Crawford allait user de son influence auprès de M'Siri pour qu'il signe ce traité.

Une seconde expédition belge, organisée cette fois par la C.C.C.I. (Compagnie du Congo pour le Commerce et l'Industrie) (23) et dirigée par l'agent de cette société, Alexandre Delcommune, arrivera à Bunkeya, le 6 octobre 1891.

M'Siri priera immédiatement Delcommune de quitter Bunkeya et le Katanga. L'agent de la C.C.C.L chassé de Bunkeya, s'attardera néanmoins dans la région, ce qui provoquera une grande colère du souverain noir et le décidera, sur l'insistance du Révérend Crawford à accepter la protection britannique.

Crawford expédiera aussitôt un porteur de dépêche à Sharpe, représentant de Cecil Rhodes, pour le prévenir du changement d'attitude de M'Siri et lui demander de venir d'urgence à Bunkeya pour la mise au point et la signature du traité.

Mais une troisième expédition belge, payée, celle-ci, par la Compagnie du Katanga (24) et conduite par l'anglais William Stairs, en route pour Bunkeya, intercepte le porteur de la lettre

(22) L'Union Minière du Haut Katanga, p. 14.

du Révérend Crawford à Sharpe et en prend connaissance. Stairs, qui fait passer la fidélité au patron qui le paye avant la fidélité à la patrie, lorsqu'il apprend que M'Siri, qui veut gagner du temps, refuse de le recevoir, se dirige à marche forcée, sur Bunkeya où il arrive le 14 décembre 1891. Il invite M'Siri à abdiquer. Le souverain se retire dans une de ses résidences à une heure de marche de sa capitale. Stairs lui expédie le capitaine belge Bodson avec mission de le ramener. Au cours d'une confuse bagarre, le capitaine Bodson tue M'Siri et est lui-même abattu par un fils du roi, Masuka.

Plus rien n'enpêche désormais l'agent de la Compagnie du Katanga, William Stairs, de négocier avec le fils aîné de

M'Siri, Mukanda, le traité voulu par Léopold II.

Le successeur de M'Siri accepte donc le drapeau de l'Etat Indépendant du Katanga pour éviter la destruction des

Bayeke (25).

Une quatrième expédition belge, financée elle aussi par la Compagnie du Katanga, celle du capitaine Bia et du lieutenant Francqui, allait terminer l'occupation politique du territoire (26). Le géologue Cornet, qui en faisait partie, allait établir la première carte géologique de la région et donner aux capitalistes belges une idée des ressources que l'on pourrait en tirer.

La convention du 12 mars 1891 avait partagé le territoire du Katanga en 4.600 blocs d'environ 120 km carrés, deux blocs de l'Etat Indépendant alternant avec un bloc de la Compagnie

du Katanga.

La Compagnie devait donc, avant d'entreprendre une exploitation ou d'accorder une concession, déterminer si la région visée se trouvait dans un des blocs lui appartenant ou dans un des blocs appartenant à l'Etat (27). Il était, dans la pratique, impossible de respecter les limites indiquées sur la carte.

C'est pour pallier cet inconvénient que la Compagnie du Katanga et l'Etat Indépendant du Congo décidèrent de mettre leurs biens en commun et de confier la gestion de leur patrimoine indivis à un nouvel organisme : le Comité Spécial du Katanga (C.S.K.) (27).

(26) Elle streignit Bunkrya le 35 janvier 1892.

(27) Joyc et Lewin, up. cit., p. 211.

⁽²³⁾ La plus antienne des sociétés congolnium, fondée le 27 décembre 1886 par Album Thys, capitaine d'étan-major et officier d'ordennance de Léopold II. V. Fierre June et Rosine Lewin, « Les Traits au Congo », pp. 225 et suiv.

⁽³⁶⁾ Filiale de la C.C.C.I., la Compagnie du Katanga était fondée le 15 avril 1891 avec le minion d'explorer le banto de Hant-Conga, d'y étadier les possibilités en matière de colonitation, d'agriculture et d'exploitation minière. d'y établir des voies de commandication par terre et par sun, et de construer des sociétés d'exploitation agricole et minière dens le région exployée. La Compagnie du Katanga qui devait fondet, dans les trois aux, as moiss, trois pouves d'écongaires dans la région, mettre deux embatoations à vagour sur les branches espécieures de Hant-Conga et « organiser, pour assurer la sécuciet, une facte de police suffissate » détant en correr pours d'experiment excomisées fascières et minières et normanum le plaise propriété de tiers des trovisoires appartentant au duraine de l'État dans la région concédée, main elle devait réserver à l'État indipendant certains drein dans la Société, notamment 10 p.c. de chaome des conégories d'autions qui sessiont créées en représentation de son capital. (V. Joya et Lewis, op. cm., pp. 208 et saire, et l'e Esse de Congo », 28-7-54.)

⁽²⁵⁾ Staire moures quelques semaines plus und à Chinde, en Mouambique, à l'embouchure du Zambique où l'arrend le batteau qui doit le remesser en Augieterre. Il semble que la Belgique aix complienteau aubild ces dirauger qui fui avait pourrant donné le Karanga. Il ne parait pus que sen nom ait même été invoqué au cours des grandes fittes de 1966.

Le C.S.K., fondé le 19 juin 1900, devait mettre le Katanga en valeur et répartir les profits de l'exploitation entre ses fondateurs en proportion de leurs apports respectifs,

C'est ainsi que la Cie du Katanga obtint et conserva le droit de percevoir un tiers de tous les avantages et bénéfices

à retirer de l'exploitation du territoire concédé (28).

Le C.S.K. dès le 8 décembre 1900 passe une convention avec Robert Williams et la Tanganyika Concessions. Cette Société anglaise est autorisée à faire des recherches minières pendant 5 ans.

Elle devra consacrer au moins 5.000 Livres par an à ces prospections. Il est convenu qu'en cas de découvertes, des sociétés seront constituées avec la participation de la Tanganyika et du C.S.K. Il est prévu que les capitaux se partageront par moitié mais que les bénéfices seront attribués à concurrence de 60 % au C.S.K. et 40 % à la Tanganyika.

C'est dans le cadre de cette convention qu'après d'importantes découvertes de gisements cuprifères, sera créée, le

28 octobre 1906, l'Union Minière du Haut-Katanga.

Le capital initial constitué par 100.000 actions de 100 francs est souscrit à raison de 50.000 actions par la Tanganyika Concessions et à raison de 50.000 actions par la Société générale de Belgique qui, ayant acquis entretemps le contrôle de la C.C.C.I., se substitue au C.S.K. dans l'opération. Le C.S.K. reçoit 100.000 actions de dividende et la T.C.L. 40.000.

Ce capital après deux augmentations de 2,500.000 F, sera en 1921, porté à 70 millions, en échange d'une prolongation

de la concession jusqu'au 11 mars 1990 (29).

Porté à 300 millions en 1938, le capital atteindra 5 mil-

liards de francs congolais en 1956.

En 1959, au lendemain des événements du 4 janvier, M. Jules Cousin, président du comité local de l'U.M.H.K., allait tenter d'obtenir que les gisements soient accordés en pleine

(28) La Compagnie de Kanaego conche à ce titre, peur les mules anales 2995 à 1999, la baganglie de 517 millions de fonces belges, acie en moyence 182 millions par qu. Et cels anns foursie le eveludes premision, ce debars de sa miss de fonds iniciale de 3 millions en 1875 et de 600.000 france en 1990. Le graverneur général Ryckmans coinquant vignarentement catte situation (Discours proposté à Léopoldvelle le 3 juilles 2006. (l'après et Jalons, p. 211) disait en parlant de cet apport : . Même en tesson compre de la déposicione de la monnaie, cela ne fait encore

que 200 milliores de ans feunce actagés. Besucoup moins que se que la Campagnie

de Kasanga recevais un resour chaque acade, on deraires temps ! .

propriété ou qu'en tout cas les concessions minières soient encore prolongées.

 L'Union Minière, dira-t-il (30), a un programme d'investissement d'un milliard par an au cours des douze pro-

chaines années y compris 1959.

» Si elle avait la certitude que sa concession serait prolongée, elle doublerait probablement dès maintenant ce programme d'investissement pour le porter à deux milliards par an et ouvrirait un ou plusieurs sièges d'exploitation... >

L'on connaît l'extraordinaire progression de la production de cuivre de l'U.M.

De 998 tonnes en 1911, elle était passée à 23.019 en 1919,

à 57.886 en 1923, à 90.104 en 1925.

Elle dépasse le cap des 100.000 tonnes en 1928 avec 112.456 tonnes, atteint 150.588 tonnes en 1937, 160.211 en 1945, 191,959 cm 1951, 234,673 cm 1955, 240,280 cm 1957, 280,000 en 1959 et son maximum absolu de 300,675 tonnes en 1960. l'année de la crise et de la sécession.

Troisième productrice de cuivre du monde, après les sociétés américaines Anaconda et Kennecot, l'U.M.H.K., en exportant en 1960, principalement aux E.U. 8.222 tonnes de cobalt, soit plus de 60 % de la production mondiale, est au premier rang pour ce produit stratégique. Au sixième rang pour la production mondiale d'argent, elle produit 16 % de tout le germanium du monde, 5 % du manganèse, 4 % des concentrés de zinc, 3,5 % du cadmium et la quasi totalité de la production mondiale de radium.

L'idée de donner du travail à de la main-d'œuvre congolaise n'a jamais pu prévaloir sur la notion du bénéfice, dans l'esprit des dirigeants de l'U.M.

Occupant 1.374 Européens et 35.095 « indigènes » en 1944 (au moment où elle produisait 165.484 tonnes de caivre), l'Union Minière avait réussi, dix ans après, en 1954, au moment où sa production atteignait 223,791 tonnes à ramener sa maind'œuvre congolaise à 28.957 unités. Pendant le même temps, elle avait porté le chiffre de sa main-d'œuvre européenne à

⁽²⁹⁾ La derfo de la Société avair été en 1906 prêvue pour 30 ann. Elle se voyait prolanção de 54 ano.

^{(16) «} Reser du Congo » do 24 juggier 1969.

2.081. Soit donc en dix ans 707 blancs de plus et 6.138 noirs de moins (31).

En 1959, la main-d'œuvre congolaise avait encore diminué considérablement et devait approcher les 20.000 unités.

A

Jusqu'en 1959, les bénéfices n'avaient cessé de croître. Ils étaient passés de 2 milliards 410 millions 626 mille 892 francs en 1958 à 3 milliards 535 millions 599 mille 030 francs en 1959. Le dividende avait été porté de 1.500 à 2.200 francs net par part sociale entière.

Et l'on escomptait pour 1960 une nouvelle augmentation des bénéfices, en raison de la majoration du prix du cuivre et

de l'augmentation des quantités vendues (32).

Mais la puissance de l'Union Minière du Haut-Katanga n'est pas faite de la force et de la prospérité de la seule « Société congolaise à responsabilité limitée » qui porte son nom.

*

Elle avait, en effet, tantôt dans un souci de rationalisation tantôt pour des raisons fiscales, donné naissance à une longue série de sociétés satellites qui allaient couvrir de leur réseau le Katanga tout entier et même déborder de la province.

Citons parmi elles:

1) la Compagnie Foncière du Katanga, propriétaire de mil-

liers d'immeubles et d'hôtels;

2) la Société générale des Forces Hydroélectriques du Katanga (Sogefor), assurant l'exploitation de la Centrale Francqui qui lui appartenait et des centrales Bia, Delcommune et Le Marinel dont l'Union Minière conservait la propriété. Cette Société vendait près d'un milliard de Kw à la Rhodésie;

 la Société générale Africaine d'Electricité (Sogelec) exploitant les réseaux publics d'électricité d'Elisabethville, Jadot-

ville, Kolwezi, Kipushi (33);

(31) « Error du Congo » du 6 junvier 1962.
(32) Si l'on tuit que l'Union Mérière a payé en 1969 2 milliards 392 millions 716 millia 673 frante à tiere d'impées, et qu'en 1960, elle n'a payé ses contribuneux qu'un gouvernement de Maîte Tabombe, l'on n'a aucune peine à s'imaginer common celui-si a po substitue et payer au mercenaires. La sécunion vernit à peine d'être proclamés que l'U.M. vernit à Tabombe une avance de 1 milliard 290 millions de france belges. C'an le chantre de l'U.M., Ch. d'Ydewalle, qui le réville dans le livre qu'il lui common (p. 162).

(35) Le Seguire courrille elle-même le Société Commurciale de Manériel Electrique su Conço (Comelco) et la Société d'Entreprises Electriques au Conço (Entrefice).

4) la Société générale Industrielle et Chimique du Katanga (Sogechim) produisant dans son usine de Jadotville l'acide sulfurique nécessaire aux activités de l'Union Minière, des usines de chlorate de sodium et de soude caustique, d'hydrolyse, d'huiles végétales, etc...;

 la Société Métallurgique du Katanga (Metalkat) exploitant une usine à zinc comportant une section cadmium;

les minoteries du Katanga, traitant maïs, manioc et froment. Elles exploitent en outre l'huilerie de Kakontwe qui produisit pour la seule année 1955 8.210 hectolitres d'huile de palme alimentaire;

 l a Société de Recherche Minière du Sud-Katanga (Sudkat) s'occupant de prospections, notamment de manganèse;

 la Société d'Exploitation des Mines du Sud-Katanga (Minsudkat) destinée à exploiter les gisements de cuivre, plomb et zinc découverts par la Sudkat, notamment ceux de Musoshi, Lombe et Lubembe et la mine de Kengere;

 les Ciments Métallurgiques de Jadotville (C.M.J.) qui prit une part importante dans la Société des Ciments du Kivu;

 les Charbonnages de la Luena, approvisionnant les usines de l'U.M. (456.000 tonnes en 1955);

11) la Compagnie des Chemins de fer du Katanga - Dilolo-

Léopoldville (K.D.L.);

12) la Société Africaine d'Explosifs (Afridex) avec son usine de Kakontwe et sa filiale « Afrimèches » (Société Africaine pour la fabrication de mèches de sûreté);

 la Société d'Elevage de la Luilu (Elvaluilu) qui possédait fin 1955, 5.168 têtes de bétail et en 1959 environ 10.000;

l'Exploitation Forestière au Kasai;

15) la Société générale Métallurgique de Hoboken, travaillant le plomb et l'étain produits par l'U.M. et traitant dans sa raffinerie électrolytique d'Olen, la production d'uranium. Les usines d'Hoboken et Olen occupent environ 4.000 ouvriers;

16) la Société générale des minerais, chargée d'assurer la vente des métaux non ferreux, à qui l'U.M. a confié une branche de ses services commerciaux et depuis 1926, l'agence exclu-

sive de vente de toute sa production de cuivre.

Toutes ces sociétés distribuaient de plantureux dividendes (à l'exception en 1955 de la Sudkat) qui venaient grossir indirectement les bénéfices de l'Union Minière. L'Union Minière avait d'ailleurs pris d'importantes participations dans un nomlier considérable d'autres entreprises, telles la Société Anonyme belge de la Navigation Aérienne (Sabena), la Société générale d'Entreprises immobilières (S.E.I.), la Wankie Colliery Limited, exploitant les charbonnages rhodésiens, la Belgian American Banking Corporation, la Belgo American Bank and Trust Company, la Cie générale d'Electrolyse du Palais, exploitant près de Limoges, une raffinerie électrolytique de cuivre, traitant du cuivre fourni par l'U.M., la Société de Recherches Minières « Bamoco » poursuivant des recherches dans le Bas et le Moyen Congo, le Syndicat pour l'Etude géologique et minière de la Cuvette Congolaise, le Syndicat d'Étude de l'Energie nucléaire (S.E.E.N.) qui avait installé en Belgique une Centrale nucléaire pilote, la Compagnie belge pour l'Industrie de l'Aluminium (Cobeal), etc...

ð.

Vraiment il est peu de sociétés capitalistes qui puissent s'enorgueillir d'une telle puissance et l'on comprend mieux, après cette brève revue, l'insolent triomphe qu'elle s'offrit, qu'elle se paya à grands frais, en l'année de son cinquantenaire.

Un avocat d'Elisabethville, qui fut, par la suite, l'un des thuriféraires de la Sécession, Me Mario Spandre, pouvait constater (34), sans risque d'erreur, à cette occasion, que le groupe de ses dirigeants

« contrôle le Katanga, tant du point de vue des moyens de transport que de celui de l'énergie, ce qui veut dire qu'il y a là une sorte d'Etat dans l'Etat. »

C'était le même sentiment qu'avait exprimé l'année précédente, l'auteur de « l'Expédition Orénoque-Amazone », Alain Gheerbrant, dans son « Congo Noir et Blanc » (35) :

« ... à Kolwezi, j'ai franchi le pas qui sépare de tout le reste du Congo et de l'Afrique Centrale le territoire de l'e Union Minière du Haut-Katanga »; cinq cent mille kilomètres carrés, du Tanganyika à l'Angola et du bassin du Congo à celui du Zambeze, telles sont à peu près, la taille et les limites de ce gâteau, garni des plus précieux minéraux du monde, qu'exploite une seule compagnie, derrière laquelle veillent à la fois la Couronne, la Banque et la Haute-Eglise de Belgique. On trouverait difficilement ailleurs une telle concentration de pouvoirs sur un pareil trésor. »

Mais les grand capitaines qui étaient à la tête de ce

prodigieux réseau d'entreprises, n'étaient pas gens à se laisser enivrer par les honneurs dont on les comblait, en ces jours anniversaires.

Ils ne perdaient pas la tête. Pour eux, l'occasion était

bonne de faire quelques mises au point.

Au cours de l'Assemblée extraordinaire du 28.6.1956, M. Edgar Sengier, alors président du Comité Permanent de direction, tenait à rappeler que (36)

« les mines se trouvaient dans une région dépeuplée, à des distances énormes de la mer, sans communication. Les minerais étaient difficiles à traiter, la main-d'œuvre africaine amenée de territoires voisins du Katanga ignorait tout du travail industriel.

» On nous avait confié en 1906 la gestion d'un territoire désertique. Il est aujourd'hui un pays développé, agréable, fleuri et riant, où Européens et Africains sont prospères et contents. C'est là un élément de stabilité qui vient renforcer notre confiance dans l'avenir, »

Et à la séance académique d'ouverture des festivités (37), lorsque le grand patron, M. Gillet, gouverneur de la Société générale de Belgique, président de l'Union Minière, de la Forminière et du B.C.K., prendra la parole, ce sera pour proclamer ce que pensent, en cette heure de liesse, en cette période d'euphorie, tous les Belges du Katanga:

 Si le droit du premier occupant, souvent invoqué par certains, a une signification, ce droit appartient aux Belges qui sont venus mettre en valeur ces régions inhospita-

lières. »

^{(24) «} Esser du Corgo » du 28 juillet 1956.
(35) Gallimand, 1955, p. 88.

^{(16) «} Essor du Cenge » du 7 juilles 1996.

^{(37) .} Essor du Cengo » de 30 juillet 1956.

LES MANIFESTES DE « CONSCIENCE AFRICAINE » ET DE L'ABAKO

C'est dans ce climat d'extraordinaire euphorie que vont éclater la bombe du « Manifeste de Conscience Africaine » et peu après la bombe plus explosive encore du « Manifeste de l'Abako ».

Sans aucun doute, l'aspiration à l'indépendance était vive chez la plupart des évolués congolais et ces documents ne lirent-ils que cristalliser et exprimer par écrit et publiquement une volonté qui était née spontanément, mais qu'habituellement, et spécialement au Katanga, l'on cachait avec soin aux maîtres blancs.

Charles d'Ydewalle (1), notamment, rapporte :

« En 1955, tandis que je suivais dans sa randonnée éblouissante le Roi Baudouin, un grand missionnaire, très tranquillement, me dit : « Dans la région des grands lacs, nous avons un grand séminaire dont plusieurs élèves sont prêts ou le seront bientôt : 60 étudiants.

» Tout récemment, nous avons eu parmi eux recours à un referendum et nous leur avons posé tout simplement trois questions. Quels sont parmi vous les partisans du statu-quo politique? Quels sont parmi vous les partisans de l'indépendance différée? Quels sont les partisans de l'indépendance immédiate? Sur les 60 réponses, il n'y eut pour le statu-quo pas un oui. Pour l'indépendance différée, quatre approbations. Pour l'indépendance immédiate, cinquante-six approbations... Et retenez bien, cher monsieur, que ce grand séminaire est l'un de ceux qui du point de

⁽¹⁾ L'Union Minites de Haut Katanga, p. 170.

vue religieux nous donnent le plus de consolation et de réconfort... >

Ainsi donc, le « Plan de trente ans pour l'émancipation de l'Afrique Belge », que le professeur A.A.J. Van Bilsen venait de publier (2), était-il, pour l'ensemble des évolués congolais, déjà dépassé puisqu'il ne proposait qu'une indépendance différée à trente ans de distance. Les milieux politiques belges étaient pourtant à ce point aveugles et sourds à l'endroit des aspirations de « leur » Congo, qu'ils considérèrent comme impensable l'éventualité de le libérer en un si court laps de temps et comme un fou dangereux, l'homme qui avait osé concevoir un tel projet (3).

Le député libéral Demuyter, spécialiste à la Chambre des questions coloniales, interpellera le ministre des Colonies au

sujet.

« des élucubrations auxquelles se livre certain professeur,

fonctionnaire belge... »

et invitera clairement le gouvernement à écarter de l'enseigne-

ment officiel un maître aussi inquiétant.

« M. Van Bilsen est professeur à l'Institut Universitaire des Territoires d'Outre-Mer à Anvers, établissement officiel chargé de la formation de nos futurs administrateursterritoriaux.

» On est en droit de se demander, si, à ce titre, il n'a pas commis plus qu'un impair en déclarant que la politique coloniale belge est réactionnaire et rétrograde. »

C'est pourtant à ce plan extrêmement modéré — très en-deçà des aspirations des évolués congolais — que les rédacteurs du « Manifeste de Conscience Africaine » vont se référer (4).

« Nous avons lu qu'il était question d'un plan de trente

ans pour l'émancipation politique du Congo. Sans nous prononcer sur l'ensemble de ces éléments, nous croyons qu'un tel plan est devenu une nécessité, si l'on veut que cette émancipation se réalise dans la paix et la concorde. Ce plan devrait exprimer la volonté sincère de la Belgique de mener le Congo à l'émancipation politique complète dans un délai de 30 ans. Une déclaration sans équivoque sur ce point est le seul moyen de conserver la confiance des Congolais à l'égard de la Belgique.

» Ce plan, qui serait un compromis entre l'impatience des uns et le conservatisme des autres, doit fixer nettement les étapes intermédiaires à réaliser dans les délais précis. »

La revendication était timide. Mais que des noirs puissent parler des conditions auxquelles ils conserveraient leur confiance à l'égard de la Belgique devait paraître déjà inouï aux blancs d'Elisabethville. D'autres passages du Manifeste devaient leur sembler plus imbuvables encore :

« il faut... que les Belges comprennent dès maintenant que leur domination sur le Congo ne sera pas éternelle.

» Nous protestons énergiquement contre une certaine opinion, parfois exprimée dans la presse, et qui ne fait pas de différence essentielle entre la présence des Belges au Congo et leur domination sur le Congo.

» L'idée de la communauté belgo-congolaise pourrait être un frein à l'émancipation totale du peuple congolais; un moyen aussi pour perpétuer indéfiniment la domination ou tout au moins l'influence prépondérante d'Européens, formant une caste de privilégiés.

» Un principe est pour nous essentiel : la coulcur de la peau ne confère aucun privilège.

» Nous ne désirons d'aucune manière que le Congo soit intégré dans l'Etat belge unitaire. Nous n'admettrons jamais qu'une fédération belgo-congolaise nous soit imposée sans notre libre consentement ou que l'on en fasse la condition de notre émancipation politique (5).

« Cerea association avait-il dir, en passionniment nationaliste en ce seus qu'elle su considère le Cango que comme accompagné du qualificatif « Belge » et ne conçoit

^{(2) «} Un Plan de Trente Aus pour l'Emantipation de l'Afrique Belge ». Paru d'abard en décembre 1955, en langue financie, éans « De Gids op mantchappelisk gebied », le plan avait été publié en français, en tévrier 1956, dans « Les Doutiers de l'Arrique Belge ».

⁽³⁾ Commer exemple de elairvousnee, on peut eiter cette déclaracien d'un des hommes les plus extinés du personnel politique belge, N. Raymond Schryven, futur ministre du Corge. Conférencius à la Chambre de Commerce de Luluabourg en septembre 1996 (v. « Kanal », 18-9-1996), il s'écriait en parlant de plan Van Bilsen :

« J'eu vieux au danger de fiture une limite dans le temps. Commerce peut-on dire à un capitalises, à un tochaldes, vous vous installes, investince lei votre arguns,

⁻ J'es viens au denger de finer une limite dans le temps. Comment peut-on dire à un capitaliste, à un technicien, vente vous installer, investince foi vetre argan, votre énergie, vetre instilliprate, trait attention i dans dix, vingt ou treate ann, suivant le cas, cela truchers à sen terme... Comment pouvret-vous encourager un jeune à venir travailler au Congn si vous les distes, en même temps, qu'il n'a même pas devant lai, le temps d'une carrière entière...
(v) Le temps jeuignal du manifeste, publié en juillet 1956 dans un numbre spécial.

⁽⁹⁾ Le tenne insignal de manifeste, publid en juillet 1956 dans un auméro spécial de « Ceraciente Africaine » inféastrer en disf : Joseph Eleo), est reproduit dans la 2º édition de « Congo 1959 » du Centre de Recherche et d'Information Socia-Politiques (CR189).

⁽b) Ce passage descrair sons équiveque les suggestions que l'avecet Marris de Statleguille versait de formuler en se qualité de président du Carele Belge-Congulair de orte ville au cours d'une réception de N. Schoeller, alors gouverneur de la Province Orientale le Esser du Congo », 2 mars 1956);

» L'union nationale est nécessaire parce que toute la population du Congo doit prendre avant tout conscience de son caractère national et de son unité. »

Le Manifeste, par ailleurs, considérait que les partis politiques ne répondaient à aucune nécessité dans la structure politique et administrative actuelle du Congo.

Le journal d'Elisabethville, l'« Essor du Congo », publiera

(6) un éditorial sévère de M.M. (7).

 Le ton revendicatif de certains passages est peu conciliable avec leur désir d'instaurer une véritable communauté basée sur l'estime mutuelle et sur une franche amitié.

» Il n'est évidemment pas possible de les suivre lorsqu'ils postulent que, dans trente ans, l'autonomie politique totale devra être accordée au Congo. L'avenir n'appartient à personne surtout un avenir aussi éloigné. Personne ne sait ce que les trente prochaines années nous réservent.

» L'évolution politique d'un peuple ne se plie pas à un plan rigide s'étendant sur un nombre précis d'années.

 Poser ses conditions, dans ce domaine, comme le fait le Manifeste, ne peut que provoquer d'aimables sourires.

Manifeste, ne peut que provoquer d'aimables sourires.

» Pourquoi le Manifeste ne s'est-il pas référé à la solennelle déclaration du Roi le 1 juillet 1955 lorsqu'il affirmait au Cercle Royal Africain: "Il faut que les blancs et les indigènes fassent preuve dans leurs rapports quotidiens de la plus large compréhension mutuelle. Alors sera venu le moment dont l'échéance ne peut encore être déterminée, de donner à nos territoires africains un statut qui assurera pour le bonheur de tous la perennité d'une véritable communauté belgo-congolaise et qui garantira à chacun, Blanc et Noir, la part qui lui revient selon ses mérites et sa capacité dans le gouvernement du pays."

» Rappelons que M. Buisseret a repris récemment cette

déclaration au cours d'une discussion à la Chambre.

 Nous croyons que le Manifeste aurait dû faire sienne cette solennelle promesse qui garantit l'émancipation progressive du Congo.

 Le Roi et le Ministre savent, comme quiconque, que cette échéance ne peut être déterminée dans le temps, mais

qu'elle surviendra avec une claire certitude. »

Avec le recul, on sourit plus volontiers de cette tranquille assurance, de cette suffisance aussi que des timides revendications du groupe de « Conscience Africaine ».

Timides, elles l'étaient. Et les « commentaires » que l'Abako (8) allait publier, après avoir étudié le « Manifeste », allaient rapidement rendre les blancs du Katanga sensibles au danger qui surgissait tout à coup, dans leur ciel, jusque là sans nuage. Pour l'Abako, pas de demi-mesures, pas d'équivoque

 nous pensons que c'est par la voie de la politique qu'on pourrait songer à unir les diverses peuplades congolaises.

 La lutte des partis quoique dangereuse est bien nécessaire dans une démocratie.

» Notre position est nette et nous réclamons à cor et à cri : 1° les droits politiques, 2° toutes les libertés, c'està-dire : liberté individuelle, de pensée, d'opinion et de presse, liberté de réunion, d'association, de conscience et des cultes. »

En évoquant le plan de 30 ans du professeur Van Bilsen auguel le « Manifeste » s'est rallié, l'Abako déclare :

Pour nous, nous aspirons non pas à participer à l'élaboration de ce plan mais à son annulation pure et simple parce que son application ne ferait que retarder le Congo davantage comme cela est le cas. Puisque l'heure est venue, il faut accorder aujourd'hui même l'émancipation plutôt que de la retarder encore de trente ans. Notre patience a déjà dépassé les bornes. »

Parlant d'une éventuelle communauté belgo-congolaise, le

parti de M. Kasavubu précise :

« Une caricature de communauté qui serait calquée sur la

pour lai d'avenir en déhare d'une communanté belge-congolaire dont le couronnereure pourrait être un jour le closymenté unique à tous ses membres. « Il n'est pas une intérêt de signales que le Comité de Carele comprensit en déhare des Belges Marris. Georges Hensenne, Leuis Amelos, Georges Autrique, René Run (avacat et furue procureur général à Léopoléville), en noir de service : M. Joseph Kasongo. futur membre du M.N.C. Lunamba, futue poésident de la Chambre des Représentants, qui sera quelle de une parti pour avoir accepté un pouse ministériel dans le troisième gouvernement Adoule.

^{(6) ...} le 14 juillet 1996.
(7) More Mikolaistrak, éditorialiste, plus tard rédacteur en chef én journal, appartunant à un milieu inséressé à l'industrie belge au Katanga, proche de l'Union Minière.
Le père de ce journaliste, M. V. Mikolaistrak, on l'a ve, était président de la Metaliste, l'une des fillales de l'Union Minière.

⁽⁸⁾ L'. Alliance des Bakongo. - Ababo, fondée par M. Edmand Namp-Landu et présidée par M. Joseph Kasavako. Les communicate de l'Ababo datem du 25 soft 1954. On en retrouvers le seute dans « Congo 1939 » de CRISP, 2º édition, pp. 16 et saiv.

fameuse Union Française n'est pas du tout plausible pour nous; elle n'est qu'une façon mitigée de la domination » et pour donner son point de vue, au sujet du peuplement blanc du Congo, il se retranche derrière l'opinion exprimée par l'un des meilleurs administrateurs que la Belgique ait envoyés au

Congo:

 Quant à la population congolaise, sera-t-elle hétérogène ? Nous laissons répondre Monsieur le Vice-gouverneur général honoraire Marzorati: "Le Congo est une colonie d'exploitation et non de peuplement. La politique traditionnelle de la Belgique est une politique d'encadrement seulement. Le Congo doit être réservé aux seuls indigênes et la présence blanche ne peut y être que temporaire. L'installation du peuplement européen ne peut être admis parce qu'il implique obligatoirement une discrimination raciale et un colour-bar que notre conscience condamne. En conséquence, nous ne devons songer à aller là-bas que comme encadrement et encore celui-ci serait formé, de plus en plus, d'éléments indigènes. Il n'est pas du tout prouvé que l'installation des colons à demeure au Congo belge constitue nécessairement un service rendu au pays" (Conférence du 17.11.1951) (9). »

Cette fois, ce fut à Elisabethville, une levée de boucliers. « Franc », un éditorialiste de l'« Essor du Congo », s'indigne (10) non seulement du texte des commentaires de l'Abako

mais du fait qu'on en ait permis la diffusion :

« Depuis qu'au Congo, une bande d'écervelés s'est mise à exciter les gens, les déclarations, manifestes et autres littératures de ce genre ont fait plus pour saper la confiance en ce pays que l'on est prêt à l'admettre.

» Le "manifeste" de l'ABAKO constitue ainsi une série d'inepties inspirées sans aucun doute par quelques Euro-

péens sans scrupules...

» Cette série d'inepties a bénéficié comme d'habitude d'une incompréhensible complaisance de la part des agences de presse en vue de souffler le plus fort possible sur une brindille de paille qui brûle, pour enflammer si possible toute la brousse.

journal (12), en découvrant dans le « manifeste de Conscience Africaine » des tendances chrétiennes et dans celui de l'ABAKO des tendances nettement socialistes, va chercher des responsa-

bles à cette agitation :

- L'introduction de l'indigène dans le circuit politique devait nécessairement créer des foyers de discorde, provoquer l'éclosion de mouvements revendicatifs et favoriser la naissance d'un nationalisme aigu.

· Le Congo vivait heureux et prospère sans politique. Bien des maux lui avaient été épargnés jusqu'à présent.

· Aujourd'hui la forte unanimité qui existait parmi les Européens du Congo se disloque avec la perte d'autorité et de prestige qui en résulte. »

Il dénonce le Parti socialiste belge et le Congrès qu'il vient

« il a joué avec une criminelle légèreté avec les mots de gestion autonome, de libération de l'homme, de suffrage

universel, de nationalisation etc...

 De son côté, M. Demany a rassemblé dans un livre (13). qui aurait dù être interdit au Congo, tous les termes qui pouvaient salir au maximum les Européens du Congo et leur action en terre africaine. Lu par les indigènes, ce pamphlet constituait un véritable appel à la révolte.

» De son côté, M. Van Bilsen, catholique, publiait en Belgique une longue étude dans laquelle il parlait lui aussi

de plan d'émancipation, de libération etc...

· En quelques mois, les Européens ont, de la sorte, lancé à l'ambition nouvelle des indigènes des termes abstraits qui ne se trouvaient pas dans leur langue : démocratie, laïcité, émancipation, autonomie, à travail égal, salaire égal etc... »

Nous sommes entourés, semble-t-il, d'une étonnante équipe de démolisseurs d'empires... Lorsque les gens réclament au Congo, un des pays les plus libres du monde (11), "toutes les libertés", ils donnent par là même la preuve de leur complète ignorance des choses de ce monde. » Er Marc Mikolajczak, dans un autre éditorial du même

⁽⁹⁾ Les culous ne pardagnerous par à M. Maryorari ceme prise de position. Le

Comité de l'Union Entafricaine » santure contre lei cette verpeaux pomiume ;
 Le Comité peie le Président (M. Maus) du s'abstenir d'exister à l'inauguration de beste de M. Marnerati à Unumbura, étant donné que onte personnalisé fai conjours un ierefductible advacraire du colonne. . (a Essor du Congo », 26-11-56.) (10) • Zasor de Congo • du 30 août 1954.

⁽¹¹⁾ Cette affirmation était d'une impudence énorme dans un pays où les « indi-place » n'avaient même pas la liberté de seligion et où la presse dite subversive était normeller. La seule détention d'un journal interdit était punie de prison...

^{(12) .} Esse du Congo » du I^{es} septembre 1956.

^{11.10 .} Le Bal Neie et Blanc : morsel Mar de Hongrinne, debeue d'Elimberbeille, tere un procès, qu'il gagnere d'ailleurs.

Mais les blancs du Katanga ne vont pas se contenter de formuler de tels regrets — constituant d'ailleurs, sous la plume du journaliste de l'« Essor du Congo », autant d'aveux bien ingénus. A la volonté d'émancipation que les Congolais viennent de formuler à Léopoldville, à la menace que le mouvement qui s'annonce représente pour leur situation au Katanga, pour leur confort, pour leurs privilèges, pour leur avenir, ils vont chercher à trouver la parade.

LES RÉACTIONS DES BLANCS DU KATANGA

Sur ses treize millions d'habitants, le Congo n'en comporte que 109.437 de race blanche (1). Mais près du tiers de ceux-ci, 14.047, habitent la seule province du Katanga, qui avec son million et demi d'habitants, est la moins peuplée du pays.

Fait significatif, c'est dans les trois grandes villes du Sud que cette population est concentrée : 22.912 le restant de la province se partageant environ dix mille Européens, puisque la seule base militaire de Kamina en absorbe 1.780.

Mais ce qui est plus significatif encore, c'est la rapide progression du peuplement blanc dans les deux grandes villes.

Elisabethville est passée de 11.005, fin 1954, à 12.158, lin 1955, et à 13.666, fin 1956. Jadotville de 3.660 à 4.209, pais à 5.067. Kolwezi, de formation plus récente, est passée de 4.098 à 4.179 habitants de race blanche.

Tous ces blancs, dans l'esprit du ministre belge des Colonies, sont des gens aisés, gagnent bien leur vie et doivent jouir d'un « standing » les distinguant nettement de la population meligène.

C'est un principe qui s'intègre dans le système paternaliste dont on a doté le Congo :

 A aucun prix, le Gouvernement ne veut, au Congo, de Blancs pauvres qui deviennent si vite parmi les Noirs, de "pauvres blancs". L'oligarchie de cette espèce est, à mon sens, une trouvaille, parce qu'en relevant aux yeux de

⁽¹⁾ Recensement de 1957. « Le Congo Belge », office de l'information et des relations publiques pour le C.B. et le R.U., 1959, T. II, p. 18, la progranten continuera mais et ralettira pendant l'année 1957. II y a 13.886 Européens à E'ville, 5.668 à Judit-eille, 4.493 à Koloven.

l'indigène le prestige de l'Européen, elle ne permet aucune concurrence entre celui-ci et celui-là (2). »

Signe de cette prospérité, on a accordé, en 1955, des autorisations de bâtir à Elisabethville pour un montant de 302 millions, 244 mille francs, à Jadotville pour un montant de 101 millions, 306 mille francs et à Kolwezi pour 83 millions, 323 mille francs, ce qui, au prix dérisoire de la main-d'œuvre indigène, représente un nombre considérable de constructions nouvelles. Et comme on dit à Bruxelles : « Quand le bâtiment va, tout va... »

4

Avant même les manifestes de Léopoldville, certains colons étaient anxieux de voir le peuplement blanc se développer systématiquement.

Le Dr Vleurinck, président de « Lovania » (3), avait insisté (4), au cours de l'assemblée générale de son association, sur la

« nécessité d'encadrer davantage nos pupilles par un nombre de plus en plus grand de familles européennes. Il nous faut plus de colons, plus de missionnaires, plus de techniciens et si nous ne les trouvons pas tous en Belgique, il ne faut pas hésiter à les laisser venir des autres pays qui ont la même civilisation et les mêmes besoins que nous.

» Plus il y aura ici d'Européens sélectionnés et moins il sera possible à des trublions de dresser nos pupilles contre leurs compatriotes blancs et plus nous aurons la chance de voir se poursuivre harmonieusement le développement d'un Congo qui a réussi jusqu'ici à forcer l'admiration de tous nos voisins et visiteurs sérieux. »

Il y a même, à Elisabethville, une association qui s'appelle tout simplement : l'« Union pour la Colonisation », en abrégé UCOL », qui va jouer un rôle capital dans la préparation

de la sécession, puis dans la sécession elle-même (5).

L'Ucol a élu, le 20 mai 1956, son comité. Son président est l'avocat Jean Humblé (6). Ses vice-présidents sont le Dr Jacquerye, fondateur de l'association et M. Onckelinckx, assureur et agent immobilier. Le secrétaire est M. André Franchimont, agriculteur, le trésorier, M. Komninos, un Grec. Les commissaires aux comptes : MM. F. Pirard, E. Clair et A De Coster, ce dernier, directeur d'un quotidien d'Elisabethville : l'« Echo du Katanga ».

Au secrétariat général apparaît la cheville ouvrière de l'association, un certain M. Georges Thyssens, greffier honoraire de la Cour d'Appel, le type même de ces hommes qui ont décidé de faire souche au Katanga et qui, contrairement à ce qui se passe dans le restant du Congo, ne rentrent pas dans leur mère-patrie, à la fin de leur carrière coloniale. Ce M. Georges Thyssens sera, au temps de la sécession, l'éminence grise de M. Moïse Tshombe jusqu'à son expulsion par les autorités de l'O.N.U.

C'est ce milieu de colons, dont l'installation au Katanga se veut définitive, qui va réagir au mouvement d'indépendance

qui s'esquisse à Léopoldville.

Nous allons nous efforcer de suivre, pas à pas, l'évolution du concept du séparatisme katangais à travers les textes des porte-parole de la communauté belge installée au Katanga.

En voici, schématiquement indiquée, l'idée maîtresse. Puisque les noirs commencent à revendiquer leur indépendance, l'expérience a montré qu'on ne pourrait pas la leur refuser indéfiniment.

Dès lors, il faut sauver ce qui peut être sauvé. Faisons donc une distinction géographique entre les régions du Bas et du Moyen-Congo, insalubres, où le blanc ne fait que passer, pour faire carrière ou faire fortune et qu'on pourra un jour

⁽²⁾ On removre ils, sous le plante de Charles d'Ydewalle, dans « Panarama de Monde », aº 10, l'idée qui explique, pourquoi le Congo est sans doute la seule colonie ch l'on a'a pas formé d'universitaires en 80 ans. Si des noire étaient porteurs d'un diplôme universitaire, il deviendrait difficile d'emploher cette concurrence dant on ne veut pas. Cette absence organiste de concurrence porteur à Charle d'Ydewalle ses aveu à la feis nell et montrateux (bid.);

Les Belges journes franc jou. Européens ils seers, Européens ils restent, on acquiert vine la certifiée que le Congo wouden or que valent ses Européens.

Teut le monde sain que le Congo pale depuis 1960 les conséquences de ce système.

(3) Association des anciens étudiants de l'Université carbolique de Louvain résident au Katanes.

^{(4) «} Emer du Cougn » du 1er février 1956.

⁽³⁾ Signalous, dès à potrent, qu'à son assemblée du 19 octobre 1938, le vent ayant changé et l'accout ne pouvant plus être mis sur le développement de colonar, l'Ucul qui charche à trouver des soirs pour pourmivre sa politique de blancs, va modifier sa dénomination d'« Union pour la Colonisation » en « Union pour la Collaboration des Clames respectate ou Katange», on qui lui permet de garder le même vocable abrégé » Urel » que vente comme un cri de gardre.

La Fedacol, « Fiddration des Americanisms de Colons et des Clames moyennes occpolaines » dont l'Used étain la section havangaine, avait donné l'exemple, au cours de son suscribile de février 1957, un les Mahamba. Elle avait modifié son time où il était maleuranterassement quantien de « colons » pour s'appeler de massire moine voyants : * Pédération compulaise des Clames moyennes », et qui lei permettait d'ailleure de conserse son vocable de combat : « Fedacol ».

⁽⁸⁾ Avocar de l'Union Minière, qui sera à la Conférence de la Table Rende, le renauller de M. Mo'se Tebesche.

abandonner à la direction des noirs et ces régions saines du Katanga (et plus tard du Kivu) où nous vivons, où nous « faisons souche ».

Le Katanga est une terre de peuplement. Les blancs qui y sont y sont chez eux (7). Ils n'entendent pas que les noirs puissent un jour leur disputer leur droit d'y demeurer et d'y demeurer les maîtres.

۸

C'est dans deux articles publiés par l'« Essor du Congo »

(8) — au lendemain des remous provoqués par l'éclatement des deux bombes du Manifeste de Conscience Africaine et des commentaires de l'Abako — que, sous le titre : « Pour un statut de dominion au Katanga », un certain J.E.A. va lancer l'idée d'où sortira toute la politique blanche au Katanga :

« La politique suivie au cours des dernières années par le gouvernement belge en matière coloniale risque fort, écrit J.E.A., de conduire le Congo, et plus spécialement les régions à peuplement européen stable, à une situation inextricable du point de vue de la saine cohabitation des

deux races en présence.

» Déjà les discours déplacés, les mesures prises ou envisagées dans ce même domaine, ont eu pour résultat principal de créer ici un climat d'insécurité matérielle et morale pour tous ceux, Européens et Africains, qui ont vraiment à cœur le développement harmonieux du pays.

» Le gouvernement belge doit se pénétrer d'une chose : c'est que le Congo est trop vaste pour vouloir lui appliquer, comme on l'a fait, jusqu'à présent, une règle uniforme.

» Le plan décennal a fait la nette séparation entre les régions dites de peuplement et celles dites d'exploitation. Si dès lors les autorités admettent une telle classification en matière d'économie et de géographie, qu'elles soient

(7) Milma le romnerique ministre belge des colonies, N. Buimerer, défendre cette idle dans le discours par lequel il insegurere, le 11 novembre 1996, l'Université d'Elimherbuille;

« Qui contene la légitimisé de la présence de telle race de saigneurs finde depuis moias de deux cenes ann ou de telles tribus septentrionales immigrées à la fin du XIX^a sidele apola autre accivée. donc logiques avec elles-mêmes et qu'elles attribuent à ces régions dissemblables un statut politique différent.

» Malgré tout, on est heureux de constater qu'après la période de flottement que nous venons de traverser, il se dessine dans les milieux stables du Congo un mouvement énergique, décidé à combattre les utopistes de toute nature et se préparant à entamer une action décisive afin d'obtenir du gouvernement belge que soient prises dans les délais les plus courts, les mesures devant permettre aux régions de peuplement d'arriver à une administration interne autonome, avec pour but final un plein statut de dominion qui ne laisserait au gouvernement belge que la haute main sur les questions de défense nationale et de politique étrangère.

Ce mouvement est particulièrement puissant au Katanga et ne comporte aucun but séparatiste (9). Il est épaulé par des résidents appartenant à toutes les professions, et en général par tous ceux qui ont investi dans ce pays le fruit de leurs longues années de labeur incessant et qui, de ce fait, lui ayant consacré toute leur vie, ne sont pas disposés à se voir frustrer des droits imprescriptibles qu'ils y ont

acquis. »

Dans le second article, J.E.A. souligne la volonté de voir

le Katanga

« atteindre au stade de l'autonomie interne, de gérer ellemême ses propres affaires, sous la responsabilité d'éléments locaux de la population stable, non inféodés à un parti politique européen quelconque,

» Il est grand temps que des dispositions adéquates interviennent pour donner satisfaction rapide au peuplement

blanc du Katanga (10).

» La Rhodésie du Sud avait moins de population blanche à l'époque où il lui fut donné de s'administrer elle-même. Le succès de la politique de peuplement mise en œuvre dans ce pays est une preuve flagrante que les Africains blancs sont à même de diriger leur pays d'adoption, tout en respectant les droits des autochtones et en favorisant graduellement l'amélioration du sort de ces derniers.

Prendre une autre animale à l'égand des Belges d'Europe ne pourrais bre que la manifensation d'un recisene aussi officux que celui qui s'exerce sous d'autres closs, au détriment des noim.

⁽B) ... Im 25 et 26 octobre 1956.

^{(%) «} Séparazione » vise ici une évacazulle séparazion de la Métropolo et mon une objectation da Katença de remien de Congo.

⁽¹⁰⁾ A certo époque, on parle franc, on ne s'embarcane pas de faux politiques.
ti'est passe donnée brave apaintmente et des garantiles aux blancs de Karanga qu'il faux au refor à come province l'autonomie inserte.

» Comme premier stade, le Katanga devrait immédiatement former une entité politique distincte, ayant à sa tête un vice-gouverneur général nommé par le roi et assisté dans ses fonctions par un conseil dont les membres seraient choisis parmi les personnalités proposées par les diverses corporations représentatives de l'activité économique du pays.

» Après quelques temps d'expérience et dans un but de démocratisation de l'institution, le système d'élection des conseillers serait élargi et le Katanga accéderait alors à un statut de dominion avec ses propres pouvoirs législatif et exécutif, sous l'autorité d'un gouverneur général nommé par le roi Le but à atteindre étant posé, comme il répond aux souhaits les plus sincères de la population stable du pays, nul facteur ne devrait être négligé pour assurer sa réalisation rapide. »

Ce sont là, formulées avec moins de précision, moins de cohésion, les idées de l'Union pour la Colonisation (Ucol) qui, dans son Assemblée générale du 21 octobre 1956 (11), tout en annonçant la création en son sein d'une « Commission d'action et d'étude des problèmes politiques » dont le secrétariat sera confié à M. Georges Thyssens, définit ce qu'elle appelle les

principes de base qu'elle a posés :

« 1º Maintien et affermissement de la présence blanche au Congo, dans le cadre d'une communauté belgo-africaine basée sur la défense des intérêts légitimes des populations, sans distinction de race ou de couleur.

» 2º Renforcement de l'immigration.

» 3° Défense des intérêts légitimes acquis par le colonat et résultant tant des efforts intensifs déployés par lui dans un pays où, à son arrivée, tout était à faire et a été fait, que des investissements considérables qui y ont été effectués, »

Pour expliquer la création de sa « Commission d'action et d'étude des problèmes politiques » qui, dit le communiqué, « a tenu plusieurs réunions importantes ces derniers mois », l'Ucol précise qu'elle

« ne veut ni ne peut rester en dehors de l'évolution de la situation politique (et) a porté le principal de son attention sur les problèmes posés par l'évolution rapide des populations indigènes, tant autochtones qu'immigrées et sur ceux posés par l'émancipation progressive de ces populations et leurs revendications.

» La ligne de conduite générale de l'Ucol, les mesures de propagande et de défense à adopter font l'objet d'une étude approfondie de la commission créée aux fins d'étude de ces problèmes et dont il est prématuré de donner actuellement un compte rendu détaillé, »

Marc Mikolajczak, de son côté, regrette de constater « combien les idées sont faussées par des expressions mal

comprises, par des mots lachés avec une légèreté impardonnable. C'est ainsi que dans l'esprit de beaucoup d'indigènes, la communauté belgo-congolaise est devenue l'égalité belgo-congolaise avec toutes les causes de malentendus qui en résultent. Moins on en parlera, moins on écrira, mieux cela vaudra dans les circonstances actuelles (12). »

Quelques mois auparavant (13), il avait déjà dit ce qu'il pensait d'un rapprochement entre les races que l'on aurait

tenté d'imposer artificiellement :

. On subit sa famille mais l'on choisit ses amis.

 Nous choisirons nos amis parmi la population indigêne, mais l'on ferait fausse route à vouloir nous les imposer. »

Les blancs d'Elisabethville, on le verra, mettront quelques temps à se choisir des amis parmi la population indigène. Mais ils les choisiront tellement bien qu'ils obtiendront d'eux qu'ils défendent leurs intérêts de blancs au moment où ils ne pourront plus, décemment, les défendre eux-mêmes, à visière découverte.

Un journal de Léopoldville (14) ayant dénoncé les « intrigues séparatistes » qui se font jour à Elisabethville, l'occasion wers donnée à J.E.A. d'apporter à ses thèses, ces intéressantes

précisions (15) :

« Parce que nous sommes plus patriotes que la majorité des politiciens de tout rang et que nous désirons au moins conserver à la Belgique (16) une vaste région susceptible d'accueillir des millions d'Européens et de Belges principalement qui poursuivent, dans le calme et la tranquillité,

^{(11) .} Emer du Congo « du 6 novembre 1956.

^{(12) «} Exser du Congo » du 11 novembre 1956. Ou se souviendra que ce singulur jerenseliste s'indignair que l'on air laimé le livre de Demany pénétrer au Congo et que l'est set necercié quelque définition au manifeste de l'abake !

(10) « Trans du Congo » du 25 février 1956.

(14) La « Countier d'Afrique » du 5 décembre 2956.

(15) « Esser du Congo » du 13 décembre 1956.

⁽¹⁶⁾ Voille exprimée franchement l'idée que l'on cherthers à camouffer par la motor : . Il faut souver or qu'on pret surver. .

loin des traquenards de la vaine politique et du dangereux syndicalisme et de concert avec les autochtones, dans le respect des us et coutumes d'un chacun, l'œuvre de déve-loppement économique et social du pays. Parce que ayant tout investi dans ce territoire et ayant fait souche, nous ne voulons pas que le gouvernement belge répondant à d'autres pressions internes ou extérieures, dispose de nous, de nos enfants et de nos biens, pour nous placer en état de sujétion et d'insécurité.

» Nous ne voulons pas d'un programme qui, momentanément, n'exclut pas les Belges de bonne volonté, mais qui, dans quelques années, nous dira que nous sommes simplement tolérés, puis qui pourra, à tout moment, nous signifier que nous sommes indésirables. Nous ne voulons pas que nos enfants, nés ici et y vivant, se trouvent un jour transformés en apatrides.

Nous sommes belges avant tout et nous avons besoin de l'aide de la Métropole, mais aussi de sa compréhension. Que peut-on nous reprocher : de défendre nos intérêts, d'être francs, de voir loin?

» Et lorsque ce beau programme aura démarré, nous irons plus loin, nous offrirons à un membre de la famille royale belge de bien vouloir accepter la haute charge de gouverneur ou Vice-Roi du Katanga, pour bien marquer notre grand désir de rester en étroite union avec la mère-patrie. Nous laissons les autres régions du Congo libres de manifester elles-mêmes leurs aspirations.

» Nous les assurons d'une chose : C'est que nous collaborerons toujours bien volontiers dans le domaine économique (17). Nous réclamerons seulement la liberté de gérer nous-mêmes nos affaires internes avec le concours et sous l'égide de la Belgique. »

Dans une lettre ouverte au ministre des Colonies (18), LE.A. avait déjà exposé ses points de vue :

« Les habitants blancs du Katanga sont particularistes, direz-vous, non sans raison. C'est un fait que les Katangais n'ont pas souvent pensé comme les sphères dirigeantes de Kamina. Trop de facteurs les influencent différenment. A citer en premier lieu : le climat beaucoup plus clément, autorisant un séjour pratiquement λ vie, et secondement, la proximité des pays anglo-saxons du Sud, où la politique est basée sur des conceptions totalement autres (19).

» Le vœu le plus sincère de la majorité des Katangais serait, M. le Ministre, de voir conférer une large autonomie interne à la province, autonomie qui leur permettrait de participer largement à la conduite des affaires locales, qui leur permettrait aussi d'envisager un avenir sûr pour leurs enfants.

» Il faut se presser pour développer au maximum le peuplement blanc. Il ne faut pas que ceux qui ont fait de ce pays ce qu'il est actuellement et ce qu'il sera demain subissent la loi des minorités. »

Un nouvel article (20) permettra à J.E.A. d'expliciter davantage encore les prémisses de son raisonnement :

- « Il consisterait à dire clairement, une fois pour toutes, que les régions basses du Congo ne conviennent pas à l'installation à demeure de l'Européen, qu'il faut admettre que le Blanc n'y étant que de passage, doit nécessairement et progressivement tendre à en confier l'administration aux autochtones.
- » N'ayant aucune tendance à s'y établir définitivement, l'Européen ne sera jamais une gêne pour les autres habitants et la cohabitation restera toujours possible et profitable aussi longtemps que les deux fractions en présence ressentiront l'utilité ou le besoin de leur collaboration mutuelle.
- » Que ces régions basses choisissent Léopoldville comme centre de leur gouvernement, quoi de plus logique puisque cette ville se trouve au carrefour des voies d'acheminement et d'évacuation.
- Mais que l'on érige les régions plus salubres des hauts plateaux en territoires distincts, en leur accordant une autonomie pour leurs affaires intérieures, leur permettant

(20) + Emor du Congo » de 30 mars 1957.

⁽U) L'en croirait cromdre déjà M. Moise Tihanhe qui, au plus fort de la sécession, ne manqua jamais, arus l'inspiration de ses conseillers belges, de proclamer sa volunté d'aider économiquement le semant du Congo.

^{(18) +} Exor du Cango » de 10 sevenbre 1956.

⁽¹⁹⁾ L'areu en d'importance et n'échappers pas aux congolais. Les blancs du havange seus fascinée par le symbne en vignour dans les pars régrégationnistes.

de se grouper en fédération, incluant au besoin les terri-

toires autonomes des régions basses.

» Et qu'au-dessus de tout cela, on place un représentant de la couronne belge et éventuellement, un organe central s'occupant des affaires de défense et de politique extérieure. Mais surtout qu'on laisse aux territoires de peuplement le soin de choisir l'organisation interne qui convient (...) qui garantirait à nos enfants, nés et destinés à vivre dans ce pays, qu'ils y auront toujours leur place, dans l'égalité et la paix sociale, que nous y avons créées et que nous voudrions y voir durer toujours. »

Entretemps, le Comité central de l'Ucol a mis au point sa « Doctrine Politique » et la publie dans la presse d'Elisabeth-

ville (21). Ce document mérite un examen attentif.

L'Ucol, dit le préambule, représente la grosse majorité des colons du Katanga, où le colonat est particulièrement nombreux et diversifié; elle est l'association la plus importante de colons.

» Elle croit devoir exposer les principes qui, selon elle, sont de nature aussi bien à coordonner les diverses branches du progrès qu'à défendre les légitimes aspirations des habitants qui peuplent notre colonie, autochtones d'une part, immigrants de race blanche, d'autre part.

Après avoir rappelé ce qu'était le Congo avant l'arrivée des Belges, le document s'en prend aux « Manifestes » qui ont

troublé l'euphorie des blancs du Katanga :

« Des tendances extrêmes se sont fait jour. Des nationalismes s'éveillent, tirés du néant par des partis qui se sont vus obligés de les créer pour justifier une propagande à des fins strictement partisanes ou électorales. C'est contre ces tendances et ces nationalismes, qui ne sont en réalité que du racisme sciemment débaptisé, contraire à l'intérêt de la communauté eurafricaine et qui sont aux antipodes d'une saine collaboration mondiale, que l'Ucol s'élève en établissant la doctrine politique dont les grandes lignes sont reprises ci-dessous. »

Cette doctrine politique tient en quelques propositions.

Concernant le « nationalisme », l'Ucol tranche :

« Il n'existe pas de nationalité congolaise. » Envisageant « l'évolution politique générale », l'Ucol estime qu'il est nécessaire qu'« elle soit harmonieusement guidée ». Le système qu'elle préconise doit assurer la pérennité de la suprématie blanche :

* Au fur et à mesure que les habitants autochtones sortiront de l'état de tutelle dans lequel ils se trouvent en raison de leur retard millénaire sur nos vieilles civilisations, ils devront, en même temps qu'ils accèdent à une égalité de droits, se plier également aux devoirs, aux obligations, aux sacrifices mêmes qu'exige la participation à la gestion de la chose publique. *

Sur le problème du peuplement :

Nous réclamons une politique de large immigration. »
 Abordant la question de la « décentralisation » l'Ucol évoque l'histoire, la révolte des colonies contre leur métropole,

de la Belgique contre la Hollande (!).

« Une décentralisation est donc indispensable. Elle risque de rester à l'état de vœu, d'affirmation de principe et de ne pas se voir réalisée si des mesures pratiques ne sont pas prises, telles que l'octroi d'une certaine autonomie aux provinces ou le rétablissement de vice-gouvernements généraux. »

L'Ucol propose « le maintien et le renforcement des orga-

nismes consultatifs » existant.

Au chapitre de la politique sociale, l'Ucol reprend à son compte l'adage : « à travail égal, salaire égal », en le traduisant comme suit :

« Chacun gagnera ce qui lui revient pour sa véritable

valeur économique. »

En « politique économique », l'Ucol exige « paix et sécutité ». Le chapitre « géographie » n'est pas sans intérêt :

« L'Ucol ne peut s'abstenir d'attirer l'attention sur la position géographique du Katanga, pays aride et dépeuplé lors de l'arrivée des premiers Européens, pays dont l'économie fut créée par les Européens, pays dont seuls les Européens ont pu et seuls pourront mettre au jour et à la disposition de l'humanité les richesses matérielles.

 Le Katanga se trouve coincé entre des colonies stabilisées, au coefficient d'immigration élevé et dont il subit l'influence idéologique et sociale (22).

» Des tendances autonomistes s'y sont manifestées et le

^{(21) «} Essor du Congo » des 17 et 18 avril 1957.

⁽²²⁾ Alfanion à la Rhedinie. C'est à cet aspect de la politique des enless du Barange que les coire acrost particulairement sensibles.

mécontentement devant l'excès de centralisation du gouvernement général y grandit. Une politique qui méconnaîtrait les droits acquis par ses colons, les plus nombreux et les plus stables du Congo serait dangereuse et pourrait avoir des répercussions regrettables (23). »

Concernant la « stabilisation des populations », l'Ucol estime que les autochtones « doivent pouvoir accéder à la

propriété foncière ».

« La constitution de la société indigène clanique doit être favorisée et valorisée afin d'éviter une concentration prolétarienne trop poussée dans les centres. »

Et enfin, concernant les cadres administratifs, l'Ueol pré-

conise que

« l'unification des cadres sans discrimination de race ou d'origine, sera basée sur le principe : "à formation égale, grade initial égal". »

a.

Les thèses des colons du Katanga auront un écho chez les blancs du Kivu. Là aussi, le climat est salubre et, depuis la fin de la seconde guerre mondiale, des familles d'aristocrates et de grands bourgeois belges ont construit de royales demeures ou de pimpantes villas au bord du lac, avec l'intention de s'y installer définitivement et d'y faire souche, comme disent leurs compatriotes d'E'ville.

Leur représentant, M. Charles de Maleingrau d'Hembise, mettra à profit le passage à Bukavu d'une mission de la Fédération des Industries belges, pour signifier à ces hommes d'affaires qui vont rentrer en Métropole, la volonté des blancs du Kivu:

« Nous rejetons l'indépendance et nous ne demandons que l'autonomie, c'est-à-dire que nous voulons que nos autorités légitimes, les dirigeants de notre puissance économique et le plus possible de nos compatriotes soient bien tous représentatifs des intérêts belges et viennent vivre parmi nous pour que le Congo reste belge même lorsqu'il ne sera plus une colonie. »

Il faut, pour les blancs du Kivu, éviter à tout prix « le danger qu'à la faveur d'une propagande subversive, les populations indigènes réclament l'indépendance totale. » Parce qu'aux yeux de M. Charles de Maleingrau d'Hembise et de son milieu, si un jour leurs Congolais revendiquent l'indépendance, ce sera nécessairement parce qu'ils auront été l'objet d'une propagande subversive. M. de Maleingrau formule resuite une exigence : il faut

et je le dis au nom du plus grand nombre d'entre nous, ériger en vice-royauté du Congo le gouvernement général de la Colonie. Ainsi serait réalisé le but même de la colonisation qui est l'intégration sur place en une même entité politique du colonisateur et du colonisé. »

*

Les colons du Katanga trouvent, à ce moment, un soutien mattendu dans les thèses du Professeur Doucy, qui, préconisant des réformes de structure, envisage une décentralisation.

M.M. dans I'« Essor du Congo » (24) rendant compte

de l'étude du Professeur, l'approuve de ne voir qu'

un seul moyen : refuser d'appliquer une loi unique pour

le Congo.

 Et il propose de diviser le Congo en territoires distincts jouissant d'une large autonomie et ne dépendant plus du gouvernement général.

C'est le moment choisi par M. Schöller, alors gouverneur de la Province Orientale, à Stanleyville, pour préconiser (25)

une pratique administrative, soucieuse de réelle décentralisation, à base de confiance dans l'échelon province et laissant à celui-ci plus de liberté d'action, moins de dépendances à l'égard des innombrables ramifications de l'autorité supérieure « déconcentrée »; dans ce cas, nous aurions de même des raisons de nous réjouir du changement intervenu. »

Et Marc Mikolajczak de célébrer (25)

M. Schoeller qui a l'intelligence saine »
 et de lui délivrer, au nom des siens, ce satisfecit :

 les vues saines et constructives de M. Schoeller partagées par la grande majorité des coloniaux, font du bien. »

٨

Le ministre des Colonies lui-même, M. Buisseret, emettra, à l'Académie royale des Sciences coloniales, une théorie fumeuse

^[23] C'est la première mais non poiet la deraière feis que, les Mance du Kananga proférerent des messoon. Leur cumple sera suivi par M. Molte Tiltombe.

^{(14) ...} do 10 mars 1957.

⁽N) . Essor du Congo » du 20 mars 1957.

qui satisfera aussi bien les autonomistes katangais que les

antiséparatistes (26) :

« L'unité d'un territoire national ne fait pas obstacle à l'existence d'institutions démocratiques, fédérales ou confédérales... ni à des autonomies régionales.

 Mais, a déclaré M. Buisseret, je me refuse à contribuer à semer la division, à édifier outremer un ou plusieurs Etats racistes voués à la décadence rapide.

LES ÉLECTIONS

COMMUNALES DE 1957 ET LA FONDATION DE LA BALUBAKAT ET DE LA CONAKAT

^{(26) .} Esser du Congo » de 26 octobre 1957.

C'est le moment choisi par l'autorité coloniale pour faire procéder, pour la première fois et à titre d'essai, à des élections dans quelques agglomérations urbaines du Congo (1). Aussitôt, le Comité Central de l'Ucol annonce sa décision de présenter des candidats dans chacune des neuf circonscriptions de la commune européenne d'Elisabethville et de ne donner son investiture qu'à des candidats :

« qui ont à cœur le développement harmonieux de ce pays, suivant les critères formulés dans la doctrine politique de notre association (2) »

et demande aux électeurs de voter :

« en Belges et en Katangais. C'est plus que votre intérêt, c'est votre devoir. »

L'Ucol publie un tract électoral (3):

« Nous voulons qu'on reconnaisse au Katanga son caractère de territoire de peuplement et que la législation soit appropriée à la nouvelle situation qui se fait jour. Car la conscience katangaise est née, non pas du fait de quelques utopistes, mais bien de tous ceux qui ont décidé de choisir ce pays comme leur nouvelle patrie.

» Electeurs vos votes n'auront de sens que si vous faites élire un véritable katangais. Le candidat recommandé par

l'Ucol en est un... »

L'Ucol publiera, peu après, un nouveau manifeste (4) qui

Uon mit que cas élections constituirent à Léopoldville un triomphe pour l'Abako de M. Joseph Kasavabu.

^{(2) «} Hesse du Congo » du 25 occubre 1997.

^{(3) -} Reser du Coage - da 31 octobre 1957.

^{(4) «} Esser du Congo » du 14 décembre 1997.

démontrera, une fois de plus, que sous les slogans de « communauté curafricaine », c'est uniquement la situation privilégiée des blancs que les colons ont en vue, allant jusqu'à préconiser le régime d'un pays ségrégationniste voisin :

« Elle demande que le gouvernement belge ait la sagesse d'adopter pour les territoires congolais dits de peuplement un régime politique à peu près comparable à celui dont jouit la Rhodésie du Sud, régime qui a permis à ce dernier pays, sans léser d'intérêts, de quintupler sa population blanche en quelques années.

» L'Ucol n'a qu'une confiance mitigée dans l'accession juture à l'indépendance d'un Etat congolais unifié.

» L'Ucol, par contre, appuiera toujours l'octroi d'une large autonomie interne octroyée aux différents grands territoires congolais, groupés en une fédération dont l'organe directeur fonctionnerait au sommet en Belgique.

 En accordant votre suffrage au candidat patronné par l'Ucol, vous ferez indirectement part à nos autorités de votre désir de voir garantir la permanence de notre présence sur ce sol que nous avons appris à aimer et auquel nous avons donné le meilleur de nous-mêmes. »

Les candidats de l'Ucol pour la commune européenne d'Elisabethville, la seule évidemment où elle en présente, sont MM. Florian Freyne, colon, Achille Gavage, commerçant, ancien agronome de la colonie (5), Joseph Jacques, ingénieur technicien, Léon de Brabander, entrepreneur, Jean Gyssels, commerçant, directeur d'Immexcongo, Jules Jaquerye, docteur en médecine, Stanislas Herman, avocat, président de la Chambre Immobilière, Fernand Culot, commerçant et agriculteur, John Ellebout, docteur en médecine.

« Si vous êtes Katangais de cœur, si vous aimez réellement le pays, vous ferez votre devoir de Belge, vous voterez pour les candidats patronnés par l'Ucol... » dit un nouvel appel (6).

Dans cette commune où il n'y a que 1.605 personnes inscrites sur 8 listes électorales (7), les candidats de l'Úcol vont

.

remporter ce qu'ils considérent comme un succès, en obtenant : le Dr Ellebout, 105 voix, M. Gyssels, 102 voix, M. Gavage, 78 voix, M. Jaquerye, 74, M. Culot, 42 qui suffiront à assurer leur élection.

C'est un indépendant, que l'Ucol ne patronnait pas, M. Delaruelle, élu avec 81 voix, qui sera nommé bourgmestre.

L'avocat Jean Humblé, président de l'Ucol dit sa satisfaction:

« Les résultats de la consultation ont la portée d'un plébiscite pour la doctrine politique de l'Ucol. »

Mais les élections intéressaient aussi et surtout les quatre quartiers indigènes d'Albert, Kenia, Katuba et Ruashi.

Et là, surprise pour tout le monde, dans l'ensemble ce sont les candidats baluba, originaires du Kasai qui l'emportent sur les

représentants des éthnies originaires du Katanga.

Ce fait, on le verra plus tard, qui n'avait au moment même, aucune signification politique, sera politiquement exploité par les hommes de l'Ucol lorsqu'ils devront trouver des noirs pour s'associer d'abord à leur politique séparatiste, puis, très rapidement, pour faire, en façade, cette politique à leur place.

Ni M. Moïse Tshombe - dont on ne parlait d'ailleurs pas à cette époque -, ni M. Godefroid Munongo n'étaient can-

didats à ces élections.

Mais la plupart de ceux qui seront plus tard les ministres de M. Tshombe et qui avaient présenté leur candidature, avaient mordu la poussière.

Battus, M. Jean B. Kibwe, avec 44 voix, M. Jacques Masangu, avec 118 voix, M. Samalenge (à Jadotville, lui) avec

60 voix.

M. Pius Sapwe, le futur chef de la police de M. Tshombe,

était battu avec 43 voix.

Seuls MM. Rodolphe Yava et Dominique Diur l'emportaient avec respectivement 269 et 121 voix. Prosper Mwamba Ilunga, l'un des futurs leaders de la Balubakat, était élu avec 106 voix.

Les quatre bourgmestres des quatre communes africaines d'Elisabethville étaient des Baluba.

Au conseil de ville qui sera constitué par la suite (8) l'on

^{(5) ...} dont le rôle va creture dans les creatile de l'Ueul et dans le constitution prochaine d'un parti prétendément mitte : l'Union Katangaire.

^{(6) «} Emer de Coupe » du 22 auvenbre 1957.

⁽⁷⁾ Sur plus de 13.000 habitzats blance. « Estor de Congo » de 5 nevembre 1997,

^{(8) «} Esser da Congo » do 22 isnvier 1958.

trouvera, parms les représentants des conseils communaux : MM. Gavage, Elleboudt, Jaquerye, Culot, Prosper Mwamba Ilunga, Yava et Diur, comme représentants de la zone annexe; MM. Onckelinckx et Franchimont, grands hommes de l'Ucol; comme représentant des entreprises de capitaux : M. Jean Guillaume Derrickx, l'un des dirigeants locaux de l'Union Minière du Haut-Katanga (9); comme représentant des Classes Moyennes : l'avocat Jean Humblé, président de l'Ucol et M. Gyssels; comme représentant de l'emploi : M. René Toussaint; comme représentant des notables : M. Jacques Sohier, fils de haut magistrat, magistrat lui-même.

Le succès des Baluba originaires du Kasaī pouvait trouver une explication dans le fait qu'ils s'étaient groupés depuis quelques mois.

Le samedi 26 janvier 1957, en effet, dans la salle du tribunal du Centre Extra Coutumier d'Elisabethville ils avaient tenu une première réunion en vue de jeter les bases d'une association des Baluba du Katanga.

Le but de cette Association, qui n'avait rien de politique,

n'est pas dénué d'intérêt (10) :

« promouvoir l'entente et l'aide mutuelle entre tous les Baluba du Katanga résidant à E'ville et ensuite favoriser des rapports harmonieux entre ces derniers et les habitants

du Congo belge, blancs et noirs. »

Le projet de statuts, qu'il faut encore soumettre à l'approbation des autorités coloniales — les Congolais ne pouvant s'associer que moyennant autorisation préalable - prévoit que des éléments blancs pourront être admis en qualité de membres sympathisants.

C'est le dimanche 13 octobre 1957, seulement que l'Association générale des Baluba du Katanga (Balubakat), sera inaugurée officiellement au quartier Kenia, en présence de l'évêque Mgr de Hemptinne et du gouverneur de la Province : M.

Paelinck.

La presse relate que la fête à donné lieu à des danses folkloriques.

 L'association des Baluba du Katanga a pour but, comme les autres associations tribales de la cité, l'entraide de tous

(9) De plus, président de l'Association des Entreprises de la Province du Katanga, et morebre de l'Association des Ignéelts Coloniana Bolges (A.I.C.S.). (10) . Essor de Cango . de 29 jaavier 1957.

les Baluba et aussi le désir de sauvegarder tout ce qui touche aux us et mœurs de cette tribu. On ne peut que féliciter ses dirigeants et plus particulièrement MM. Sendwe Jason et Mwamba Remy, respectivement président général et secrétaire général (11). »

Faisons connaissance avec ces deux hommes,

Jason Sendwe, né en 1917 à Kabongo, de religion méthodiste, éduqué par des missionnaires américains, étudie pendant cinq ans la médecine et obtient son diplôme d'assistant médical. Il travaillera pendant quelques temps auprès des lépreux, comme pasteur et instituteur. En 1942, il entra au service de l'administration coloniale. Il œuvra aussi pour le Conseil Protestant du Congo et participa à la fondation des Amitiés Belgo-Congolaises.

M. Remy Mwamba, originaire de Kaniama, était commis

principal au Parquet général d'Elisabethville.

Lorsque la Conakat — Confédération des Associations du Katanga — sera fondée, le 25 octobre 1958, au cours d'une réunion de son comité provisoire, elle ne s'assignera pas davantage que la Balubakat de but politique et se bornera en principe à grouper tous les cercles ethniques du Katanga.

« La Conakat, rapporte la presse (12), couvre et couvrira, sous un même toit, toutes les associations tribales existantes du Katanga, en vue de coordonner et d'intensifier leurs

activités. »

Il en est si bien ainsi que la première association à faire partie de la Conakat est précisément cette Balubakat (Association des Baluba du Katanga) qui se dressera contre elle, un an plus tard lorsque les colons seront parvenus à faire de la Conakat une machine de guerre à leur solde.

La Balubakat est représentée à cette réunion de fondation par M. Remy Mwamba, président intérimaire, en l'absence de M. Jason Sendwe et par M. Prosper Mwamba Ilunga, son socrétaire, dont on se souviendra qu'il était l'un des vainqueurs

des élections.

La seconde association à faire partie de la Conakat est le « groupement des Associations mutuelles de l'Empire Lunda »

^{(11) •} Essar du Cenga • du 15 eccelou 1957. (12) • Essar du Cengo • du 29 excepso 1958.

(Gassomel), dont le président est M. Moise Tshombe et le secrétaire M. Dominique Diur.

M. Molse Tshombe, né à Kapanga le 10 novembre 1919, était, comme M. Sendwe, méthodiste et avait fait des études de pasteur et d'instituteur avant de suivre quelques cours de commerce et de droit. Commerçant ayant fait de très mauvaises affaires et plusieurs fois au bord de la faillite (13), M. Tshombe avait fait, pour la première fois, une apparition publique, d'ailleurs très humble, au congrès de la Fedacol, au lac Mukamba. Me Humblé et M. Onckelinckx, délégués de l'Ucol-Katanga, l'avaient emmené dans leurs bagages, pour qu'il soit déjà —, à ce congrès de colons, le nègre de service.

Le communiqué signale, en effet, parmi les gens qui

ont suivi les débats avec sympathie »

un certain

« M. Tshombe, délégué des classes moyennes africaines

du Katanga (14). »

En 1957, M. Moïse Tshombe ne jouait aucun rôle dirigeant dans cette A.C.M.A.F., présidée jusqu'en octobre 1957 par M. Isaac Kalonii.

Lors de la démission de M. Isaac Kalonji, l'Association des Classes Moyennes Africaines du Katanga procéda d'ailleurs

à des élections.

C'est M. Joseph Muteba, secrétaire général, qui fut élu président par 51 voix, M. François Kapende étant élu premier vice-président par 47 voix et M. Denis Kundula, deuxième vice-président par 26 voix (15).

(13) Le journaliste beige Pierre Duvisser, and fidille de M. Melas Teborrhe, éva-quant dans le « Françacii Pas» de 9 septembre 1966, les supourts du ficine lender katasgain avec M. Georges Thysesen qui fut sen veritable a inventeur a écrit :

« C'est lai qui segva Talonike lorigue calsi-ci se révéla un commerçant peu labile, accodé à la fuillire et menaré de chiniés graves avec la perior si cartains chèques mis en circulation, n'erment put rapidemier et mirandementat approvinionnée, ». Un journaliste congelait, Guillaure Bouaventare, alluit évoquer et patré avec

meins de ménagements (Le « Progrès », ? Janvier 2964) : « Nous savante qui a donné à l'obscur commerçant Kapenda la grande popularisti dean il se gouffe... C'étaix su lendemain de se servie de la proson contrale de Bukava, su Kivo, où il vennit d'effectuer un nijour prolungé pour avoir plongé

la main dans le sac de son sector pateur.

« Viet l'égrapes de la décelorimation se Congo... Espenda Teberchy, donc les affaires familiable allaiest de mal en pia, arcepta velocriest de servir de leffaire celorim surapdens installés dans la province de Karanga et unis sons l'étendand de l'Union Congolaine (c'est « Karangaise » qu'il faut lieu). Leur homme-randwich purcount alors les communes africulaus de la capitale de curve, à la recherche d'aures biliers compolals.

all on trouve sees point.

(14) « Emor do Cenpo » du 13 février 2917. (15) . Errer de Congo . du 6 sevembre 2757.

De M. Moise Tshombe, il ne sera question que dans un communiqué signé par lui-même (16), suivant lequel des membres de l'Acmat, ne reconnaissant pas la présidence de Joseph Muteba et révoquant ce dernier, avaient procédé à l'élection d'un nouveau comité.

M. Pierre Misakabo avait recueilli 27 voix, M. Moïse

Tshombe 24 voix, M. Jean Kibwe 8 voix.

Le communiqué ajoutait que M. Misakabo s'était désisté

en faveur de M. Moise Tshombe.

Au moment de la fondation de la Conakat, M. Moïse Tshombe se considérait donc comme Président régional de l'Acmaf.

Il était en outre - et surtout - le gendre du Mwata Yamvo, grand chef des Lunda, ce qui explique sa présidence

de l'association tribale des Lunda.

Son secrétaire, M. Dominique Diur (17), avait fait cinq ans d'études à la Mission catholique de Sandoa, sept ans d'humanités au Petit Séminaire de Luebo et même deux ans ct demi de philosophie au Grand Séminaire de Kabwe.

C'est ce qui fera de lui, en juillet 1959, le président de l'Association des Anciens Séminaristes des Pères Franciscains

(A.S.P.F.).

Il était commis de la Colonie depuis 1953, rédacteurspeaker à la Radio du Congo belge à E'ville, et avait été, nous l'avons vu, élu conseiller communal aux élections de 1957.

La troisième association adhérant à la Conakat était celle des Bahemba de Kongolo (Assobako) dont le président était M. Albert Nyembo et le secrétaire, M. Ildephonse Mbayo.

La quatrième, l'Association des Batabwa ou Bena Marunyu du Katanga (B.B.K.) ayant pour président M. Alphonse Kiela

ct pour secrétaire M. Joseph Kiwele.

M. Joseph Kiwele, qui sera plus tard ministre de l'enseignement de M. Tshombe, était un personnage hors série. Lui aussi ancien séminariste, qui deviendra d'ailleurs vice-président général de l'Association des Anciens Séminaristes, a suivi des cours de musique au Conservatoire de Liège, organiste et

[.] Lous premier objectiff atteies, les patrons du Karanga indépredant lanciones efedmonieusement le ballon. C'est ninel que Kapenda Taborebe curva avec frucas en

^{(14) .} East du Cerge » du 24 juillet 1958. (17) Il sora shul de cabiser de ministre de la Jueire de M. Tobombe, puis ambannalesse à Paris de la sécration hassangaire.

sacristain de la cathédrale d'Elisabethville, il est l'auteur d'une messe assez bien venue: la « Missa Katanga » et fera des conférences sur « l'âme bantoue dans la musique ». Il sera d'ailleurs l'auteur de l'« hymne national » de la sécession : « la Katangaise ».

Font encore partie de la Conakat, à sa fondation, l'Association des Basonge du Katanga (Assobakat) présidée par M. Sylvestre Masimango, l'Association des Originaires du Luapala Moero Kutanga (Almokat) présidée par M. Kabulumba Bernard, l'Association des Tshokwe du Katanga et de Rhodésie (Atkar) (18) présidée par M. Ambroise Muhimba, l'Union des Bwami des Basumbwa - Bayeke (Ubwaka) dont le président était M. Munshimba, et enfin la Fédération des Tribus du Haut-Katanga (Fetrikat) dont le président était M. Alexis Kishiba et le secrétaire M. Justin Meli.

Une grande association allait demeurer à l'écart de la Conakat, la « Fédération Provinciale du Kasaï au Katanga », la « Fedeka », créée le 11 janvier 1959.

Son président général était M. Isaac Kalonji, alors commis-chef à la Banque Belge d'Afrique et dont nous avons vu qu'il avait présidé aux destinées de l'A.C.M.A.F. avant M. Tshombe (19).

La Fedeka avait des conseillers européens, parmi lesquels on retrouve M. De Coster, le directeur de l'Echo du Katanga et des conseillers congolais dont plusieurs feront parler d'eux, au cours de la sécession : MM. Raphael Bintu, Cleophas Mukeba, Joseph Bernard Disasi, Alphonse Mulumba.

Au début, la Conakat est bien ce qu'elle avait annoncé : un groupement de toutes - ou presque toutes - les associations culturelles et tribales du Katanga.

Avant le moment où elle sera noyautée et corrompue par les gens de l'Ucol et de l'U.M.H.K., la Conakat était, comme

(18) ... qui se détachera de la Consiçat as moment de la trahison de ses dirigeants et fira cornel avec la Balubakas et la Fedeba.

l'ensemble de l'opinion congolaise, fermement attachée à l'unité

Pour s'en convaincre, il suffit de prendre connaissance du discours prononcé par celui qui fut son premier président, M. Godefroid Munongo (20), lors de l'Assemblée générale du 7 mars 1959, tenue au Cercle St-Benoît à Elisabethville.

L'accent y est mis, non sur le Katanga, qui n'est jamais envisagé comme une entité autonome ou isolée, mais sur le Congo tout entier, tant il est vrai qu'avant sa trahison, même un Munongo réagit spontanément comme tout Congolais à l'époque.

Parlant, par exemple, de la nécessité de développer l'enseignement, il insiste sur le fait que ce développement doit se

faire

« non seulement au Katanga, mais dans tout le Congo, qui est appelé demain à tenir lui-même le bâton de commandement.

» C'est en travaillant fort et bien, dans la paix, dans l'ordre et dans le calme, dira-t-il encore, que nous construirons notre cher Congo, tel qu'il est appelé à devenir un jour.

» C'est en travaillant et en collaborant sincèrement, main dans la main, avec le Belge, dans un climat de confiance réciproque, que nous bâtirons sans troubles la future Nation congolaise. »

Son filk alad, Ausoine Manongo kei avait sucofdt en qualité de chef des Buyske, sons le room de Lubinda Murada Munaugo. Antalas, originalmente protestant, s'était converti su emboliciores, avant fait quater années dans un grand alminaire et avait été product II aus traductour se interprête su Parquet é Élisabethville. Son investitues s'était Seculie se podezace de Mge de Hemptinas et de commissaire de district, Engels, à

⁽¹⁹⁾ M. Jiane Kelergi avait voyagé sex E.U. où il avait mivi pendant six amaines des cours au Morgan State College de Baltimore, institut d'ounigeament supérieur pour Noire américains. Il avait été nommé, par le gouverneur général, membre du Conseil de gouvernement pour les aanéées 1957-1950-1998, en tant que représentant de la catégorie des classes moyennes indépendantes.

⁽²⁰⁾ M. Godefroid Munosto est le petit-fils de MSiri dans on a vu les démilles avec les premières empéditions belges au Karacqu, et qui fest abateu par le capitaine Bodson. Le père de M. Godefroid Munosqu, le grand chef des Bayeks, Mwanda Munosqu, est le fin de se vie endealilée par une abornisable affaire de sarrifice humain. Il avait été arrêd (« Enor du Cougo », 20-1-1936) pour avait, étant hespitalisé pour une maladie de over à l'hôpital de Jadorrélle, à l'instigation de son étticheux, fait éperger un jeune releast et mangé son ouer. Il était mort fin avril 1936 à l'hôpital de Jadorrélle, après avoir doi mis en liberté à la reute de la réseautation des aveux de ses coincalpés, considere de manfeux featis le Report de Cougo. 27-11-1930. convives du sanglant fortin (« Esser du Congo », 27-31-1956).

Burkeya (* Eiser du Congo *, 15-10-1966).

M. Godafroid Munerago, lui, né en 1925, 2 Bunkeya, après des étades primaires dans son village et sept are d'humannés, avait, pendant deux aus, soivi des cours de philosophie shomiene au grand séminaire de Baudouinville, pun des cours de stimere adminincestivos et autialia ches las Péres Munitos, au Centres Universitaire de Kinners, Prépart en Buresa du Timbre à E-ville, pais greffier au Telbanal de Police, pais juge de police à l'essai, pais greffier au Telbanal de Terrissier, essaits responsable du buresa des l'erres plutifiées. Nommé commis de 1^{re} clarre le 1^{re} juillet 1956, le roi des Belles fors de las, en novembre 1959, l'administratour de la Société d'Erades du Site d'Inga. Ce sont les edecuteis de sa cacrière administration que le commissement à ofder la présidence de is Constant & M. Mutse Tohombe.

En annonçant que des non-Katangais peuvent être admis

dans la Conakat, il dira :

« Nous sommes décidés à collaborer avec tout le monde, Noirs et Blancs, qui n'ont que le souci de voir se poursuivre dans la paix, le progrès du Katanga; le souci de défendre les intérêts légitimes de ce pays (21) qui doit avoir sa place de droit dans les assises de la future Nation congolaise. »

8

Ce jour-là, M. Molse Tshombé fera un rapport sur les dépenses. Nous apprenons qu'il est vice-président de la Conakat.

C'est par un communiqué paru dans la presse (22) du 29 juillet 1959 qu'on apprendra que M. Moïse Tshombe est

devenu le président de la Conakat.

Mais, à ce moment-là, nous le verrons, tout a changé. La Conakat aura progressivement aligné ses positions sur celles de l'Ucol et du parti politique qu'elle a constitué : l'Union Katangaise.

Mais, nos lecteurs l'auront compris, nous avons anticipé pour avoir l'occasion de présenter quelques-uns de ceux qui

seront les acteurs du drame qui va se jouer.

Il nous faut revenir, à présent, au lendemain des élections qui ont vu, dans la commune européenne, la victoire des candidats de l'Ucol et, dans les communes africaines, le triomphe des Baluba.

RÉACTIONS DES NOIRS A LA POLITIQUE DES BLANCS DU KATANGA

⁽²¹⁾ C'est le soil passage où perse déjà peut-être l'influence de ceux qui monopoliserois biessés la Conshat au service de leur politique antitonpolaise.

^{(22) -} Esser de Congo »,

Depuis le début de la campagne de l'Ucol, les Congolais du Katanga ont réagi contre cette politique dont ils percevaient très lucidement les dangers.

Il ne faut pas s'étonner que les textes, ici, soient moins nombreux. Les noirs ne disposaient pas d'une tribune comme l'« Essor du Congo ». Leur prose ne recevait l'hospitalité des journaux de blancs que si elle leur convenait. Les noirs ne pouvaient éditer un journal que moyennant autorisation préalable et leurs journaux étaient interdits sous le moindre prétexte (1). Au surplus, rares étaient ceux qui auraient eu les moyens de faire paraître un journal. Enfin, même s'ils étaient capables de surmonter tous ces obstacles, le risque de publier un texte déplaisant aux maîtres blancs demeurait considérable. D'autant plus que les dirigeants de l'Ucol exerçaient toutes sortes de pressions sur leurs compatriotes - maîtres de tous les emplois - pour qu'ils fassent parmi leur personnel un tri écartant les mal-pensants. N'en donnons pour preuve que cette conclusion d'un manifeste de l'Union Katangaise (2) portant la signature du Président de son Comité Provisoire, M. Achille Gavage:

 Et si vous êtes employeurs, grands ou petits, vous nous aiderez en faisant comprendre à vos subordonnés l'intérêt qu'ils auraient à soutenir notre action et en réservant, un peu plus tard, la faveur de vos engagements à tous ceux

⁽i) On se souviest de cas du journal « Congo » à Léopoldville, dirigé par les frères Kanna, intendit après une vinguaine de numéros sous le prétexte qu'il avait publié un reportage sur les femeurs de chanvre.

⁽²⁾ Parti politique formé par l'Ucol, comme nous le verrons plus loin. Ce manifeste a été publié par l'« Esser du Congo » du 28 mai 1998.

qui, en vous montrant leur carte de membre, vous prouveront qu'ils ont fait l'effort de compréhension nécessaire.

۸

Epinglons tout d'abord, parce qu'il est significatif de l'honnêteté intellectuelle du personnage, l'opinion qu'émettait M. Evariste Kimba, le noir de service à l'« Essor du Congo », au sujet de l'existence d'une âme congolaise. Ce texte exaltant est évidemment antérieur (3) aux revendications de l'Abako et surtout antérieur à l'époque où ses maîtres blancs décrétèrent qu'il n'y avait pas de nation congolaise. M. Kimba deviendra, par la suite, le défenseur des thèses de l'Ucol avant d'être le ministre des Affaires Etrangères du gouvernement séparatiste de M. Tshombe. Voici, en tout cas, ce qu'il écrivait, en 1956, dans un article à la gloire de l'Union Minière et du B.C.K. à l'occasion des fêtes du cinquantenaire :

« La fondation de ces deux sociétés devait nécessairement forcer leurs promoteurs à faire appel à une nombreuse main-d'œuvre. La réserve en main-d'œuvre dans la région même s'avéra insuffisante et force fut, pour les deux sociétés, de recourir au recrutement et dans les autres régions du Congo et dans les autres colonies voisines, notamment la Rhodésie.

» Naquirent alors les diverses agglomérations, composées de personnes de différentes tribus. Le mérite de ces agglomérations dont quelques-unes portent aujourd'hui le nom de ville est d'avoir permis aux Congolais de sentir leur appartenance à l'entité "Congo" (4).

» En effet, c'est par ce brassage que les Congolais ont pu se rendre compte que la vie avec les ressortissants d'autres tribus, de langues, de mœurs et coutumes différents, était une chose possible.

» C'est de ce mélange intertribal que naquit la réalité

congolaise.

» Aujourd'hui, les Congolais élèvent leur regard au-delà de l'horizon clanique ou tribal pour penser "Congo". C'est là une nouvelle que chanteront, peut-être, les futurs poètes congolais. »

Pour le journaliste Evariste Kimba de 1956, le Congolais

est désormais convaincu

 de son appartenance à un nouveau monde, à une entité sociale et politique nouvelle dont l'échelle et l'étendue dépassent sa tribu et son clan.

۸

En novembre 1957, se fonde une « Union Congolaise » qui entend limiter son activité à la gestion communale. Au nom de cette Union, M. A. Ntumba lance un appel qui est manifestement dirigé contre la politique de séparatisme des colons (5) et contre le slogan : « Katangais avant tout. »

« Nous ne devons pas nous lancer dans des histoires que nous ne comprenons pas et qui ne nous intéressent pas.

Soyons Congolais, un point c'est tout.

Mes amis, si nous voulons que notre pays joue un grand rôle dans l'histoire du monde, nous devons avant tout être unis.

» Ne regardons que le bien de notre peuple dans son

ensemble. »

A Léopoldville, dans l'hebdomadaire catholique « Horizons » (6), José Lobeya dénonce, avec beaucoup de tact encore, les tendances des colons d'E'ville. Les noirs ne veulent pas entendre parler de l'autonomie d'une province ou d'une région :

 Autonomie en gestation, bien sûr, mais autonomie d'une nation qui entendra dans le futur se gouverner elle-même, qui aura ses lois en entrant de plain-pied dans le concert

des nations.

» La nation congolaise verra surgir ses propres partis qui seront l'émanation d'intérêts réels, vécus, et non d'importation colonialiste. » Bientôt, M. Evariste Kimba, qui est attaché à l'« Essor du

^{(3) «} Euser du Congo » du 28 juilles 1956.

⁽⁴⁾ C'était là une prefende vériel. Tous les bransque d'ethains aanquele il avait été procédé avant la compôte belge et depais, avaitet crôt, en même temps que la solide unité géographique et économique du Congo — morre de l'administration belge — une vériable entré compôliere. Celle-ci a été correpromise et à certains endroit déruite par des sélait-informations belges, espécies, à la favour des divisions qu'ils sonitaient, freinst le processe de l'indépendence. L'example le plus tragique de cette politique de division a été exposé par nous dans « Le Drane de Lubabourg » (iditions de Romarques Congalisses, 1959).

La ofcosion hamagaise et la création des étan tribana par le gouvernement Adoula-Kamitata en vou de satisfaire sont empeners de M. Téhombe et de ses multres beliges d'abord et de faciliter essaire la vie de ce gouvernement en envoyaut à la titu de ces perés étant ractaux, les hommes politiques qui le généres à Léopoldville, sont responsables de la désagrégation totale de l'errité « Congo ». La peute ne pourre être remantée que pur un genevernement entionaliste, bennère et fari, qui se fera le rassembleur de pays.

 ^{(5) «} Emor du Cengó » du 21 décembre 1957.
 (6) Ciol par l'« Essor du Cengo » de 5 février 1954.

Congo », ne peut rester sourd à « la voix de son maître ». Il est chargé de lancer l'idée de « partis politiques mixtes » (7) favorables à l'autonomie du Katanga.

« Certaines associations actuelles peuvent déjà constituer

une base à l'édification de ces groupes.

» Ce disant, nous pensons à l'Ucol dont l'accès aux Noirs pourrait être envisagé moyennant une certaine accommodation de son programme actuel aux désiderata des autochtones. »

L'Union Congolaise proteste contre l'article de M. Kimba (8):

« Nous demeurons attachés à la patrie congolaise envers

et contre tous ... »

Elle forme son comité le 8 juin 1958. Il comprend en qualité de président M. Gabriel Kitenge, de vice-président, M. Victor Mpoy, de membres : deux Belges M. Henri Wavreille et l'avocat Antoine Rubbens (9), quatre Congolais : MM. Léonard Tumba, Paul Kaluba, Joseph Kiwele (10) et Albert Muidie. La polémique deviendra plus vive lorsque l'Ucol aura créé son parti politique : l'Union Katangaise.

L'AUTONOMIE KATANGAISE SOUHAITÉE PAR LES BLANCS REPOUSSÉE PAR LES NOIRS

^{(7) .} Esser du Congo » du 14 février 1958. (8) « Esser du Congo » du 18 février 1958.

^{(8) «} Erser de Congo » de la sevrar tros.
(9) ... qui devre quince Elisabethville, au moment de la afcession katangaise parte qu'il ne se sera par associé aux inveignes abparantese de la plupart de ses competrierse.
(32) Il se se faintra catraînte que plus used dans la scaliane sahombiers.

Le problème est maintenant clairement posé. J.E.A. a

conclu un de ses récents articles (1) :

Le moment semble venu pour les grands groupements katangais, d'effectuer parmi tous les membres un referendum qui ferait connaître de façon précise si les habitants de notre province désirent notre autonomie interne ou s'ils préfèrent abandonner leur sort ultérieurement entre les mains des dirigeants d'un Etat congolais unifié, avec tous les dangers que cela comporterait. »

Pour les blancs du Katanga, la réponse ne fait pas un pli. Ils ont, on l'a vu, fait lancer par le noir de service à l'« Essor du Congo », l'idée de créer des groupements politiques mixtes.

M. Achille Gavage, membre du Comité Central de l'Ucol, membre du Conseil Communal et du Conseil de Ville, fait

semblant de reprendre cette suggestion et écrit (2) :

« depuis de longs mois déjà, l'Ucol, notre grande association des indépendants du Katanga, s'est intéressée à ce problème et il semble que le moment n'est plus éloigné où des conclusions définitives et favorables à ce projet seront déposées. »

Politique de blancs et pour les blancs, jusqu'ici poursuivie par les blancs seuls, l'on va dans une seconde étape s'efforcer d'y associer des noirs, avant de la faire, dans une dernière phase, à la veille de l'indépendance, poursuivre — en façade par un parti de noirs.

« Le moment semble venu de grouper sous une même

^{(1) «} Esser de Congo » du 16 navembre 1957.

^{(2) .} Emer du Coago . du 29 février 1998.

bannière tous ceux qui ont réellement à cœur de voir notre Katanga continuer à se développer dans une atmosphère de calme, de dignité et de travail. Le nouveau groupement à créer devrait admettre en son sein tous les Européens installés à demeure dans ce pays ou décidés à le choisir comme nouvelle patrie, tons les Congolais originaires du Katanga et tous les Africains des autres provinces ayant définitivement fait corps avec la population katangaise.

» Ce groupement devrait penser Katanga d'abord, Congo ensuite, car le Katanga, de par ses caractéristiques climatiques et ethnographiques, doit former une entité distincte des autres régions congolaises. Il lui faut un statut propre qui permette un programme d'avenir, appelant les fractions de la communauté eurafricaine à un partage équi-

table du pouvoir.

» Le Katanga doit jouir au plus tôt de son autonomie interne.

» Certes le Katanga ne doit pas être séparatiste (3). Il doit rester en union étroite avec la Belgique et laisser à celle-ci la haute main sur tout ce qui est propre à sa souveraineté.

* Mais encore faut-il que Européens et Africains restent bien unis sous la bannière katangaise et qu'ils acceptent, par un partage équitable du pouvoir et des responsabilités (4) qu'une fraction de la population ne doit pas dominer l'autre, ni aujourd'hui, ni demain.

» Pour terminer, il nous reste à souhaiter voir se constituer au plus tôt le seul groupement katangais qui réponde à une réelle urgence, le parti du Katanga, qui sera ouvert à tous les véritables hatangais d'origine ou d'adoptation (sic), blancs ou noirs. »

Dans l'« Essor du Congo » du 2 avril 1958, M. Achille Gavage se réjouit des « innombrables témoignages d'approbation et d'encouragement » que lui a valu la création de son « Parti Uni du Katanga » et tire les conséquences du ralliement des blancs à ce Parti :

(3) Langue les gene de l'Ucol parleut de alparatieres, c'est, nous l'avens vu, d'une

« Deux routes nous sont offertes : d'une part le statu-quo dans notre organisation politique avec pour plus tard, l'accession à l'indépendance d'un Etat congolais unifié ayant Léopoldville pour capitale et comme siège du gouvernement central (5). Ce serait là indiscutablement la fin de l'expansion du peuplement européen, avec toutes les conséquences néfastes qui en découleraient pour la poursuite de la promotion des intérêts de l'habitant de ce pays. » De l'autre côté, nous entrevoyons la division du Congo en régions de peuplement et en régions d'exploitation, avec comme corollaire la création de grands territoires jouissant de leur totale autonomie interne, mais réunis en une fédération restant étroitement liée à la Belgique. L'organe central de ceste fédération siégerait soit au Congo soit en Belgique, mais en tout état de cause, n'aurast plus l'ampleur des actuels services du gouvernement général.

» Dans chaque grand territoire un grand conseil serait mis en place suivant formule à déterminer qui choisirait en son sein la députation permanente qui dirigerait tout ce

qui a trait à la vie intérieure du territoire.

» Ces grands conseils seraient constitués par nombre égal de membres européens et africains, de manière à réaliser cette collaboration équitable (6), qui seule pourra conduire le pays vers ses véritables destinées et réaliser ainsi cette communauté eurafricaine que nous souhaitons tous. »

M. Gavage voit, dans le système qu'il préconise, « un moyen d'amener la pérennité de notre présence ». Il polémique ensuite avec l'hebdomadaire catholique de Léopoldville « Présence Congolaise » qui a reproché à l'Ucol ses relations avec les colonies anglo-saxonnes d'Afrique du Sud (7).

« Au lieu de nous accuser, pratiquement, d'entretenir des relations douteuses avec certains pays étrangers, le rédacteur de « Présence Congolaise » ferait mieux de se pénétrer du fait que les Katangais sont probablement plus patriotes (8) que beaucoup d'habitants du Bas-Congo, car ce

que 34.005 européens !

(2) . Prisence Congrelaise » do 22 mars 1958. (f) Parriere beiges, bien errende, et nos patriones congulais.

siparation d'avec la Belgique qu'il en question.

(6) L'idée de l'Utel sera dess que l'en répartire le pouvoir par parts égales entre la communauté blanche et la communauté noire, sans troir compte de l'importance respective des deux groupes ethniques.

⁽⁵⁾ Casame en le veit, l'opposicion des blancs de Karanga à la solution d'un Cango unitaire indépendant n'avait rien à voir avec la personnatté des gravementes de ce Congo. Les accusations, les calonnées preféries en juillet 1940 consus la Francier Minister de gouvernement contral, Parrier Lamanda, ne seront danc que des présents donnée à ses sécurios décidée de longue date.

(6) Parrie qu'una yeux de M. Garage il paraît équitable ge'un million six contralité congolais soires — dans leur pays — représentée par le même nombre de députiés aux 34.000 au condonnée.

qu'ils veulent, c'est conserver à la Belgique ou plutôt à la communauté belgo-congolaise, les territoires qui furent mis en valeur par l'action conjuguée des Européens et des Africains.

» Mais que Léopoldville se tranquillise, d'ici-là nous n'agirons jamais en parents avares et nous serons toujours prêts à assister dans le cadre fédéral les territoires qui seraient moins favorisés que nous (9). »

Et pour terminer, M. Achille Gavage profère — déjà les menaces que les colons blancs et leurs complices noirs mettront à exécution au lendemain de l'indépendance accordée

à un Congo uni :

« Que "Présence Congolaise" et "Le Courrier d'Afrique" ne se fassent pas d'illusion. L'idée d'un Katanga autonome a fait son chemin tant ici qu'en Belgique. Au début, nous nous contenterons peut-être du rétablissement du vicegouvernement général (10) qui existait avant la réorganisation administrative de 1933, mais notre autonomie de laquelle notre existence et celle de nos enfants dépendent — nous l'obtiendrons car le droit est de notre côté!

» Nous ne voulons pas user de menaces — ce n'est point là notre habitude — mais nous voulons donner un avertissement à tous ceux que la chose concerne : Il vaut mieux accorder une petite faveur de régime à une population pendant les jours calmes que de vouloir être généreux en période d'orage.

» Et, quoi qu'on puisse en penser, le ciel s'obscurcit, annon-

ciateur de ce qui pourrait survenir un jour !...

» Que les responsables saisissent et fassent en sorte que notre horizon s'éclaircisse. Ils en ont et les possibilités et les moyens! »

۸

M. Buisseret, ministre des Colonies, se rendant à Elisabethville, les grandes organisations de colons lui adressent une lettre ouverte exigeant la déconcentration administrative, premier pas vers l'autonomie. Cette lettre signée par l'Union pour la

(9) De cenirais entendes les peopos que, trais et quatre aus plus tard, net conseillem Gavage et Thysseus ferous tenie 1 M. Tahomba. Colonisation (Ucol), la Chambre de Commerce et de l'Industrie du Katanga, l'Union Professionnelle agricole du Katanga (U.P.A.K.), la Chambre Syndicale de la Construction du Katanga et la Chambre Immobilière du Katanga, signifie notamment au ministre (11):

« Nous avons bâti ce pays en 70 ans d'efforts ininterrompus. Nous ne prétendons pas le perdre faute d'une politique cohérente et constructive. »

Quelques jours plus tard, une délégation de l'Ucol comprenant Me Jean Humblé, MM. Gavage, Onckelinckx et Georges Thyssens est reçue par le ministre.

Me Humblé lui expose les thèses fédéralistes de l'Ucol. Mais, à présent, la contradiction se manifeste. Le ministre reçoit un mémoire de l'Union congolaise, signé par MM. Léon Ilunga, Gabriel Kitenge, Victor Mpoy et l'avocat belge Antoine Rubbens.

Ils ne sont pas invités, eux, mais ils écrivent :

« Nous voulons dans l'ordre et la légalité hâter l'émancipation complète du Congo. »

.

M. Jean Sepulcre, fondateur de l'« Essor du Congo », va reprendre la plume et signer une série d'éditoriaux, sous le titre « Autonomie et Fédéralisme Congolais » (12).

Il y défend, dans l'ensemble, les thèses de l'Ucol et pré-

conise :

« la fédération congolaise de grandes subdivisions administratives dotées d'autonomie interne. »

Il reproche aux gouverneurs généraux siégeant à Léopold-

ville d'être :

 passionnés... au jeu de faire de leur capitale-joujou la ville la plus houte, la plus luxueuse d'Afrique Centrale » parle du ;

« féroce égocentrisme d'une capitale-sangsue »

et exige le rétablissement :

 à titre d'expérience préfédérale, des vice-gouvernements généraux.

Un autre journaliste belge, M. Peclers ayant dans « Congo Soir » employé le vocable « séparatisme » au lieu du

⁽¹²⁾ Saziefaction sera decede bienelt sur ce point par la asmination de M. Schoeller en qualité de vice-graverneur glodesi, prayerneur du Kananga.

^{(11) «} Essar du Coago » du 22 février 1958.

^{(12) .} Essor du Congag . des 5, 12, 16, 24, 29 avril 1958, 13, 16, 17 mai 1959.

mot plus prudent : « autonomie », M. Jean Sepulcre le prend à partie pour avoir ainsi « mis les pieds dans le plat » :

« l'emploi de ce mot malencontreux, qui s'oppose si nettement au sentiment général, risque de faire un tort consi-

dérable à la belle cause qui nous tient à cœur.

» Aussi nous sommes obligés de dire à ce confrère qu'il mérite le bonnet d'âne pour son ignorance de la terminologie politique. »

Mais M. Jean Sepulcre ne se fait pas d'illusion. Il reconnaît honnêtement que les noirs s'opposent à la volonté des

blancs de voir créer un Katanga autonome :

« il ne faut pas nous dissimuler, écrit-il, le très gros obstacle que nous trouverons dans ce complexe généralisé de la méfiance de l'autochtone envers toute proposition du Blanc du Congo en matière de politique d'avenir. »

Et, en effet, pour ne donner qu'un exemple, M. Alexis Kishiba, de l'Union Congolaise vient d'écrire dans une feuille katangaise (13):

« que la proposition européenne de confraternité nationale est un bloc enfariné qui ne lui dit rien qui vaille, que l'autonomie est une ruse pour faire passer la main d'un colonisateur à un autre colonisateur et que les Congolais n'en veulent qu'à la condition de l'avoir pour eux seuls, »

M. Sepulcre qui professe que :

« la Métropole et les populations du Congo ont le choix entre deux formules : la séparation par l'indépendance ou la continuation de l'entr'aide par l'économie »

conclut sa série d'articles :

« Il restera à chercher la formule de coopération de ces grandes régions autonomes en une fédération, à laquelle se joindrait la Belgique. On la trouvera aisément en faisant de la Couronne le sommet juridique et effectif de cette Pyramide de Peuples.

» Le point d'attache de ces Etats se trouverait dans la

Couronne, sommet naturel de cette agglomération de peuples, dont personne ne mettrait en doute le désintéressement, l'impartialité et la hauteur de vues. »

La réaction des noirs se précise et s'officialise en quelque sorte.

Les quatre bourgmestres des communes africaines d'Elisabethville : Katuba, Kenya, Ruoshi et Albert, lancent un appel à la presse belge (14). Ils signalent à l'attention du peuple belge:

« les écueils à craindre de la politique nouvelle préconisée

par la presse katangaise.

» L'opinion noire, disent-ils, au nom de laquelle ils parlent, voit dans la formule du Congo autonome et fédéralisé un tremplin vers la politique de l'apartheid en vigueur en Afrique du Sud. »

L'appel des bourgmestres est approuvé par un blanc M. F. Lambert, dans l'« Echo du Katanga ». Du coup l'Ucol se déchaîne.

J.S. (15) s'indigne. Il qualifie l'appel de « malpropreté ». Pour l'« Essor du Congo », les bourgmestres, qui ont formulé :

« une accusation du dernier grotesque »

ne sont que:

« des instruments complaisants dans une affaire qui les dépasse. *

Ouant à M. Lambert :

« il a fait une bien vilaine œuvre de sape de notre communauté. »

Au surplus, argument suprême et qui va, on le verra, jouer un rôle de plus en plus capital, dans la politique des colons, M. Lambert n'est pas un vrai « Katangais ». Il n'y a pas longtemps qu'il a quitté brusquement le Kivu. Il n'a pas « fait souche » au Katanga comme M. Achille Gavage...

Et quant aux quatre bourgmestres, ils ne sont pas non plus katangais. Ils appartiennent à des ethnies importées au Katanga. Trois d'entre eux viennent du Kasaï. Un, du Kivu.

Le 31 mai 1958, le noir de service à l'« Essor du Congo »,

^{(15) «} Katanga » du 14º mai 1958.

^{(14) «} Baser du Cengo » du 25 mai 1958. (15) Tels probablemes Jean Sepulches, dans Te Essor de Congo - de 28 mai 1914.

M. Evariste Kimba, va, lui aussi, donner de la voix contre les

quatre bourgmestres (16).

C'est le moment choisi (17) pour proclamer la naissance du parti dont l'Ucol a annoncé, depuis quelques semaines, la gestation en son sein.

Le parti uni du Katanga a reçu au baptème le nom définitif de « Parti de l'Union Katangaise ».

LES BLANCS FONDENT

L' « UNION KATANGAISE » PARTI DES SEULS « VRAIS » KATANGAIS

⁽³⁵⁾ C'est d'autant plus plaisent que M. Evariere Kimba, Malaha d'origine, n'eppertient pas davantage à l'une des ethnies qui, d'après M. Gavage, peuvent se considères comme authentiquement kutangaises.

^{(17) «} Enor du Cougo » du 28 mai 1916.

C'est M. Achille Gavage, « président du Comité Provisoire », qui, dans deux manifestes (1), expose la composition et la doctrine du parti :

Le nouveau groupement admettra comme membres effectifs, tous les Européens, belges et étrangers, installés à demeure dans ce pays, privés ou salariés, et tous ceux qui ont décidé de le choisir comme leur nouvelle patrie.

» Il admettra de même sur un pied de parfaite égalité, tous les Africains originaires du Katanga et tous ceux des autres provinces ayant définitivement fait corps avec la population hatangaise. »

L'idée, cette fois, s'est cristallisée, a pris corps. Les blancs qui, pour faire leur politique de blancs, ont besoin d'alliés noirs, vont instaurer au Katanga le racisme. Ils vont chercher à s'appuyer sur les ethnies installées au Katanga avant l'implan-

tation coloniale: les Lunda et les Bayeke, en ordre principal. Ces gens, parce qu'ils étaient moins unis, moins groupés que les Baluba dans leurs associations culturelles, ont subi, aux élections, un échec dépourvu de toute portée politique. Les colons vont utiliser leur déception pour les dresser contre ceux qu'ils dénonceront comme les « nouveaux venus » dans « leur » pay» (2).

La doctrine du parti de l'Union Katangaise, c'est évidemment celle que l'Ucol a, au cours des deux dernières années, mise au point, avec les adaptations rendues nécessaires par

^{(1) .} Esser de Congo : des 29 mai 1958 et 4 juin 1958.

⁽²⁾ C'est « moraris mutandis » la même politique que celle qui fut jouée par une partie de l'administration se Kassi pour estiter les Lelias, premiers occupants, creatre les Balaba (v. Julio Chomi, Le Desene de Lukusbeurg).

l'invitation faite à certains noirs d'entrer dans la formation politique.

Sur le plan politique et administratif, évidemment :

« Division du Congo en grands territoires jouissant de leur autonomie interne avec Conseil et Députation Permanente, sous l'autorité d'un Commissaire Royal, Représentant de la Couronne.

 Suppression du gouvernement général, remplacé par un Haut-Commissariat Royal, ne jouissant d'aucun pouvoir

administratif direct.

» Fédération des grands Territoires et de la Belgique au titre de partenaires égaux. Organe central de la Fédération siégeant à Bruxelles. »

L'Union Katangaise veut — on le devinait — favoriser l'immigration. Voici ce qu'elle propose aux blancs qui doivent, nombreux, venir grossir la colonie blanche du Katanga.

« Création de la nationalité belge de statut congolais, rendue accessible, sans formalités longues et coûteuses à tous ceux, Belges ou étrangers, stabilisés dans le pays et désireux de jouir de la plénitude de leurs droits politiques. »

Le parti prévoit aussi une solide milice de Belges, le développement en quelque sorte, des C.V.E. créés en 1927. C'est là, on l'imagine sans peine, une précaution nécessaire dans un Etat ségrégationniste. On comprend mal, cependant, que l'on ait espéré séduire des noirs avec une telle perspective.

 Renforcement du contingent des volontaires belges pour le service du Congo et affectation de troupes de garnison dans toutes les grandes agglomérations du Katanga. »

C'est dans le premier manifeste que, nous l'avons déjà signalé, M. Gavage demande à tous les employeurs de réserver « la faveur de leurs engagements » aux membres de l'Union Katangaise.

Dans le second manifeste, l'Union Katangaise signifie sans

ambages :

« L'accession du Congo à la forme d'un Etat indépendant

unifié ne peut nous intéresser »

et revenant sur l'appel des quatre bourgmestres africains d'E'ville, y voit l'occasion de préciser la distinction qu'elle fait, parmi les noirs, entre ceux qu'elle considère comme des interlocuteurs valables et ceux à qui elle dénie le droit de s'exprimer :

« Nous sommes pour une politique de compréhension et de main tendue. Mais encore faut-il que nous trouvions la même sincérité chez nos partenaires africains. » Si nous devions conclure actuellement, en ce domaine, en fonction de l'Appel à la Presse belge, formulé par les quatre bourgmestres congolais d'Elisabethville, nous devrions en toute logique terminer sur une note négative.

» C'est parce que nous savons que ces édiles ne représentent nullement valablement la population congolaise de tout le Katanga, "étant eux-mêmes des immigrés", que nous persistons à espérer trouver chez nos vrais interlocuteurs congolais, ceux qui pourront parler réellement au nom de la population katangaise, toute la bonne volonté et toute la compréhension qui permettront de poursuivre un dialogue à peine entamé. »

Il est difficile de ne voir qu'une coïncidence dans le fait que ce manifeste sera suivi, le lendemain (3), d'une communication « signée de quatre personnalités autochtones » qui refusent que l'on publie leurs noms mais s'intitulent eux-mêmes :

« Un groupe d'authentiques Katangais. »

Ces Katangais authentiques mais anonymes condamnent, comme on pouvait s'y attendre, le

« manifeste déplacé des bourgmestres »

et exaltent les « chefs » (4):

« ils sont les autorités coutumières incontestées et s'il est fait appel plus tard à des interlocuteurs valables, nous sommes assurés que c'est à eux que l'on s'adressera, dans le plus strict respect de nos traditions. »

*

L'un des quatre bourgmestres, M. Luanghy, ayant déclaré au Conseil du gouvernement qu'il craignait

« voir instaurer au Congo un système similaire à celui

appliqué en Afrique du Sud »

l'Union Katangaise met, une fois de plus, les points sur les

*i » (5):

« Nous ne voulons pas d'un Etat indépendant unifié. Cette accession ouvrirait la voie à diverses possibilités, dont nous ne retiendrons que celle de la suppression des rapports constants et sincères avec la Belgique (6) ou encore celle

(6) Dens un tract allefrirer (« Erses du Congo », 2-7-58) l'Union Karangaine pré-

^{(3) *} Excer de Congo * de 5 juin 1958.

(4) Après les « Katangais auchentiques » les colons vons, en le verra, chercher 1 mobiliser les « chefs », mais ceci sera pour plus tard.

(5) * Excer de Congo » de 25 juin 1958.

Il suffirait en effet de l'action iméfiéchie de quelques élèments empfinisses, agistant sous l'empire du nationalisme étroit pour que les liens avec la Belgique paintent être compas ou même simplement désénionés.

de voir passer le Congo sous l'influence de pays étrangers. » La Belgique nous a encouragés à nous installer à demeure ici; nous avons répondu en confiance à cet appel.

» Nous y avons fait souche et nous y avons trouvé, avec nos enfants, une nouvelle patrie d'adoption. Pour la plupart d'entre nous, le Katanga est pratiquement notre seul pays.

 Nous ne pouvons tolérer qu'un jour le droit à notre présence puisse être contesté ou même contrarié (7).

 Nous réclamons donc, et pour toujours, le maintien de liens culturels et économiques étroits avec la Belgique et la seule formule valable pour nous est la création de la fédération belgo-congolaise, où nous serons tous, territoires africains et métropole, partenaires égaux et volontaires, avec comme point de ralliement la Couronne.

» Nous voulons l'autonomie interne pour les grands territoires, afin que nous tous réunis, Européens et Congolais, nous puissions nous ditiger, en parfaite connaissance de cause et régles sur la base de la parité numérique à tous les collèges les problèmes qui nous sont propres... >

Et voilà qu'en Belgique, on change de gouvernement. La majorité socialiste-libérale a été renversée. M. Buisseret, ministre des Colonies, doit passer la main. L'Ucol envoie un télégramme en Belgique pour qu'on choisisse pour ce ministère non un politicien mais un « technicien ».

Ses vœux sont comblés. C'est M. Pécillon, gouverneur général du Congo, qui devient ministre des Colonies.

M. Jean Sepulcre écrit (8):

« Enfin! un ministre compétent. »

Et l'Union Katangaise adresse au nouveau ministre une lettre ouverte (9) lui rappelant les thèses katangaises qu'il connaît depuis décembre 1957, insistant sur la nécessité d'une

Fédération et, en attendant, sur l'opportunité du rétablissement d'un vice-gouverneur général.

« Courage et bonne chance, Monsieur le Ministre, le Katanga sera avec vous dans la mesure où vous serez avec lui. »

L'Union Katangaise décidée à exercer sur les tièdes le maximum de pression, publie (10) deux communiqués, dont le premier demande aux employeurs de signaler les emplois divers à conférer tant aux Européens qu'aux Africains.

L'autre, signé par M. A. Gavage, président du Comité Provisoire, est libellé comme suit :

« Nous croyons utile de rappeler au personnel de l'Administration et à celui des sociétés qu'aucune disposition légale ne limite son droit d'adhérer à un groupement comme le nôtre, dont le programme ne contient que des propositions constructives, susceptibles de promouvoir l'expansion économique du pays et de favoriser l'avènement d'une réelle communauté belgo-congolaise.

» Il est d'ailleurs probable que, dans un délai qui n'est pas très éloigné le fait d'appartenir à notre groupement sera considéré comme une preuve de civisme et de sincère attachement au pays. »

Avec une sincérité désarmante, l'Union Katangaise explique sa fondation :

« notre mouvement s'est créé spontanément au Katanga dans le chef d'indépendants européens fermement décidés à lutter contre tout esprit d'abdication. »

Pour lutter contre l'esprit d'abdication il faut des alliés, et les colons, pour s'attacher une catégorie de noirs, ont amorcé, on l'a vu, une espèce de nationalisme katangais. G.E.A. (11) s'en explique dans un article intitulé « La Vocation du Katanga » (11).

Il cherche à motiver cette discrimination, à première vue arbitraire, entre les anthentiques katangais et les katangais de

⁽⁷⁾ Il ne s'agit d'allicare pas sentement de droit de potence des blancs, mais aunsi de droit de conserver leur aixuntion privitégée. L'Union Karangaine s'en explique dans un autre errort (« Enser de Congo », 16-7-58) ;

... de ce ramède (le infriesge universel) nous n'en worlore pas, de mains acruellement. L'u pays doit être genovemé par des élèses. Et cer éliter detrent for choisies dans le milieu qui past les faureis. Il n'y » là aureuse duperie, il y a simplement. respect des compétences et de situations durertent acquires »

^{(8) .} Esser do Congo o do 7 juillet 1958. (9) « Enor de Congo » du 9 juille: 1958.

^{(10) «} Baser du Congo » du 9 juillet 1988.
(11) « Baser du Congo » du 9 septembre 1988. On ne mit pourquoi J.E.A. signe à potiege G.E.A. Nous n'avous pu suvoir quelle personnalisé blanche d'Elimbetheville se cachait derrière ces initiales.

seconde zone, les katangais d'occasion. On veut accréditer insensiblement l'idée d'une aristocratie katangaise.

« Cela nous amène, écrit G.E.A. à apporter quelques éclaircissements sur l'origine des populations noires des centres extra-coutumiers du Haut-Katanga. Le développement continuel des exploitations minières requérait de plus en plus de main-d'œuvre. Il n'y en avait pas sur place ou peu.

 On fit appel aux régions voisines de la Rhodésie du Nord, tout un temps. Mais là aussi le pays entamait sa mise en valeur et il fallut chercher ailleurs. Les efforts portèrent sur les régions du Katanga du Nord et spécialement sur l'ancien district du Lomami. L'Union Minière du H.-K. y eut d'ailleurs pendant de longues années une mission de recrutement comportant plusieurs sièges.

» Et ainsi s'établit un courant régulier entre les territoires du Nord et le Haut-Katanga industriel.

» Attirés par de meilleures conditions de vie inhérentes aux plus hauts salaires payés, toute une partie de cette population laborieuse finit progressivement par se stabiliser dans les centres industriels.

» Après l'ouverture du rail jusqu'à Port Francqui, le Kasaï lui-même tenu à l'écart jusqu'alors fit des apports incessants à ces mêmes centres. A telle enseigne qu'actuellement, dans de nombreux secteurs des villes industrielles du Haut-Katanga, la population noire importée directement ou indirectement par les grandes sociétés accuse une nette prédominance par rapport à celle de souche strictement katangaise. »

L'Union Congolaise, très consciente de la véritable portée de la politique de l'Union Katangaise, la dénonce dans un tract en langue swahili :

« L'Union Katangaise, y est-il dit, a été créée au courant du mois de février 1958 par un groupe de colons en vue de séparer le Katanga du Congo. Ils ont dénommé leur association « Union » en vue de tromper les Congolais.

» L'Union Katangaise veut immédiatement l'autonomie du Katanga afin que les blancs puissent avoir tous les pou-

voirs sans donner l'occasion aux Congolais de se préparer à la tâche de gouverner leur pays. »

A cette attaque, l'Union Katangaise répondra (12) qu'elle estime :

« que le Katanga n'est pas uniquement un pays de Noirs. Elle n'admet point que les Blancs, qui ont aussi tout donné à ce pays, puissent un jour être évincés de la part de direction qui leur revient dans la conduite des affaires publiques. Elle est pour le respect des droits imprescriptibles des deux collectivités. Elle réclame ouvertement et vigoureusement un honnête partage du pouvoir. Elle ne peut épouser aucune thèse d'abdication présente ou future.

» Elle confirme que le Haut-Katanga n'était qu'un désert lors de l'arrivée des Blancs et qu'il n'y avait que quelque cinq cents familles indigènes végétant dans le plus sombre dénuement et vouées aux famines périodiques.

» Ceci uniquement pour affirmer le droit imprescriptible des Blancs à poursuivre la mission de civilisation qu'ils ont si vaillamment entamée, en apportant au pays la fin des razzias arabes et des luttes internes. »

L'Union Congolaise va, sous la signature de son président, Gabriel Kitenge, publier une critique exhaustive, particulièrement lucide, des positions de l'Ucol et de l'Union Katangaise (13):

« En constatant la différence de climat qui existe entre le Haut-Katanga et le Bas-Katanga, la différence ethnographique et économique entre Blancs et Noirs, vivant même sous le même climat, il faudrait déduire, par voie de conséquence, qu'il faudra au sein même du Katanga, créer au moins deux Etats fédérés : soit un pour le Haut-Katanga et un deuxième pour le Bas-Katanga, soit une fédération pour la région économiquement forte et une autre pour le reste.

» A quoi cela nous mènerait-il ???

» Il est écrit dans le même article que l'Union Katangaise

^{(12) «} Zoner du Congo » du 6 auls 1916.

^{(15) «} Error du Coego » du 9 auts 1958.

se veut de peuplement pour toutes les régions salubres, non pas pour dominer le Noir, mais bien pour collaborer avec lui...

» En quoi consiste ce peuplement ? Certains de vos membres m'ont affirmé qu'il s'agit bien d'un peuplement de Blancs. Alors si toutes les régions salubres du Katanga sont occupées par les Blancs, les Noirs seront forcément obligés d'habiter dans les régions moins salubres. A quoi cela nous menerait-il? Quelle différence y aurait-il avec la politique de nos voisins du Sud ou du Kenya? Pourrait-il y avoir sincèrement une collaboration possible avec le Noir dans une pareille politique?

» L'Union Katangaise veut des garnisons métropolitaines dans nos villes. Pour combattre quels ennemis?

» Si l'Union Katangaise trouve que le Congo est trop vaste pour être administré sainement à partir d'un pouvoir central de Kalina, on pourrait suggérer alors que le pays soit divisé en trois grands territoires ayant chacun à sa tête un vice-gouverneur général qui aurait des pouvoirs très étendus et bien définis, mais hiérarchiquement subordonné au gouverneur général. Cela nous mènerait à la décentralisation et pas au fédéralisme.

» Ainsi le Katanga minier se réunirait avec le Kasaï pour

n'en faire qu'un territoire au sein du Congo.

» Pour quels buts les quelques centaines de Belges de l'Union Katangaise veulent-ils s'enfermer dans le Katanga autonome et abandonner les autres fils de la Belgique,

chacun pour sa province?

» Le plus fort est que ces mêmes Belges « katangais » veulent considérer les ressortissants autochtones congolais des autres provinces, comme étrangers au Katanga. On se demande sur quelle logique ils basent leur prétention de katangais d'adoption.

» Nous tous, Blancs et Noirs, Katangais, Kinois, de n'importe quelle province nous sentons le besoin de nous unir pour faire du Congo un peuple civilisé où chacun travaillera dans la paix et la justice.

» Qu'une confiance réelle règne entre tous ses habitants

sans distinction de race, de couleur ou de tribu.

Lorsque le ministre Pétillon viendra à Elisabethville, il

s'entretiendra avec les personnalités suivantes, dans l'ordre :

M. Jules Cousin, administrateur de l'U.M.H.K. et prési-

dent du comité local de cette société.

Une délégation de l'Ucol conduite par MM. Jacquerye, Franchimont et Thyssens.

Le président de la Chambre de Commerce.

Dom Cornelis, le futur archevêque d'Elisabethville. M. Waleffe, administrateur-directeur de l'U.M.H.K.

Le secrétaire belge de la Centrale des Syndicats chrétiens.

M. Isaac Kalonji, président provincial de l'A.C.M.A.F.

Une délégation de l'U.P.A.K. composée de MM. de Wasseige et Dalliers.

Un ecclésiastique.

M. Marthoz (de l'U.M.H.K.).

M. Raphaël Bintu, secrétaire local de la F.G.T.B.

M. Courcelles, directeur du journal « Katanga ».

M. Gabriel Kitenge, président de l'Union Congolaise.

M. Mbelo.

M. Tshiteya, rédacteur du journal « Notre Opinion ».

M. Dubuisson, recteur de l'Université de Liège (14).

L'avocat Rubbens.

Les bourgmestres noirs des communes africaines d'E'ville. Une délégation de l'Union Katangaise, conduite par MM. Elleboudt, Laroche et Gavage.

M. Delaruelle, bourgmestre de la commune d'E'ville.

Le professeur René Clemens (15).

Deux délégués de l'A.P.I.C. et trois délégués de Lovania.

Malgré le manque total d'objectivité dans l'établissement de cette liste d'interfocuteurs et l'écrasante disproportion entre les partisans des thèses des colons et leurs adversaires, le ministre rencontra chez ses interlocuteurs noirs, non seulement d'Elisabethville mais du Congo tout entier, une opposition si résolue, si farouche aux projets de l'Ucol-Union Katangaise, qu'il estima nécessaire, au moment de quitter E'ville de faire une déclaration formelle en vue d'apaiser l'opinion noire (16) :

« Je dis nettement - à l'intention des indigènes qui,

^{(14) ...} donc on suit le soutien qu'il apparters, avec plusieurs de un professione, à la sécration de M. Taboraba.

⁽¹⁵⁾ Professor une Universitée de Liège et d'Elimberhville. Il sere l'un des constilers les plus permicieux de M. Talorsiles jusqu'aux dornières heures de la sécretion et plus tard entere lorsque Tehombe deviendes Premier Ministre du Congo.

^{(16) «} Essoc du Congo » du 20 sole 1958.

tant à Stanleyville, à Bukavu qu'à Elisabethville m'ont demandé de faire à cet égard une déclaration - qu'il n'est pas question de susciter, dès à présent, ni un fédéralisme quelconque, ni une autonomie profonde entre les provinces, »

Le comité de l'Union Katangaise fera, dès ce moment, de grands efforts pour rallier les noirs du Katanga à sa politique. Il convoque à une réunion tenue en l'hôtel Elisabeth, le 9 septembre 1958, les dirigeants de l'Union Katangaise et un observateur de l'Ucol, les bourgmestres et des porte-parole de l'Union Congolaise, des représentants congolais de diverses ethnies.

« Il semblerait, dit le communiqué (17) que l'on s'achemine tout doucement vers la formation de groupements qui seraient ouverts à tous, Blancs et Noirs, et qui seraient donc réellement représentatifs des intérêts du Katanga, »

Mais ce n'est pas encore à ce moment que les colons blancs parviendront à mettre sous leur coupe des traîtres congolais pour les associer à leur politique. Nous savons, en effet, que même, en mars 1959, le Conakat et son président, M. Godefroid Munongo, qui sera pourtant, quelques mois plus tard, l'un des chefs de file de la trahison, ne pensaient encore qu'au Congo uni et n'envisageaient pas de pouvoir participer, avec les blancs, à une entreprise de séparatisme.

Il faudra pour cela que les colons aient poussé plus loin leur politique de division entre les Katangais soi-disant authentiques et les autres et leur flirt avec les chefs coutumiers et que l'Union Minière ait mis à la disposition des dirigeants traîtres de la Conakat ses ressources illimitées.

N'ayant pas rencontré, nous l'avons vu, un écho favorable à leur thèse chez le ministre Pétillon lors de son passage par E'ville, les gens de l'Ucol reviendront à la charge à Bruxelles.

Le président de l'Ucol, Me Humblé et son vice-président. M. Onckelinckx, seront reçus en audience par le ministre en avril 1958.

C'est peu après, on le sait, que les dirigeants de l'Ucol, pour camoufler le véritable but de leur action, changeront leur

(17) - Emer du Congo - de 11 septembre 1958.

titre, un peu trop significatif pour les noirs, d'« Union pour la Colonisation » en celui plus acceptable, d'« Union pour la Collaboration des Classes Moyennes au Katanga ».

Mais, bien vite, le ministre « technicien » M. Petillon a des difficultés politiques en Métropole, et cela précisément à propos du Katanga dont le gouverneur, M. Paelinck prend sa retraite.

Les catholiques flamands souhaitent qu'il soit remplacé par M. Spitaels, M. Petillon ne veut pas de M. Spitaels, Les colons

katangais non plus.

« On sait en tout cas que l'opinion katangaise, dans son ensemble, écrit l'« Essor du Congo » (18), n'est pas favorable à la nomination de M. Spitaels, étranger à la province... alors qu'il nous faut une personnalité très bien au fait de nos très difficiles et délicats problèmes et qui rallierait, autour de son nom, l'adhésion de la grande

majorité des Katangais. »

Inutile de dire que les « Katangais », les blancs du Katanga ont leur candidat. Ce n'est un secret pour personne qu'ils souhaitent voir revenir à Elisabethville, M. André Schöller qui a été commissaire provincial au Katanga de juillet 1952 à fin 1953 et qui, en tant que gouverneur de la Province Orientale a fait, à Stanleyville, certaines déclarations favorables à la décentralisation, première étape, à leurs yeux, vers l'autonomie et le fédéralisme.

Mais voilà leur ministre « technicien », M. Petillon, menacé de disparaître. Aussitôt

« le Katanga, écrit l'"Essor du Congo" (19), réagit contre l'éventuel effacement de M. Petillon et son remplacement

par une personnalité politique. »

Malgré des télégrammes de l'Ucol et de l'Union Katangaise, M. Van Hemelryck est nommé ministre des Colonies et le porte-parole des colons, Marc Mikolajczak, proteste contre cette nomination du sénateur catholique flamand qui ne sera jamais populaire au Katanga et au Kivu.

Les gens de l'Ucol-Union Katangaise vont pourtant con-

naître, quelques jours plus tard, une double satisfaction.

^{(\$1) ...} ds 29 screbre 1958.

^{(19) ...} do 5 navembro 1958.

M. Schöller, qui a été, fin juillet 1958, nommé vicegouverneur général du Congo, est nommé, le 23 novembre 1958, gouverneur de la province du Katanga.

Voilà donc nommé l'homme qu'ils souhaitaient :

« un ardent défenseur des prérogatives provinciales. Il saura, nous l'espérons, faire contrepoids aux tendances centralisatrices, trop à l'honneur à Léopoldville », avait-on écrit lors de sa nomination en qualité de vice-gouverneur général (20).

L'« Essor du Congo » illumine. Sous la signature de M.M.

(21) on peut lire:

 La nomination de M. Schöller est la décision la plus heureuse que le Katanga ait connue depuis longtemps. Il s'en trouvera réconforté.

۸

Pour la première fois, le Mouvement National Congolais (M.N.C.) de Patrice Lumumba va s'occuper du Katanga.

Ce mouvement comprend à cette époque en dehors du futur premier ministre congolais, la plupart des futurs leaders politiques, Albert Kalonji, Nguvulu, Diomi, Ngalula, Adoula, etc...

Avec une lucidité qui l'honore, ce jeune parti politique, qui a inscrit à son programme l'unité du Congo, va protester contre la nomination de M. Schöller au Katanga et réclamer l'annulation de cette nomination.

Il a perçu le danger que représente cet homme qui va jouer, dans la préparation de la sécession, un rôle capital et le danger aussi, de voir placer un vice-gouverneur général à la tête d'une province dont les maîtres blancs exigent qu'elle devienne autonome. Le M.N.C. craint que

« cette désignation ne conduise au rétablissement d'un vice-gouvernement au Katanga (22). »

Le M.N.C. sait qu'il s'agit là d'une des revendications immédiates de l'Union Katangaise et de l'Ucol.

Bien que cette satisfaction ait été donnée hypocritement, en deux étapes, par l'envoi au Katanga d'un homme qui est déjà vice-gouverneur général, les colons du Katanga sont très

(20) . Emos du Caugo » du 31 juillet 1958.

conscients du succès qu'ils viennent de remporter et qui leur fait oublier l'élimination de M. Petillon.

M. Marc Mikolajczak réagit avec vigueur à l'intervention du mouvement de M. Patrice Lumumba (23):

« A chacun ses affaires et le Congo s'en portera d'autant mieux. Nous sommes convaincus que l'initiative intempestive du M.N.C. sera sévèrement jugée par les populations katangaises. »

Aussi, pour la Joyeuse Entrée de M. Schöller, les blancs d'Elisabethville vont-ils organiser une réception dont on se souviendra. Ils donnent congé à leur personnel noir et blanc pour qu'il y ait beaucoup de monde dans les rues :

« Une foule nombreuse comme il n'y en a jamais eu pour recevoir un gouverneur au Katanga (24). »

٨

A la fin de l'année 1958, les gens de l'Ucol-Union Katangaise ont obtenu un seul résultat : ils sont parvenus à exciter les Katangais prétenduement autochtones contre les katangais « importés ». Il y a eu, en octobre, des incidents regrettables. A la suite des campagnes de l'Union Katangaise, les Baluba originaires du Kasaï ou même du Nord de la province commencent à craindre que le droit à leur présence sur le sol katangais leur soit un jour contesté, que leur existence même soit un jour en péril (25).

Les Katangais dits « authentiques », excités par les blancs, se plaignaient de ne point occuper, dans les assemblées élues, les places auxquelles ils estimaient avoir droit et voyaient même d'un mauvais œil que les Baluba occupent, dans l'ensemble, les meilleurs emplois dans les secteurs public et privé.

Cette opposition avait été suscitée, provoquée, attisée par les blancs.

Elle allait conduire à l'éclatement de la Conakat qui, rappelons-le, rassemblait jusque là la plupart des associations ethniques, y compris la Balubakat. Et l'éclatement de la Conakat était une étape nécessaire aux yeux des blancs qui voulaient associer à leur politique les Katangais d'origine et les opposer

^{(21) -} Euser du Congo - du 74 novembre 1956.

^{(22) -} Libre Belgique + du 26 novembre 2908.

^{(21) «} Essor du Congo » du 26 novembre 1938.

^{(24) •} Essor du Congo • du 2 décembre 1958.

⁽²⁵⁾ Leurs craintes n'étalent pas vaines, puisque, pondant le séconire, ils fureux beixels et maliculets de toutes les manières, par M. Munongo, devenu enimites de l'Insdeises de M. Tibombe.

aux autres pour poursuivre, avec eux, une politique « spécifi-

quement, authentiquement katangaise ».

Il fallait donc que la Balubakat, cette association de faux Katangais, aux yeux de M. Gavage, se sépare des dirigeants lunda et bayeke de la Conakat, pour qu'on puisse enfin gagner ceux-ci à la politique de blancs de l'Union Katangaise.

Pour se rendre compte de ce que la politique de division était en bonne voie, il suffit de savoir que M. Munongo, président de la Conakat, prenant la parole, le 21 septembre 1958, à la manifestation en l'honneur du vice-gouverneur général Schöller, avait demandé aux autorités de (26)

« reconnaître la primauté des intérêts des autochtones

authentiques *

alors qu'au cours de la même réunion, M. Luzau, président de la Fedeka avait, devant le nouveau gouverneur, dénoncé

la manœuvre (27):

« Pour exciter de plus en plus nos frères de race contre nous, on leur dit que nous sommes ici au Katanga pour les dominer et que, s'ils ne s'organisaient pas, toutes les places de commande leur échapperaient définitivement (28). Or, les élections étaient chose nouvelle pour nous tous, mais les gens du Kasai se sont précipités nombreux en premier lieu, comme ils le font toujours, même pour courir un risque. C'est ainsi qu'ils ont eu la majorité aux Conseils. Ces votes n'étaient pas influencés par un élément tribal. Depuis les dernières élections, est né l'antagonisme apparent entre les ressortissants dits du Kasaï et les ressortissants de la province du Katanga, division basée sur la simple organisation administrative, sans que compte soit tenu des relations de parenté, de voisinage et d'échange économique et social même qui nous unissent.

» Outre cette division, il existe une autre, celle qui engendre dans nos communes les arrestations, des perquisitions domiciliaires, des emprisonnements et des refoulements en milieu coutumier, sans que les dénonciateurs soient connus et aient comparu avec les inculpés... »

Parce que, dès ce moment, dès les incidents d'octobre, c'était contre les « ressortissants dits du Kasaï » que l'on sévissait unilatéralement.

(26) « Essor du Cougo » de 23 décembre 1958. (27) . Esser da Cauga » da 3 junvier 1999.

Avec beaucoup de courage, le président de la Fedeka dénonçait cette politique devant M. Schöller. Le processus allait

malheureusement s'amplifier sous son règne.

Ainsi donc, ce point là de la politique de M. Gavage et des siens était acquis : Katangais « authentiques » et Katangais « importés » étaient opposés les uns aux autres, s'affrontaient déjà et s'affronteraient de plus en plus. Mais en dehors de ce point, l'Ucol-Union Katangaise n'avait rien obtenu. Elle n'avait pas, fin 1958, pu associer des noirs à sa politique de blancs. Même ceux à qui elle avait inoculé le complexe du Katangais authentique n'étaient pas prêts, en ce moment, à s'engager dans la voie du séparatisme.

A la manifestation en l'honneur de M. Schöller, M. Munongo, en effet, dans un discours aussitôt traduit en kiswahili par M. Joseph Kiwele, déclarait encore expressément, le 21 décembre 1958 :

« Nous ne sommes pas séparatistes. Nous voulons, je le répète, que le Katanga occupe la place qui lui revient de droit dans le Congo de demain.

» Le Katanga ne veut pas d'impérialistes de tous poils, de racistes rétrogrades, il ne veut pas davantage, sur l'échelle Congo, de politique spécifiquement "katangaise" que certaines gens veulent échafauder. »

L'on ne pouvait repousser plus nettement le chant des sirenes.

La lucidité de M. Godefroid Munongo à cette époque, la parfaite conscience qu'il avait de la portée véritable de la politique de l'Ucol-Union Katangaise rendent plus inexcusable et plus odieuse la trahison qu'il va bientôt commettre.

Pendant ce temps, à Léopoldville, Patrice Lumumba, retour de la Conférence du Rassemblement des Peuples Africains, qui s'est tenue à Accra du 5 au 14 décembre 1958, parle, le 28 décembre 1958, au premier meeting organisé par le Mouvement National Congolais (29).

Faisant rapport sur le rassemblement africain auquel il

⁽²⁸⁾ Enacerment ce que l'en racontera nan Lafun de Leleubourg quelques mois plus tard pour les éresser centre les Buloba.

^{(29) «} Présence Congulaise », 3 junvier 1959. Ce discours est reproduit dans Congu-1959 de CRISP, 2º édition, pp. 28 et suiv. Le texte inségral en est publié dans « La Pen-sée politique de Fatrice Lucesambs », recueil de ses discours édité par « Poissone Africaise » (Panis), p. 13.

vient de participer, il signale qu'une commission a été constituée pour étudier :

« la question du tribalisme et du séparatisme religieux, qui constituent aussi des ferments de division sur lesquels s'appuyent avantageusement les colonialistes pour mieux asseoir leur domination.

» La situation des institutions traditionnelles sous la domination coloniale et dans la société démocratique libre (30), »

Pour le surplus, Patrice Lumumba pose le problème de l'indépendance dans sa vraie lumière, celle qui éclairera encore son discours de réponse au Roi des Belges, le 30 juin 1960 :

« Le Mouvement National Congolais d'inspiration typiquement africaine a pour but fondamental la libération du peuple congolais du régime colonialiste et son accession à l'indépendance.

» Nous voulons dire adieu à l'ancien régime, ce régime d'assujettissement qui prive les nationaux de la jouissance des droits politiques reconnus à toute personne humaine et à tout citoyen libre.

» Nous voulons que notre pays, notre grand pays ait une autre physionomie, physionomie d'un peuple libre, heureux, dégagé de l'inquiétude, de la peur et de toute domination colonialiste.

» Dans une motion que nous avons adressée au ministre du Congo à Bruxelles, nous avons insisté sur le fait que le Congo ne peut plus être considéré comme une colonie ni d'exploitation, ni de peuplement et que son accession à l'indépendance était la condition sine qua non de la paix.

 Le peuple congolais a droit à son indépendance au même titre que les autres peuples du globe. C'est un droit fondamental, naturel et sacré qu'aucune doctrine ne peut lui disputer, aucune puissance lui arracher. C'est également en vertu de ce droit qu'il décidera lui-même des limitations de détail à consentir dans l'exercice de l'indépendance, pour son propre bien, pour celui de ses membres ou celui de tout l'ensemble humain. C'est aussi en vertu de ce droit que le

Congo déterminera librement les rapports qui le licront à la Belgique.

» Nous voulons nous libérer pour collaborer avec la Belgique dans la liberté, l'égalité et la dignité. La collaboration n'est pas possible dans les rapports de sujétion.

» Les Belges, comme tous autres habitants étrangers, continueront à résider au Congo.

» L'indépendance que nous réclamons... ne doit pas... être considérée par la Belgique comme un cadeau mais bien au contraire, il s'agit de la jouissance d'un droit que le peuple congolais avait perdu.

. » Nous regrettons (la) tendance qui considère comme meneur, anti-blanc ou xénophobe, tout Africain qui condamne les injustices et les abus dont son peuple est victime. »

Et ceci qui désignerait très rapidement Patrice Lumumba comme l'ennemi public nº 1 aux colons blancs du Katanga et aux traîtres noirs qu'ils allaient gagner à leur solde :

« L'Etat congolais sera basé sur l'égalité, la solidarité et la

fraternité de tous les Congolais.

» C'est pourquoi notre monvement s'opposera toujours, de toutes ses forces à la balkanisation du territoire national sous quelque prétexte que ce soit (31).

» S'il existe, en ce moment, des Européens qui pensent pouvoir assurer la pérennité du régime de sujétion, nous ne pouvons que le regretter... »

⁽³⁰⁾ Ce seux préciséément les deux struts dont se servoit les celeus blancs du Kananga et dont ils vern se servir, de plus en plus, au cours de l'actrée qui vient : l'exa-cerbation d'un antagonisme tribul qu'ils out foit saître et la « gooflage » artificiel des

⁽³¹⁾ Voir auni le discours prenoncé par Parnice Lattundes à le Conférence d'Acera, le 13 décembre 1958, dans « Le Ferrele Politique de Paroles Lettunde », ep. cit., p. 9.

L'EXPLOSION DU 4 JANVIER 1959 A LÉOPOLDVILLE ET SES RÉPERCUSSIONS AU KATANGA

L'année 1959 s'ouvre sur l'explosion de colère populaire du 4 janvier, à Léopoldville. Il ne nous appartient pas d'en relater, dans le cadre du présent ouvrage, les circonstances et

la portée.

Au premier abord, à Elisabethville, on cherche à minimiser l'événement. Le soulèvement de tout un peuple, la fusillade qui a fait des dizaines - certains disent des centaines - de morts, l'« Essor du Congo » du 5 janvier 1959 en parle, pour la première fois, en bas de page, sous le titre :

« Incidents sérieux à Léopoldville »

et les qualifie d'« échauffourées ».

Le « Pourquoi Pas ? » (1) de MM. Davister et Peraya ne voit dans ces « incidents » que le prétexte à une répression qui n'a que trop tardé :

« Par ailleurs, l'Administration d'Afrique, à certaines exceptions près, a trop fréquemment fait preuve, vis-à-vis de certains excès des meneurs nationalistes, cependant visibles, d'une mollesse qui n'a cessé d'inquiéter ceux qui savaient que le feu rougeoyait toujours plus violemment sous la cendre.

» S'il s'est trouvé à Léo un Kasavubu et un Kanza, s'il s'est trouvé des aigris, des fanatiques et des écervelés, il s'en est heureusement trouvé d'autres plus fidèles interprètes de la quasi totalité de la population congolaise. » Les colons blancs d'E'ville ont compris que maintenant pour eux, l'heure presse. Ils mettront les bouchées doubles. Ils

^{[1] --} de janvier 1959, cité par CRISP Corgs 1959, p. 36

y mettront aussi le prix. Et dans quelques semaines, ils auront leurs nègres : traîtres et chefs coutumiers, « les fidèles interprètes » de la population congolaise, bien en mains.

En Métropole, on est convaincu qu'il faut hâter le processus. Le 13 janvier, le Roi des Belges lance un message sur les ondes et le gouvernement belge fait une déclaration.

Il y a plus qu'une nuance entre les deux textes. Si le gouvernement est formel et doit enlever tout espoir aux séparatistes katangais (qui, à ce moment, nous l'avons vu, sont uniquement des blancs), lorsqu'il déclare (2) :

« Septante-cinq ans de collaboration entre populations

blanche et noire ont assuré l'unité du Congo » le message royal reprend en filigrane certains thèmes chers à l'Ucol-Union Katangaise et permet la survie de certaines espérances :

« Au demeurant, loin d'imposer à ces populations des solutions toutes européennes, nous entendons favoriser des adaptations originales, répondant aux caractères propres et aux traditions qui leur sont chers. A cet égard, une large décentralisation, conjuguée avec une extension rapide du système électoral et l'abandon de toute discrimination entre Noirs et Blancs, permettra de hâter et de diversifier l'épanouissement des régions, selon leurs particularités géographiques, culturelles, raciques ainsi que leur développement économique. »

Les « particularités géographiques », cela sonne un peu comme le climat, les régions d'exploitation et de peuplement; le « développement économique », cela pourrait bien viser le Katanga, et MM. Gavage, Humblé, Onckelinckx n'ont pas dû entendre d'une si mauvaise oreille le message du souverain à qui ils révent, depuis 1956, d'offrir la couronne de l'Etat Indépendant du Katanga...

L'Union Katangaise ne laissera pas au nouveau ministre des Colonies le temps de la réflexion. Dès le 24 janvier, elle lui adresse une délégation et un memorandum. Au chapitre 6 de ce document, il est question de l'

« Accession du Congo à la qualité d'Etat indépendant.

 Nous ne discutons pas de la nécessité d'amener le pays à ce stade. Mais nous pouvons poser la question de savoir si un Etat congolais unifié - et qui ne le fut que dans le chef de la Belgique - ne sera pas soumis, dès la cessation de l'autorité belge, à des phénomènes d'éclatement ou encore à des manœuvres qui auraient pour résultat de

favoriser l'installation d'un régime dictatorial.

» Si nous sommes bien informés, le ministre Buisseret dans les derniers temps de son mandat à la Place Royale avait décrété que le Congo pourrait être divisé en grands territoires - trois, croyons-nous - qui auraient bénéficié d'une administration propre pratiquement autonome. Nous serions heureux de savoir pourquoi cette formule, qui eut pu donner satisfaction à tous, Noirs et Blancs, n'a plus été évoquée. »

Le ministre Van Hemelryck allait adresser à l'association des blancs du Katanga la réponse qu'elle méritait, bien dans sa manière, nette et sèche :

« Il est fort possible que M. Buisseret ait eu une telle intention, mais je dois dire que j'en ignore tout, le gouvernement belge n'en ayant jamais été saisi. »

Ce ministre belge demeurera jusqu'au bout fidèle à l'unité du Congo. C'est, on le sait, en partie son manque de souplesse dans ce domaine qui lui a valu l'hostilité de la Cour et son éviction du gouvernement.

Le 9 mars 1959, notamment, le ministre Van Hemelryck précise son opinion et la motive (3) :

« Comment pourrait-on espérer qu'une région du Congo, quelle qu'elle soit, puisse devenir un pays prospère en s'isolant du reste du pays ? Qui ne voit au surplus qu'un pas dans ce sens risquerait d'en amener d'autres et que pour finir au lieu de former »n Congo riche et puissant, nous aboutirons à une mosaïque de petits Etats (4). Et cela alors que le Congo, grâce à ses richesses humaines et naturelles, grace à ses régions économiques complémentaires, a tout en mains pour devenir un des plus grands pays de l'Afrique? Et cela alors que le monde, dépassant les

⁽²⁾ Voir tente intégral du mostage orgal et de la déclaration gouvernementale notemment dage « La Crise Congolnies », Institut Royal des Relations Journationales, 99. 1155 à 1156.

⁽³⁾ Voir le teste intégral de la déclaration dans Congo 1939, CRISP, p. 99.
(4) Ce qui s'est passé, à la suite de la sécession hatangaise et du « fédéralisme » auquel a sucrité le generesement Adrels-Kernitton, démonstre la journese des voet de ministre. Patrice Lumamba était véritablement obsédé par l'idée de maintenir l'unité du Caugo. Il y a sacrifié sa vis.

conceptions périmées d'un étroit nationalisme, s'organise pour survivre sur la base de grands ensembles politico-économiques... Porter atteinte à l'unité du Congo maintenant, ce serait faillir à nos devoirs essentiels à l'égard de ses treize millions d'habitants. Les descendants de ceux qui, dans certaines régions, y songent peut-être, seraient, plus tard, les premiers à nous le reprocher. »

٨

L'opinion du ministre est, à cette époque, partagée par tous les noirs du Katanga. Bien plus, l'Abako qui s'était sentie isolée lorsqu'elle fut, seule, l'objet de la brutale répression par le Parquet de Léopoldville des évenements du 4 janvier, ayant préconisé la constitution immédiate d'un Etat autonome du Congo Central englobant les Bakongo, c'est un journal d'Elisabethville, un des rares journaux aux mains des Congolais (5), qui lui fera la leçon sous le titre : « Nier la vocation unitaire du Congo.... Quelle aberration ! » et sous la signature C.K., écrira :

« Certes nous ne nous opposons pas à la thèse "fédéraliste" mais telle qu'elle est préconisée... c'est-à-dire à partir des ensembles ethniques, elle constitue un danger que les Bakongo dans leur aveuglement n'apprécient pas à sa juste valeur.

» Que deviendrait le Congo si aujourd'hui chaque tribu, se réclamant d'être historiquement une grande ethnie, constituait un Etat à part ? D'abord cela nous conduirait à nouveau aux conflits tribaux et le partage du pays ne serait que fort arbitraire. Si nous voulons former des Etats fédéralistes, formons-les sur la base de contingences économiques et non pas sur l'élément tribal qui n'est au'égoisme et générateur de twes étriquées. >

۸

Ce sont des blancs, toujours et uniquement des blancs, qui, à ce moment, veulent « regonfler » le mythe des chefs coutumiers et pousser au fédéralisme.

L'Ucol n'ayant pas vu, comme elle l'espérait, les noirs adhérer à son parti qu'elle voulait interracial : « l'Union Katangaise » et pressentant que l'indépendance ne sera sans doute

(8) « Katungs » de mars 1959.

pas conforme à ses vœux, « invente » les chefs pour retarder, si possible, le processus de l'indépendance. L'Union Katangaise écrit (6) qu'il faut absolument se préoccuper davantage des milieux coutumiers qui ne sont pas intéressés par l'indépendance :

« Il y a plusieurs mois déjà et à maintes reprises, nous avons signalé à l'attention de nos gouvernants que la large majorité de la population se souciait plus de la tranquillité et du pain quotidien que de l'obtention de certaines satisfactions politiques, en matière d'aspiration à l'indépendance notamment. »

Ce sera le thème d'une série d'articles du sénateur Joseph

Pholien dans « La Libre Belgique ».

Et M. Paul Coppens, ancien colonial et professeur à l'Université de Louvain, dans un article intitulé « L'Enjeu congolais et les Marchands du Temple » (7), le développera à son tour en prêtant à un « chef coutumier » des propos d'une platitude difficile à égaler. Il raconte qu'il a reçu la visite

« d'un chef indigène mutetela, authentique (8) celui-là, (...) qui, (...) venait nous supplier de crier aux Belges le fond de sa pensée et de son cœur, l'expression unanime des aspirations des onze millions d'autochtones de l'intérieur. Il nous disait : « ... Nous voulons sauver la paix et l'ordre que vous nous avez apportés. Pour l'amour du ciel, que les Belges marchent droit leur chemin ainsi qu'ils l'ont tracé. Qu'ils ferment énergiquement leurs oreilles aux voix des fauteurs de troubles et n'écoutent ni les Kasavubu, que nous ne connaissons pas, qui n'ont pas le droit de parler en notre nom, ni des Patrice Lumumba, aux mains pleines de bière (9) et que nous répudions. Nous avons besoin de vous, autant que vous avez besoin de nous. Nous devons donc vivre ensemble en bonne intelligence.

» Et puisqu'il est question d'indépendance, qu'elle nous advienne, puisqu'il le faut, mais sans bâte et de préférence après ma mort. De toute façon, elle ne pourra nous détacher de notre Roi Baudouin. Tous, nous voulons que ,roi des Belges, Il devienne également le roi des Congolais. » Les gens de l'Ucol reçoivent les mêmes soutiens métropo-

^{(4) «} Easer du Congo » du 2 mars 1959. (7) « Libre Belggique » du 21 mai 1959.

⁽⁶⁾ Car milieux d'eltres affectionnes, en le vois l'adjectif « authorique ».
(6) Allusion au fait que Parries Lumembo a exercé pendiet quelques temps à Léu-politrille les fournites de directeur commercial d'une bramerie.

litains dans leur campagne pour le fédéralisme. Ils sont même épaulés par une personnalité socialiste (10), M. Jean-Pierre Paulus, dont les prises de position ne s'expliquent que parce qu'il fait martie du Conseil d'administration de l'Union Minière du Haut-Katanga, dont on connaît la puissance au Katanga et l'intérêt qu'elle pensait avoir à un Katanga autonome qui deviendrait plus que jamais son fief exclusif (11).

« Il n'y a pas un Congo; il y en a plusieurs, totalement étrangers les uns aux autres...

» pour maintenir fermement la mission démocratique que la Belgique à assumée au cœur de l'Afrique tout en l'orientant vers l'autonomie, comme c'est un devoir unanimement reconnu, il paraît évident qu'en présence des différences fondamentales de base, qu'elles soient ethniques, économiques et climatiques, un système de fédération congolaise soit le plus apte à maintenir la paix intertribale d'abord, à satisfaire les revendications politiques - qui ne seront jamais justifiées que sur le plan régional - et amener la décentralisation effective, qui permettra à chacun des futurs pays de la fédération congolaise d'accèder à l'autonomie démocratique dans le cadre de sa liberté linguistique, de ses traditions raciales, de ses conceptions sociales et de son orientation économique. »

Et cet argument de l'antifascisme, qui est bien le plus hypocrite que l'on ait osé avancer à l'appui des thèses des

ultra du Katanga :

 Pour nous il n'est pas pensable que l'émancipation congolaise puisse être unitaire. Elle aboutirait inévitablement à un crime politique et à l'abandon de notre mission

(11) Il a'est pas le soul socialisse que des intérêts congoluie trop puissant out fait mal surrace. Le alesseur Van Remontel, une fois déserved par ses paris pour ses positions au sujet des problèmes congoluis, a adhéré à un parei d'extrôrse-éroire et fascionne.

10-12-60). Il n'est pas sans incirit de rappeller qu'à ce incescut M. Tshumbe résidait au chitresu de M. Jacques Discotto, l'un des administrateurs du Sarma-Congo, propriétaire

d'un varu domaine su Karanga.

civilisatrice car elle permettrait de créer un fascisme contre lequel nous avons trop combattu pour envisager même le risque de sa naissance. La concentration à Léopoldville de tous les pouvoirs économiques d'abord, administratifs ensuite, politiques enfin permettrait, en effet, à quelques hommes - noirs ou blanes d'ailleurs - de s'emparer des leviers de commande pour établir sur l'ensemble du territoire une hiérarchie féodale qui viserait inévitablement à maintenir sous le joug des populations dont l'esclavage ne servirait qu'à enrichir une caste nouvelle de privilégiés. »

Ce vocabulaire innocemment démocratique mis au service des intérêts du capitalisme le plus insolent et des aspirations ségrégationnistes des blancs du Katanga méritait une mention spéciale (12).

G.E.A. reprend la plume et fixe encore une fois la doctrine de l'Ucol-Union Katangaise (13) :

« Avant l'arrivée des Belges, le Congo n'a jamais formé

une entité.

. » Le Congo ne peut (...) en aucun cas, se réclamer d'une préexistence d'Etat unitaire. Si ses divers territoires furent unifiés par la puissance civilisatrice, ce le fut uniquement pour des facilités d'administration et de pénétration, mais jamais en fonction des aspirations propres des populations natives. »

G.E.A. reconnaît l'opposition des noirs au fédéralisme et en donne une explication qui tend une fois de plus à séduire

les Katangais « authentiques » et les « chefs ». :

« Généralement dans les régions ayant entamé un début d'industrialisation telles que le Haut-Katanga et le Bas-Congo qui, pour répondre à un besoin de main-d'œuvre en continuelle expansion, durent, au cours des années de prospérité faire appel à des travailleurs originaires de régions parfois éloignées. Si ces groupes détribalisés sont opposés au fédéralisme qui normalement placerait le pouvoir entre les mains des représentants des véritables habitants des Etats autonomes, c'est simplement parce qu'ils

⁽¹¹⁾ M. Jean-Pierre Paulas en également administratour de la « Ganeles » du « Com-(11) M. Jean-Pierre Paulus est également administratour de la « Ganelee » (la « Compagnie générale du gua et de l'électricisé »), le plus important trust belgs de l'électricisé, apan lai-redon de gene indébie au Cango, administratour de Carrigue, de Constain (Cientermationale de l'étain, l'accionne Symential), et pedeident de l'étains supérieux du étades sociales au Céngo. Son article « Pour un fédéralisme congolais » a para dans le numéro de mars 1959 de la terme « Terre d'Europe ». Il a del immédiacement reprodoit dans » Enser du Cango » du 4 avril 1969. Et M. Joan-Pierre Paulus l'a publié par la tante, avre d'austeu articles et tomas de établéronse, avan le ciere « Congo 1966-1960 », dans un liver que M. Hosphoure Boighy » en le tribre hommer de préfaser.

C'est ainsi que lorsqu'aux houtes même où l'on préparait le teamfort et l'assanisse de Pareire Lumumba. M. Meine Taboribe se rendit à Brazelles pour congravaler le roi des Beigns à l'occasion de son mariate. L'un des Beigns (avec le député libéral Georges Mandeleur) qu'il rencorrers le plus, for précisément M. Jean-Fierre Paulus, « administration et socialism » comme se plainait à dies cot autre socialism. M. E. Glinne (La Gasobe és 10-12-62). Il n'est pas care instrêté de rappeller qu'il et messeux M. Telumbe résidait às

⁽³²⁾ L'on cherchero vaissement plus tand, sous le plume de ce singulier agrifancion, une ligne concaronner le régime de l'évoute, qui prurtant s'appayers sur ces fuscieres à l'éin pur qu'ernient les mercenatten ...

^{(15) *} Erser de Conge * du 15 avril 1999.

comportent des éléments avides de se créer des places dans la nouvelle échelle économique et sociale. S'ils sont aussi partisans de voir saper l'autorité des chefs traditionnels, c'est parce qu'ils ont rompu avec leur milieu coutumier, qui d'ailleurs serait incapable de répondre à leurs larges ambitions. »

Il expose ensuite une fois de plus les thèses fédéralistes dont l'édifice est couronné par le souverain belge et conclut par

une menace à peine déguisée :

« Que le Parlement belge et le ministre du Congo sachent que cette formule rallie déjà la majorité des suffrages au Katanga et qu'ils agissent en conséquence pour éviter qu'au jour de l'indépendance totale à un Congo unitaire, dont il a été question, le pays ne se fractionne définitivement et irréversiblement au grand détriment de ses constituants, »

Les blancs du Kivu faisaient évidemment écho aux blancs du Katanga. A Bukavu, début février, le ministre Van Hemelryck reçoit les délégations de la Chambre de Commerce, de l'Unaki, de l'Alliance Kivu-Maniema, du Rassemblement Congolais et diverses personnalités, dont le président de la Fedacol, M. De Bève. Tous lui signifient leur opposition à l'idée de l'indépendance impliquant la rupture des liens unissant la Belgique et le Congo.

Ce qu'ils veulent, c'est l'autonomie.

Ils rejettent le suffrage universel pur et simple. Leur démarche se fait, disent-ils, avec l'accord du grand chef des Lunda (14).

Déjà un « appel à la population de Bukavu » du 30 janvier 1959, rédigé par l'avocat R. Piron et signé par les « ultras »

du Kivu avait dit (15):

« Les Européens savent que le suffrage universel, dans ce pays, c'est l'écrasement de leurs droits, leur humiliation organisée étape par étape, leur départ, la ruine de leur effort maintenant séculaire. »

En mai 1959, à une réunion du Rassemblement Congolais à Bukavu, après que l'avocat Piron ait condamné le gouvernement belge pour son défaitisme, un autre « dur », M. Met den Anext, déclare (16) :

(14) Le Nwara Yanvo, beau-père de M. Tihonbe. (15) Congo 1916, CRISP, 2º édition, p. 62, « Remarques Congolaines », 1959, zº 1, (16) « Remarques Congolaines », 1959, zº 2, de 17 février.

« que le Rassemblement Congolais est en faveur de l'autonomie interne du pays dans le cadre du fédéralisme et qu'il n'est pas possible de réaliser quelque chose, sans la collaboration des milieux ruraux. »

Quand un ultra parle des « milieux ruraux » ce n'est évidemment pas aux paysans qu'il pense mais aux « chefs coutumiers ». M. Thomas Tshombe, frère de Moïse Tshombe, va d'ailleurs fonder à Sandoa, avec la bénédiction du Mwata Yamvo, le « Mouvement National pour la Protection du Milieu Rural ».

A Elisabethville, l'Union Congolaise proclame plus que jamais qu'elle :

« travaille pour l'union de tous les habitants du Congo sans distinction de race, de tribus et de langues (17) » et prend contact avec le M.N.C. de Patrice Lumumba en vue de convoquer les partis politiques nouvellement créés au Congo, à tenir leur premier Congrès (18) :

« pour examiner la possibilité d'un regroupement de tous les Congolais qui sont décidés à faire par eux-mêmes du Congo un grand pays indépendant agissant dans l'ordre et par les voies démocratiques. »

Le Congrès se tiendra à Luluabourg du 9 au 12 avril 1959. Il consacrera la volonté unanime des noirs de voir maintenir, dans l'indépendance, l'unité du Congo.

Ce point fait l'objet de la troisième résolution approuvée par 41 voix et 6 abstentions.

M. Albert Kalonji (19), alors secrétaire général du M.N.C. présidé par Patrice Lumumba, y avait dénoncé avec vigueur (20):

« le tribalisme que certains éléments entretiennent dans le seul but d'asseoir leur domination.

» Le premier danger réside dans la tendance à vouloir imposer la balkanisation du territoire national qui pourrait

^{(17) «} Essor du Cango » du 16 février 1959.

^{(18) «} Remarques Congulaises », 2939, nº 10, du 27 avril.

^{(19) ...} qui, plus tand, par baine du Fremier Minime. Patrice Lamarche, poussé par une ambition dévousante et sous l'influence de et avec les fonds mis à un disposition par la Formisière (sous de l'Union Minime), trabies un idéal unitaire et sou pays, et organisant la sécession de la « République Minière du Sul Kasal »,

^{(20) -} Remarque Congolaises v. nº 12, du 27 avril 1999.

entraîner la création d'une multitude de petits Etats faibles.

» Le deuxième danger provient des pressions morales que certains Européens de l'intérieur exercent sur les chefs indigènes, afin de les opposer au moment de l'émancipation. »

M .Gabriel Kitenge, Katangais et président de l'Union Congolaise, avait manifesté lui aussi une très grande lucidité (21) :

 L'Union Congolaise invite tous les habitants blancs et noirs sans distinction de religion, de classe sociale etc., à s'atteler à l'Union dans la Nation congolaise.

» Toute politique tribale, provinciale ou raciale est à redouter. Les conséquences se feront sentir tôt ou tard. Toute division entraîne le désordre. Que les Blancs qui veulent continuer à nous diviser pensent à l'avenir de leurs enfants (22) »

et il dénonce prophétiquement :

« le risque de faire sauter le Congo en miettes, c'est-à-dire de le briser en plus de cent chefferies autonomes ce qui provoquerait sans aucun doute un recul de cinquante ans en arrière, c'est-à-dire aux guerres intertribales et à l'autarcie clanique (23). »

Patrice Lumumba, le grand animateur du Congrès, allait, dans un interview accordé au correspondant de l'agence Belga (24), se féliciter de ce que la résolution en faveur de l'Unité du Congo, allait :

« dès aujourd'hui déforcer les manœuvres de certaines personnes qui ont souvent préconisé la constitution d'Etats fédéraux, ce qui conduirait à une "balkanisation" rapide du Congo. C'est là un point capital. »

Au meeting public du bar Flamingo, la foule avait fait une ovation à Patrice Lumumba. Unanime, elle avait crié :

(21) * Remarques Congolaisor *, co. loc. (22) Il ser significanti que N. Kirenge qui est Karangais et s'oppose depuis plusieurs mois à la politique de l'Urol-Union Ratangaise se parle que des Hants. C'est parte que de l'acceptant de principal de la contra de l'acceptant de

(24) - Remarques Congulation », nº 11, de 3 mai 1959.

« Vive l'Indépendance. Derrière vous, Lumumba. Avec vous, même dans la misère (25). »

4

Le Congrès de Luluabourg est un tournant dans la genèse de la sécession. Alors qu'il consacrait la volonté unanime des partis politiques de maintenir l'unité du pays contre tous les tribalismes et contre la balkanisation voulue par les blancs dans leur seul intérêt de blancs, il allait être le point de départ de la trahison des dirigeants de la Conakat.

Ceux-ci s'étaient abstenus officiellement de participer au Congrès. Ils y avaient néanmoins envoyé des représentants. L'« Essor du Congo » (26) qui est certainement déjà au courant de la volte-face opérée par les hommes qui vont entrer dans

le jeu des blancs, y prépare l'opinion :

« ... d'après les nouvelles qui nous parviennent (du congrès), les délégués du Katanga sont submergés par la violence de langage des délégués de Léopoldville. »

C'est tout ce que l'on aura fait pour ménager la transition entre les dernières déclarations du président Munongo favorables à l'unité et hostiles au séparatisme et les proclamations que l'on va faire demain en parfaite synchronisation avec les thèses de l'Ucol-Union Katangaise que l'on rejetait jusqu'ici...

qu'il n'y a pas entror de noire au Kapangu qui seitre ralliés à cette politique.

(21) Com si évident que, depan que, sons l'influente de la récessen kanangaise, sons la pourde des occidenteux et de plus U Thant, le gouvernement Adrela-Kamitanu à dédireche le processes de la balhanisation de Compo, ettai-ci n'a coné de se dévelupper à la manière d'un cancer. L'on a abandonné sons les cristres prévus pour la construction de nouvelles « provinces » et celles-ci sons à présent prevenent tribules. Si ce processes n'est pas atrapé, un par prochain, d'une main forme et si l'on to fair pas marche atraite, il est certain que la prophésie de M. Gabriel Kitengu se réalistes point par point.

^{(25) .} Emer do Gospo . du 25 avril 1959.

^{(36) -} du 11 avril 1989.

LA VOLTE-FACE DE LA CONAKAT ET LE DIVORCE CONAKAT - BALUBAKAT

Fin avril 1959, c'est chose faite. Les dirigeants de la Conakat s'affichent avec les hommes de l'Ucol-Union Katangaise considérés jusqu'ici par l'ensemble des Congolais comme les ennemis des noirs.

Le journal du M.N.C. « Notre Opinion », dirigé alors par M. Dominique Tshiteya, ayant accusé la Conakat de tribalisme et de séparatisme, la Conakat va, pour la première fois, manifester ses nouvelles positions (1):

« Mouvement tribal, nous le sommes, car à part nous, il n'y a pas d'interlocuteurs valables qui s'appuient sur les bases concrètes : terre, histoire, population, bref, patrimoine de ce Katanga. »

Voilà donc formulée par des noirs cette revendication du « Katangais authentique » que les blancs leur soufflent depuis

de longs mois :

"Notre Opinion" (...) jette la pierre sur nous du fait que nous nous entendons avec l'Union Katangaise. Qu'avec nous, elle se souvienne de ce que, s'adressant aux Blancs du Congo, le feu gouverneur général honoraire Jungers disait: "la main tendue trop tard risque d'être refusée." » De même pour nous; si ayant abandonné leur attitude de seigneurs des Noirs, les indépendants non indigènes qu'on appelle "colons", vu les circonstances, nous tendent la main, nous avons intérêt à ne pas la refuser.

 En effet, le hasard (!) ayant voulu qu'ils aient presque les mêmes intérêts à défendre, dans un beau et riche

^{(1) .} Emer de Conto . de 25 avril 1999.

Katanga, nous les acceptons et collaborerons dorénavant avec eux.

.

La Conakat n'est pas sculement un mouvement tribal, mais elle est aussi politique; en tant que tel, la Conakat peut collaborer avec n'importe quel autre mouvement politique.

» Elle (la Conakat) ne veut pas que des irresponsables cochonnent (2) le Katanga : elle préfère une politique progressiste, réaliste et saine à des trublions sans issue. En cela la Conakat est un mouvement politique qui réussira mieux que tout autre mouvement démagogue. »

۸

Ceux qui ont réussi ce coup de maître se devaient évidemment de donner un coup de chapeau à leurs nouveaux alliés. Trois jours après (3), l'« Essor du Congo » publiait un article signé:

« Un Katangais blanc, ami sincère de tous les Katangais »

clamant l'enthousiasme des blancs sur le mode lyrique :

« Bravo Conakat !

 Bravo, mille fois bravo, Messieurs les dirigeants de la Conakat.

» Votre si ferme prise de position aura dissipé les doutes qui pouvaient encore subsister. Nous les résidents du Katanga, qui avons depuis des lustres mêlé notre saeur à la vôtre pour faire de cette région ce qu'elle est actuellement, nous n'avons jamais douté de votre pondération et de votre sagesse. Nous savions qu'au fond du cœur de chacun d'entre vous continuait à briller cette petite flamme de l'amitié... »

Comment ne pas célébrer :

« ... votre volonté d'unir sous une même bannière tous ceux, Noirs et Blancs, qui veulent réellement la grandeur et le bien-être de ce pays. La récompense sera à la mesure des efforts que vous déployerez en ce sens.

» Certes il fut un moment tout proche encore, où nous regrettions le peu de vitalité dont faisaient montre les divers groupements des Katangais. La Conakat a fort heureusement levé cette paralysante hypothèque et l'on peut maintenant lui prédire, sans risque de se tromper, que bientôt l'occasion lui sera donnée de récolter les fruits de la campagne qu'elle a menée et qu'elle mènera encore pour cimenter l'unité de tous les Katangais.

» Pour la poursuite de cette action tous les gens stabilisés au Katanga, vos amis, seront avec vous. Et avec vous, ils feront un pays stable et prospère où s'inscrira dans le cadre de la large entente belgo-congolaise qui permettra à chaque grande région d'affirmer sa personnalité propre, dans une liberté retrouvée s'exerçant dans le sein d'une grande communauté. »

۸

Le 15 mai 1959, la Conakat tient, au Foyer St-Jean,

dans la commune Albert, son assemblée générale :

« Le Président Munongo Godefroid a parlé des thèses qui militent en faveur du fédéralisme. Il a annoncé à l'assemblée qu'un comité de rédaction mettait au point un texte qui, après approbation de l'assemblée, serait envoyé aux autorités compétentes.

» M. Munongo raconte son entrevue avec le chef des Bayeke, Mwenda Antoine (4). Celui-ci lui a fait part de son voyage en Belgique et lui a dit que, personnellement,

il était partisan du fédéralisme.

» Autre événement de cette assemblée : l'Union Katangaise a demandé son affiliation à la Conakat, en tant qu'association. Il semble qu'elle sera acceptée... (5). »

Et voilà, le but est presque atteint. L'Union Katangaise ayant vainement tenté d'obtenir que des noirs s'affilient à son parti, mais ayant réussi à obtenir qu'un parti africain fasse sa politique, marque spectaculairement leur identité de vues en lui proposant de s'y affilier en bloc.

*

G.E.A. pavoise (6):

« ... ce qui démontre mieux que tout la force de pénétration (7) des idées prônées par les tenants de la structure

⁽²⁾ Ce seel mor refficair à dénoncer les impirateurs et les réducteurs du papier. Il appartient, on le sein, su vocabulaire des « altres». C'est le seut que le général Jameses, recour de Léo, lanceres à la statue du rei Léopold II, un an plus tard.
(3) Le 28 avril 1999.

 ⁽⁴⁾ Son frère alsé Meersés Assoine Muscongo.
 (5) « Essor du Crago » de 16 mai 1919.
 (6) « Essor du Congo » de 22 mai 1929.

^{(6) «} Esser du Cougo » du 22 mai 1979.
(7) Le plus plaisurs out qu'à Elisabethville personne n'apporais que la force de personne qui avair joué je rôle de l'Esprit Saint pour les dirigentes de la Coughet était toute autre que celle des référes.

fédérale du Congo, c'est que, il y a quelques jours seulement, la Conakat (Confédération des Associations du Katanga), qui groupe toutes les associations des noirs originaires de la province, se prononçait ouvertement en faveur du système fédéral et déclarait qu'elle était prête à collaborer fraternellement avec tous les Belges stabilisés dans le pays.

» Plus fins politiques qu'on ne le pense généralement, les leaders noirs, bien que n'ayant pas encore participé à l'exercice d'un pouvoir qui les aurait immanquablement mis en conflit avec une autorité centrale parfaitement égocentrique, ont vite ressenti que les grandes ethnies congolaises, conservaient, dans leurs tréfonds, cet antique et impérieux désir de pouvoir se diriger elles-mêmes (8). Soyons persuadés que les mêmes leaders ne méconnaîtront pas tout l'intérêt qu'il y aurait pour les subdivisions congolaises autonomes à continuer à faire partie de cette grande entité économique qu'une fédération belgo-congolaise représenterait. »

Et G.E.A. invite le ministre Van Hemelryck à créer pour 1961 :

« ... le Congo fédéral qui, sous l'égide de la monarchie belge, restera étroitement uni à la Belgique (9). »

٨

Le 26 mai 1959, la Conakat publie le manifeste dont son président M. Munongo avait annoncé l'élaboration.

L'on ne peut s'y tromper. Il est la reproduction des thèses de l'Ucol-Union Katangaise. Le titre du document est déjà très significatif :

- « Position de la Conakat face à un Congo indépendant uni. »
- « Se prononçant pour un Congo fédéré, la Confédération des Associations du Katanga déclare :
- » A. Sur le plan Politique :

(II) Est-il plus clair exemple de ce esiminel encouragement au tribuliame qui est la mort du Cango.

» 1. que le Katanga opte pour un Etat autonome et fédéré où les rênes de commande politique devront être entre les mains des Katangais authentiques et de tous les hommes de bonne volonté qui montrent et ont montré par leurs actes qu'ils collaborent sincèrement avec eux pour le progrès et l'émancipation rapide du Katanga (10), suivant les conditions qui seront bien déterminées par le futur gouvernement de l'Etat autonome katangais;

» 2. que la condition sine qua non pour la constitution d'un Congo Fédéral réside dans la représentation équitable et proportionnelle à l'importance économique de chaque

Etat autonome;

» 3. que seuls les Katangais authentiques (11) pourront représenter valablement le Katanga au sein de toutes les assises fédérales, et ce conformément aux conditions reprises ci-dessous;

- * 4. que, pour le moment, en attendant de nouvelles dispositions légales, au Katanga, seule la Conakat, qui s'appuie sur des bases concrètes et dont la légitimité est indéniable, à savoir ses chefs contumiers, son histoire, ses populations vivantes et mortes, ses terres, bref, tout son patrimoine, personne et aucun groupement ne peut se croire habilité pour représenter le Katanga ou se faire passer pour son interlocuteur valable;
- » 5. qu'elle invite les responsables belges à tenir compte de cette prise de position dans l'intérêt de faire régner la paix au Katanga;
- » 6. qu'ayant toujours reconnu et respecté l'autorité traditionnelle des chefs coutumiers avant l'arrivée des Européens, le Katanga ne souffrira pas qu'il en soit autrement.

» B. Sur le plan Economique :

» ... La Conakat entend garantir les capitaux investis dans cette région et veillera au respect des droits acquis (12). »

Parlant en toutes lettres de l'« Etat futur indépendant du Katanga», la Conakat adoptant le ton catégorique de ses maîtres blancs à l'égard des autorités métropolitaines, conclut :

⁽⁹⁾ Anni lengtemps qu'il renters minimo, M. Van Handryk represent tous on appele et demoures farouchement amaché à Parisi du Congs. Le 24 juin 1959, il déclarers (« Enter du Congo », 25-6-59);

Il est vala de mestre en écute l'unité du Congo et de livrer à l'opinion des programmes qui en connectement la divinion; la balkanisation de Congo lui éternis à nout jamme la possibilité d'occuper une place prépandérante dans l'Afrique Contrale.

⁽¹⁰⁾ Il s'agis évidenment sei des boss apteres de l'Ucol-UniceKatangaire.

⁽¹¹⁾ Certe exigence exclusir donc, comme les blancs le suggéralent depuix long-tomps, les habitante de Karange originaires d'autres previnces, tels les Balube venus du Karal.

⁽¹²⁾ Voilà pour l'Union Minière du Haut Karanga et les autres commanditaires de la Consket.

 La présente déclaration est notre prise de position nette et claire.

» Enfin, la Conakat invite, en insistant, le Ministre et tous les responsables belges à méditer le contenu de cette prise

de position. »

Dans une interview donnée au journal l'« Essor du Congo » (13) les dirigeants de la Conakat, précisant leur prise de position, se réfèrent, comme il fallait s'y attendre, à des passages du message royal du 13 janvier 1959, ceux qui ont trait à la « décentralisation », à l'« épanouissement des régions selon leurs particularités ».

Parlant des problèmes financiers, ils tiendront des propos identiques à ceux des colons blancs, identiques aussi à ceux que M. Tshombe tiendra à l'époque où l'O.N.U. cherchera à mettre fin à la sécession :

- « Nous concevons très bien des organismes fédéraux composés de représentants des différents petits gouvernements provinciaux et qui s'occuperaient des problèmes communs notamment des questions budgétaires.
- » Nous vous disons tout cela pour démentir les bruits qui voudraient faire croire que nous voulons garder pour nous toutes les recettes du Katanga.
- » Nous sommes loin de cette idée. Mais nous voulons plus de justice dans la répartition des ressources.
- » Nous insistons sur le fait que le Katanga qui pourvoit à la plus grande partie du budget congolais ne soit pas frustré de sa part du gâteau... »

4

Dès ce moment la Conakat va bénéficier des faveurs de l'administration. Pour ses réunions, elle disposera des locaux officiels. C'est ainsi que lorsque se fondera à Jadotville une section locale de la Conakat, c'est dans la grande salle du Tribunal de Kikula que l'on s'assemblera sous l'œil bienveillant de M. Corluy, représentant le premier bourgmestre de Jadotville et avec l'assistance de divers conseillers européens dont MM. Stumpf et Wynants.

« Pas d'indépendance immédiate, mais l'autonomie » tel sera le thème des discours. C'est M. Charles Mutaka Wa

(11) ... ds 10 mai 1999.

Dilomba, secrétaire communal et futur président de l'Assemblée de M. Tshombe, qui sera désigné en qualité de président de la section.

••

Le 20 juin 1959, l'« Essor du Congo » publie un nouveau memorandum de la Conakat.

Fait important. C'est la première fois qu'un document de l'association porte la signature de M. Moïse Tshombe qui signe « pour le comité » avec M. J. Kibwe et M. B. Makonga.

Par un tour de passe-passe, M. Munongo s'efface de la présidence de la Conakat. Fonctionnaire de la Colonie, il lui est difficile de continuer à présider une association dont le caractère politique est devenu patent. Dans le même temps, M. Tshombe disparaît de la présidence de l'A.C.M.A.F.

Et son remplacement à la tête de cette association donne lieu à des incidents très significatifs du climat de véritable racisme que l'on est parvenu à créer à Elisabethville.

C'est le 11 juin que se tient la réunion au cours de laquelle il faut désigner le nouveau comité de l'Acmaf. M. Honoré Kabuya est élu avec 160 voix. M. Joseph Kalala obtient 47 voix.

C'est alors, dit le procès-verbal, que le président sortant : « ... M. Tshombe souleva la question des tribus qui, de nos jours, est quelque chose de révolue et qui ne va pas de pair avec la démocratie moderne. »

M. Tshombe lève alors la séance. Il tiendra quelques jours plus tard une réunion secrète créant une nouvelle A.C.M.A.F. réservée aux « Katangais authentiques », suivant les critères de M. Gavage, et forme un comité composé de M. Joseph Kalala, président, MM. Jean Kibwe, mandataire et François Kapenda, barman, 1^{er} et 2^e vice-présidents, M. Pascal Hamiei, secrétaire publicitaire en qualité de secrétaire.

M. Moïse Kapenda Tshombe, qui exerce à cette époque « un commerce général », demeure conseiller.

Le scandale ayant éclaté, M. Moïse Tshombe s'explique : « Il entrait dans notre intention de constituer une A.C.M.A.F. groupant tous les commerçants installés au Katanga, sans discrimination de races ou d'origines. Cependant, nous nous sommes heurtés à la volonté d'une partie des membres de la classe moyenne originaire d'autres provinces que le Katanga qui, bien qu'étant minoritaires (14) ont voulu nous imposer la désignation d'un Président de leur race. »

La majorité écartée purement et simplement par M. Tshombe répond :

"Minoritaires! nous sommes plus de deux cents commercants. Eux quarante environ. C'est nous qu'on appelle "dissidents". Il y n plus de deux cents commerçants affiliés à l'Aemaf. Les "Katangais" ne sont que quarante, soit 20 % environ. Les commerçants des autres provinces ne sont pas minoritaires mais majoritaires. D'ailleurs nous sommes tous citoyens congolais avec les mêmes droits. Un Américain de New York n'est pas traité d'étranger à Washington. Un Belge de Liège n'est pas traité d'étranger A Anvers. Il ne faut donc pas nous opposer les uns aux autres (15). »

C'est le langage du bon sens. Mais déjà la propagande de l'Ucol-Union Katangaise avait rendu M. Tshombe sourd à la voix du bon sens.

۸

Le memorandum du 20 juin 1959 qu'il revêt de sa signature, s'ouvre sur un texte de feu l'évêque de choc des colons, Mgr de Hemptinne. L'insertion de ce texte, particulièrement odieux et profondément injuste, et qui eut dû choquer n'importe quel noir, suffit à prouver que le document est l'œuvre de blancs — à moins que l'on considère MM. Tshombe et Kibwe comme des masochistes.

« Une portion de l'humanité, dit le texte de Mgr de Hemptinne placé en exergue, est demeurée sans civilisation, sans énergie, sans idées, sans intérêts à défendre (...) La race noire n'a rien derrière elle. Peuple sans écriture, peuple sans histoire, sans philosophie, sans consistance aucune... » Le sionisme nègre est une trouvaille à nous d'origine communiste, idéologique ou politique, peu importante; ce mouvement est factice. »

Ce texte, qui est bien l'un des plus méprisants et des plus insultants que l'on ait jamais dédiés à la race noire, MM. Tshombe et Kibwe s'en servent pour condamner le Congrès de Luluabourg: « C'est à la lumière de ces paroles émanant de celui qui domina la soène politique du Congo en général et du Katanga en particulier, Son Excellence Mgr de Hemptinne d'heureuse mémoire, que nous examinerons le comportement des hommes de couleur (16) réunis en Congrès à Luluabourg.

Ce sont ces paroles, méditées en vertu de ce premier congrès congolais qui nous font qualifier ce dernier de raté. »

Après avoir fait une critique violente du Congrès et un éloge dithyrambique du Roi Baudouin et de son message, les traîtres de service écrivent :

« Le Congo c'est avant tout les tribus qui le constituent et qui peuvent vivre sans une union artificielle. Elles ont d'ailleurs vécu, à travers des millénaires et malgré les épidémies, sans cette union... »

Ils parlent de « prétendus Congolais » :

« Ceux qui n'appartiennent à aucune tribu peuvent être admis avec beaucoup de circonspection parce que la charité bien ordonnée, dit-on, commence par soi-même »

et concluent, comme leurs maîtres blancs le souhaitent, en

déclarant que le seul souci doit être de :

« ... défendre les intérêts véritables du Congo en défendant d'abord ceux des tribus le composant et veiller à la sauvegarde de la confiance des braves gens venus nous aider à sortir de notre état de stagnation. Avec les Belges, nous n'avons que faire de l'opinion internationale (17). »

۸

Pour compléter le programme des blancs de l'Ucol-Union Katangaise, il fallait que la Conakat rassemble autour d'elle les chefs coutumiers et pour cela qu'elle les appâte.

Elle le fera dans un nouveau manifeste intitulé :

- « La prise de conscience des milieux coutumiers » où elle leur promettra la restauration de l'autorité que le régime colonial a nécessairement limitée :
 - La pax Belgica a réduit le rôle des chefs coutumiers.
 L'indépendance du Congo leur rendra une liberté

⁽¹⁶⁾ M. Maine Taberche a tenjoure été le plus impodent des menteues. M. Hemoré Kabupa avais obtenu 160 voix, le caudidat de M. Taberche 47. Mais pour M. Taberche e'étaient les parcinats de M. Kabupa qui étaient minoritaires.
(15) Voix « Essos de Corge » des 17 juin, 8 et 13 heilles 1955.

⁽¹⁶⁾ Cense expression ou également inconcreuble dans la bouche de noire. Elle diannes, elle rassi, son autres.

(17) - Essou du Congo - des 20 et 22 juin 1959.

d'action que ne limitera plus l'autorité souveraine de la Belgique.

» Dans son réalisme, la Conakat préconise des maintenant un régime fédéral qui tient compte de l'existence des milieux coutumiers. La Conakat fédère les tribus du Katanga évitant ainsi que ces tribus ne s'opposent l'une à l'autre (18). »

Et pour emporter l'adhésion des chefs, la Conakat pro-

pose :

« ... de soumettre aux suffrages du peuple congolais avant les élections une constitution élaborée par l'assemblée des

chefs contumiers (19), »

Et les chefs coutumiers de répondre à des appels aussi tentateurs. Le frère de M. Godefroid Munongo, Luhinda Antoine Mwenda Munongo, apporte à la Conakat sa caution de grand chef des Bayeke :

« Enfin, prenez garde de ne pas vous mêler dans les associations de ceux qui sapent l'autorité du gouvernement belge notre civilisateur. C'est une chose inadmissible.

» Notre Confédération (Conakat) ne fera qu'avancer. Si celle-ci est vraiment prospère, ce sera un grand bonheur

pour tout ce pays et les Bayeke (20). »

Le Mwata Yamvo, grand chef des Lunda et beau-père de M. Tshombe, après avoir vanté « l'indéfectible attachement » de « ses populations rurales au Roi Baudouin et à la Belgique » (21) va, dans un memorandum au ministre Van Hemelryck, défendre les prérogatives des chefs et proclamer (22) :

« Le Congo est immense, tellement immense que son unité, pour satisfaire les intérêts de chaque région, ne peut se concevoir que sous un régime fédéral. Ceci cadre parfaitement avec le Message Royal qui dit : "... diversifier l'épanouissement des régions selon leurs particularités géographiques, culturelles, raciques ainsi que leur développement économique."

» Ainsi donc une large décentralisation vers les provinces

et des provinces vers les territoires doit se faire sans attendre qu'il y ait des mécontentements, »

Le même Mwata Yamvo, recevant le ministre à Sandoa

fera dire à son fils Bako Ditende (23):

« Nous ne comprenons pas la rage de beaucoup d'avoir l'indépendance. Nous confirmons que nous voulons l'indépendance mais pas aujourd'hui. »

Il revendique, dans son discours, le droit pour les chefs de diriger le Congo et de n'être pas minorité dans les conseils

élus.

Le chef coutumier de la Lufira, Katanga Kyanama écrira, lui, une lettre à la Commission sénatoriale de passage à Elisabethville (24):

« Nous sommes, dira-t-il, entièrement d'accord avec la politique menée jusqu'aujourd'hui par la Conakat. » Il exige que:

« ... le suffrage universel ne soit pas étendu aux chefs coutumiers, ceux-ci étant chefs de droit et leur dignité

venant directement de Dieu »,

préconise le fédéralisme et « le respect des droits locaux de chaque région » et prend la défense des intérêts des chefs à qui il faut, dit-il, « rendre des responsabilités » et dont il faut aussi « augmenter la rémunération ».

Un modèle de déclaration de chef, c'est sans doute celle de Benoît Kingombe, chef du centre extra-coutumier de Kindu (25). Nous n'hésitons pas à la reproduire, bien que le domaine de son auteur déborde les frontières du Katanga :

« D'où vient, oh Kindusiens, que vous réclamiez tous aujourd'hui l'indépendance immédiate? Un enfant, à qui son père a promis une récompense harcèle-t-il celui-ci ou

attendra-t-il confiant en son père ?

» Mon avis, mes chers frères, est que nous nous soumettions à la décision du Roi. Ce n'est pas en poussant des cris et en manifestant que le Roi et le gouvernement belge changeront d'avis.

Ne faisons pas honte à "Bwana Kitoko" (26).

(25) « Emer du Conge » du 22 join 1919

(28) C'est le nom que l'en avait donné au sui Baudonia ltes de son premier vuyage

au Cregn.

.

⁽¹⁸⁾ On mir tyre le régime fédéral, corresponde de la récretion harangaine et des premiuns occidentales, ambas au constraire de plus en plus d'opposition caure les urban, qui se dispusses des régimes, des villes, des forbis, des reinseaux. Le syndres implié aux traitres noies par leurs souffileurs blancs ramine le Congo 1 on pré-moyen-âge...
(19) « Esser du Congo » du 27 juin 1959.
(20) La « Vore du Kananga », non daté.
(21) « Eante du Congo » du 13 juin 1959.

^{(22) «} Esser du Congo » du 19 juin 1959.

^{(26) .} Ereor de Cougo . du 5 aoûs 1950. (25) Parue dans le Journal « Maniema » et reproduite dans l'« Ester du Congo » du

» Nous appelons notre Roi "Bwana Kitoko" parce que personne ne le contestera - nous l'aimons beaucoup. Le Roi Baudouin I* est pour nous non seulement un souverain mais aussi notre "grand Ami bien-aimé". Or, qui risquerait de faire de la peine à celui qu'il aime ? »

Comme on comprend que de tels discours aient excédé les élites congolaises et que, dans leur ensemble, ces élites aient considéré que de tels hommes, affligés de tels complexes, s'humiliant eux-mêmes à plaisir et humiliant leur peuple, avaient bien peu de titres à prétendre participer au gouvernement de leur pays.

D'autres chefs déclarent adhérer à la Conakat.

C'est le cas des chefs investis Dunda et Tshokwe, Lumange, Ditende Naweji, Mwatshisenge, Samasemba Thomas, Mbako Ditende Paul, Muteba Tshiyambo Paul qui, à l'instar de M. Gavage et de M. Tshombe proclament que :

... la partie saine du Congo, la plus grande, c'est l'inté-

rieur sous l'égide des chefs coutumiers.

 Nous avons une confiance indéfectible en Sa Majesté le Roi. Lui seul nous comprend. Lui seul connaît le Congo et les besoins réels de ses habitants (27). »

Le seul malheur est que l'Association des Tshokwe (Atcar) (28) qui ne fait plus partie de la Conakat, depuis que celle-ci s'est engagée sur les chemins de la trahison, désavoue immédiatement les chefs qui ont prétendu parler au nom du peuple des Tshokwe (29).

Forte de ces adhésions, forte des conseils, du soutien moral et surtout pécuniaire des blancs et des puissances financières qui contrôlent tout le Katanga, la Conakat annonce (30) qu'elle constitue un parti politique qui sera dirigé et contrôlé par elle et qui s'appellera :

« Le Rassemblement Katangais - Parti Politique de la

Conakat (R.K. Conakat). »

En sont membres :

les associations affiliées à la Conakat;

b) les affiliés noirs et blancs à titre personnel.

Peuvent être membres :

a) toute personne ayant ses intérêts au Katanga;

b) tout résidant permanent.

On connaît les grandes lignes du programme. Ce sont celles du programme de l'Union Katangaise.

Comme il s'agit, cette fois, officiellement du moins, d'un

parti de noirs, on y insiste sur la:

« ... collaboration franche et sincère entre Noirs et Blancs afin de poursuivre tous ensemble la mise en valeur de ce pays, pour le plus grand bénéfice de ses deux collectivités. » On y parle aussi évidemment du :

« ... repect des droits acquis des autorités coutumières. »

Le Comité Central du « Rassemblement Katangais »

(R.K. Conakat) est composé comme suit :

Président : Tshombe Moise.

Vice-Président : Kibwe Jean-Baptiste.

Secrétaire : Meli Justin.

Secrétaire-adjoint : Kasongo François.

Conseillers:

Makonga Bonaventure Kalenda Mathieu Kisalabe Philemon Mawawa Paul

et tous les présidents des associations affiliées et des sec-

tions.

Les blancs du Katanga n'usèrent d'aucune pudeur dans leurs manifestations d'enthousiasme et mirent même quelque lourdeur à souligner que les gens de la Conakat venaient d'opérer un véritable retournement, ce qui prouve - s'il en était encore besoin - qu'avant cette volte-face providentielle, aucun noir ne partageait leurs vues séparatistes.

L'Ucol, dans un communiqué (31) écrit, en effet : « D'autre part, les associations tribales katangaises (32),

dans leurs motions, ont pris une position nette et ont manifesté leur désir de voir le Katanga s'intégrer dans une fédération congolaise en union étroite avec la métropole.

» Ces groupements parlent au nom de la majeure partie

^{(27) .} Essor du Congo . du 2 juin 1939.

⁽²¹⁾ Prinident giniral : M. Ambraise Mahinga.

^{(24) •} Essor du Congo • du 6 juin 1959.

⁽M) - Exor do Congo - do 29 juilles 1919.

^{(31) «} Esser du Congo » du 17 juin 1959.
(32) Ce pluriel vice le seule Consider et l'un verse bisande que les principales amerisaises qui en fainzient partie. In Beliebahar, l'Atrar, la quintereux. Presiquement seule les dirigeants des Lundo et des Bayeke nuivront cette nouvelle ligne.

des populations du Katanga et estiment qu'étant donné leurs caractères propees, les provinces doivent jouir d'une certaine autonomie.

 Cette opinion de masses autochtones est un retournement de leurs conceptions vieilles de quelques mois seulement. Ces masses sentent qu'un Congo unitaire et centralisé à l'extrême, surtout à Léo, est voué à l'éclatement. »

Et l'Ucol, qui sait mieux que personne ce qui a amené ce retournement spectaculaire feint d'en voir une cause dans :

« ... le danger de se voir gouvernés par les groupes ethniques étrangers au Katanga »

danger dont elle-même à d'ailleurs cherché à persuader les «Katangais authentiques» de la Conakat, depuis plusieurs mous.

L'Ucol-Katanga précisera, plus tard, qu'elle a été l'artisan de ce retournement. Au cours de son assemblée générale du 18 octobre 1959 où l'on retrouve autour du Secrétaire Permanent, M. Thyssens, le Président, Me Jean Humblé, les viceprésidents MM. J.P. Onckelinckx et A. Franchimont, le trésorier, M. Komninos et le secrétaire Dumortier, l'on dresse un bilan qui en dit long :

« Notre doctrine politique, établie en 1957, définit clairement les buts généraux de l'Ucol-Katanga. Nous avons été amenés ultérieurement à préciser certains points, et notre position actuelle est en faveur d'une large autonomie en faveur des Provinces ou des grandes régions, dans le cadre d'un pouvoir central décentralisé, dont le siège ne peut rester à Léopoldville.

» Vers la fin de l'année dernière, nos conceptions ne rencontraient pas l'approbation des masses indigênes. Au contraire, à cette époque, elles ne voyaient l'accomplissement de leurs revendications que dans le Congo unitaire. Petit à petit, ayant mieux compris leurs intérêts, les indigênes de certaines régions et particulièrement du Katanga, se sont ralliés à une formule d'autonomie régionale, les diverses régions constituent avec la Belgique, une fédération.

» Dès 1958, des délégués de l'Ucol-Katanga ont eu des nombreux contacts avec les autorités coutumières et les

personnalités africaines les plus représentatives des masses hatangaises. Les contacts se sont déroulés dans une atmosphère de compréhension mutuelle (33). »

Presque tout y est : l'opposition constante des noirs à la politique de blancs des gens de l'Ucol-Union Katangaise, les longues démarches de ceux-ci en vue d'essayer de gagner quelques noirs à leur cause, la réussite finale de l'opération.

Restait à préciser l'un des moyens employés, le plus déter-

minant : l'argent.

Un article du Docteur Remi Calonne (34), un des durs de la colonie belge d'E'ville qui allait devenir de plus en plus le porte-parole des ultras, allait, s'il en était besoin, dissiper tout doute à cet égard.

« La Conakat, écrivait-il, elle, n'a pas à rougir de l'aide qu'elle a reçue. Ses sources de revenus sont propres et si d'autres partis du Katanga veulent faire des dépenses électorales, ils savent à quelle porte ils ont à présenter leurs lettres de créance. Il n'y a, à ce sujet, aucun complexe à avoir. »

Des complexes, M. Moise Tshombe n'en avait évidemment pas. Il fera sa campagne électorale à la fin de l'année 1959, avec des moyens considérables, écrasant ceux de ses adversaires politiques, utilisant pour ses déplacements des véhicules de l'Union Minière et même, quand c'était nécessaire, l'avion directorial de cette Société (35).

Dans le nouveau comité de l'Ucol allait entrer, en qualité de deuxième vice-président, un personnage qui allait avoir, au cours de la sécession, son heure de célébrité, l'avocat, russe blanc d'origine, Belina, futur conseiller de M. Tshombe.

L'Union Katangaise allait aussitôt publier un manifeste

rendant hommage aux :

« ... compétents dirigeants du plus grand mouvement katangais, la Conakat pour ne pas la citer. La Conakat n'a pas craint de proclamer qu'elle voulait l'indépendance mais dans une association durable avec la Belgique. Elle

^{(33) *} Essar du Congo » du 24 octobre 1959,

^{(34) «} Essar de Congo » du 14 novembre 1955. (35) Je n'uj point l'inbittele, mes locteurs le savers, de me mentre personnellement en scine. Je ne feral une exception que pour l'incident très agnificant que voiri. A la lin de la Conférence de la Table Ronde de février 1960, le jour du départ ou aviou d'un grand nombre de délégations congolaises, je m'étais randa dans an hêtel de la Place Regier à Bouxelles, pour fuire mes adiens à un ami de livre qui y logosit en même temps que les chilégaix de la Combas, Au moment et je mis le port dans le hall, deux hammes de or parti se précipitiones à ma encourant et me demandérent si fétais le délégais de l'Umers Missère et se provent les toudes. Vais aunsi les sérélations faites par J. Gérard-Librie dans « Séconion ou Kouaga », CRISP, p. 58.

a pris ouvertement parti pour le système fédéral intégral du Congo qui, seul, pourra en maintenir l'unité politique et économique. Elle a été la seule association autochtone à caractère politique à déployer, à l'occasion des meetings tenus dernièrement à Elisabethville et à Jadotville, des drapeaux belges et congolais (36). »

Ce manifeste invitait les électeurs « à bien réfléchir à

cela > :

« Katangais faites confiance au Katanga! »

Pour les blancs, dont le programme était en 1959 ce qu'il

était en 1957 (37) :

< 1. maintien et affermissement de la présence blanche au Congo dans le cadre d'une communauté basée sur la défense des intérêts légitimes des populations sans distinction de race ou de couleur,

» 5. participation de tous les habitants installés définitivement au Congo, sans distinction de race ou de nationalité, à l'administration de la chose publique par l'extension du droit de vote aux non-Belges et aux non-Congolais ».

le soutien à donner à la Conakat était un devoir :

« Les Anciens Combattants (38), écrit le Dr Calonne (39), dans un manifeste plein de dignité ont nettement défini une position de soutien et de sympathie aux partis d'ordre. L'Union Katangaise a fait confiance à la Conakat depuis ses débuts et n'a pas cessé de ménager (sic) sa sympathie et ses encouragements à ses chefs courageux. »

Revers de la médaille : plus les blancs les flattaient, plus

les dirigeants de la Conakat étaient exposés à :

« ... se voir taxés par leurs frères de race, de vendus aux Blancs, à la Belgique et au Colonialisme. Certains chefs noirs sont accusés d'être vendus à des colons qui voudraient freiner l'établissement de l'indépendance et maintenir à leur profit le régime colonialiste (39). »

Et, de fait, les Congolais ne se trompaient pas. Ils avaient raison de se montrer vigilants et de dénoncer leurs traîtres. L'opposition au séparatisme s'amplifiait au Katanga.

(34) + Emor du Congo + du 19 sovembre 1959. 37) . Grands principes de politique » rappolés à l'Assemblée générale de l'Ucol du 18 rembee 1959.

(34) Neus caviendons nur le rôle dans le sécretion de cette association présidée par M. de Ryckman de Reiz et ch l'on entrouve le Dr Vleumeck, M. Sohier, etc. (26) « Essar de Congo » de 5 novembre 1959.

M. Luanghy, l'un des bourgmestres d'Elisabethville, membre du Conseil de province, dénonçait en plein Conseil, le 28 mai :

 ... les formules conduisant tout droit au morcellement du Congo, peut-être à la séparation du Katanga des autres provinces du Congo, avec toutes les conséquences néfastes qu'une telle éventualité comporte pour nous Congolais de race noire (40). »

La Balubakat (Association générale des Baluba du Katanga) qui, jusqu'ici faisait partie de la Conakat, prend, désor-

mais, ses distances.

Son Comité Central dont le président général est M. Jason Sendwe et le secrétaire général, M. Joseph Kahamba (41), publie, le 4 août 1959, un communiqué (42) rappelant que la Balubakat comprend tous les ressortissants des différentes chefferies Baluba situées dans les territoires de Bukama, Kamina, Kaniama, Kabongo, Mitwaba, Manono, Malemba-Nkulu, Kabalo, Kongolo, Nyunzu « soit les trois quarts de la population de la province du Katanga ».

La Balubakat n'est pas un mouvement à but politique, dit

le communiqué:

Toutefois, vu son importance, selon les circonstances

actuelles, elle ne reste pas en-dehors de celle-ci. »

Elle prend catégoriquement position contre les thèses de l'Ucol auxquelles les dirigeants de la Conakat viennent de se rallier.

Elle proclame :

- Dans un Congo indépendant, la Balubakat entend un Congo libre, ayant un gouvernement central dans un "Congo uni". Toutefois, vu l'étendue du Congo, la Balubakat croit que le meilleur système serait la décentralisation des pouvoirs. »

Elle reproche aux partis d'être la plupart du temps :

... des associations tribales camouflées »

et justifie sa conception unitaire par un raisonnement qui n'a rien perdu de sa pertinence :

« Les 80 ans de la Belgique au Congo ont solidement lié les différentes races de ce pays. Ce serait une utopie de

^{(40) .} Remanques Congolaises s, nº 16, da 9 juin 1999. (1) , qui sera plus tard d'erecteur au ministère des Affaires derangires à Léo et charge d'affaires, pais ambassadeur en Belgique et qui se railliera alors entifrement à M. Tshembe. (62) . Emer du Conge » du 8 août 1959.

diviser et d'échanger cet immense empire ainsi morcelé contre l'indépendance. Le Congo n'a de la valeur que lorsqu'il est vu de l'extérieur dans son ensemble, c'està-dire toutes les richesses qu'il contient groupées ensemble. Si dans une province trois ou quatre tribus différentes parviennent à s'entendre pour former une province unie, la Balubakat ne comprend pas pourquoi les provinces ne parviendraient pas à s'unir pour former un Etat unitaire. Si la chose est impossible à l'échelon Congo, elle l'est également et le sera à l'échelon province, aucune d'entre elles n'étant composée d'une tribu. A plus forte raison, s'en tenir aux frontières conventionnelles pour nous repousser entre nous est inconcevable, certaines tribus ayant été scindées en deux ou trois morceaux dans deux ou trois provinces différentes pour faciliter la tâche administrative. Quelle sera leur situation dans un Congo fédéré ? »

M. Raphaël Bintou, syndicaliste approuve bruyamment (43):

« Bravo Balubakat

» La majorité de l'opinion congolaise se révèle contre le morcellement du Congo en faveur duquel paraît militer le fédéralisme.

» Consciente de l'action constructive qu'elle mène, la Balu-bakat a su, par sa position arrêtée dans son memorandum, embarrasser ces séparatistes. Elle voit au-delà des horizons qu'ils se sont égoïstement tracés. C'est ainsi que nous avons vu ses dirigeants MM. Sendwe, Kahamba, Kalikoni — en qui nous voyons vraiment des éléments dynamiques avec qui il faudra pouvoir se rencontrer autour d'une Table Ronde — déclarer hautement dans leur memorandum, qu'ils sont partisans d'une indépendance dans le cadre d'un Congo uni. »

۸

La Balubakat ayant décidé de tenir une assemblée générale extraordinaire en vue de statuer sur sa désaffiliation de la Conakat, et ayant fixé cette assemblée au mardi 11 août, les autorités interdirent cette réunion. C'est là un des innombrables exemples de la discrimination que les autorités blanches du Katanga opéraient entre les manifestations de la Balubakat, contrariées par tous les moyens et celles de la Conakat que l'on encourageait et favorisait de toutes les manières.

Il n'est pas sans intérêt de signaler qu'à cette époque, le vice-gouverneur général Schöller étant à Léopoldville, c'est le Commissaire provincial Thilmany qui fut commissionné pour remplir les fonctions ad interim de gouverneur de province.

C'est le même M. Marcel Thilmany qui organisera au Katanga les colloques au cours desquels l'administration coloniale donnera — avec l'objectivité que l'on devine — des cours

de politique aux partis congolais.

Lorsque M. Marcel Thilmany, né en octobre 1901, administrateur de Tembove en 1958-1959 avant d'être commissaire de district puis de province λ E'ville, intime collaborateur et bras droit de M. Schöller, quittera E'ville, fin de carrière en juin 1960, en compagnie de son épouse, le journal des ultras, l'« Essor du Congo », écrira :

Nous leur souhaitons de tout cœur de s'habituer au mode de vie si différent de la Métropole et d'y être heureux, si la destinée capriciense, ne nous donne pas la chance de les revoir reprendre un jour leur place parmi nous, »

Pas si capricieuse que cela, la destinée de M. Thilmany le ramènera à Elisabethville quelques semaines plus tard, quand se réalisera le rêve des blancs du Katanga, proclamé Etat indépendant par M. Tshombe.

M. Thilmany deviendra alors l'un des conseillers principaux de M. Tshombe et le restera jusqu'à la fin de l'aventure séparatiste, au point qu'un rescapé de la dernière heure déclarera à l'Agence congolaise de presse (45):

« ... tant que le gouvernement provincial du Sud-Katanga serait sous l'emprise d'un certain Thilmany, conseiller principal de M. Tshombe et véritable "Président" de cette province, il ne saurait accepter l'application du plan U.

Tant... >

Nos lecteurs excuseront cette anticipation. Elle leur permet de saisir, par un exemple, quels étaient les sentiments des plus hauts représentants de l'administration coloniale à l'égard de

^{(63) «} Esser du Centre » du 14 autr 1959. Ce M. Binnes, une foir l'indipendance du Karanga poulunde, maiera sa conception unitaire du Congo, pour railler la oformion de M. Tabombe et celle de M. Kalonji dons il devisades le repotentiant à Elisabethytille.

^{(46) ...} de 7 juin 1940; virgt-trois jours avant l'indépendance. (45) « Courrier d'Afrique » du 6 octobre 1962.

la Conakat qu'ils serviront avec empressement et fidélité, dans la sécession et quels étaient, par le fait même, leur parti-pris et leur hostilité à l'égard des mouvements patriotiques qui s'opposaient à l'action de M. Tshombe et de ses complices.

.

L'on comprendra mieux, quelques jours plus tard, l'obstruction faite par l'autorité coloniale à l'Assemblée générale convoquée par la Balubakat pour le 11 août 1959, lorsque l'on apprendra que, mettant à profit cette remise, quelques membres de la Balubakat, gagnés par une diversion des blancs, se rallieront aux positions de la Conakat, s'intituleront:

 Baluba du Katanga, dignes de ce nom et défendant les intérêts véritables de cette province... »
 et éliront un nouveau comité général de la Balubakat (46) :

Président : Kabanga Brunon
 Vice-Président : Kasongo Edouard

Secrétaire : Simbi Joseph

Secrétaire-adjoint : Masangu Fridolin

Membres: Mfiana Bruno, Lunda Joseph, Ngoy Pierre, Mwamba Boniface, Ngoy Edmond, Banza Joseph, Nkulu Germain, Ilunga Ignace. »

Ils avaient eu, eux, la faculté de se réunir...

*

Au même moment, le comité présidé par M. Jason Sendwe lançait un appel à l'unité :

- « ... l'aboutissement houreux dans la voie de l'indépendance requiert la décision ferme de tous "à tirer à la même corde et du même côté".
- » Sinon on risque de renouveler dans ce beau pays, l'expérience malheureuse de la Tour de Babel. »

Deux traîtres Baluba, T. Kilufya et F. Mwewa, vont dans la Tribune Libre du journal des colons (47), sous le titre significatif:

« Les chiens aboient, la caravane passe », prendre la défense des dirigeants de la Conakat :

« Par tous les diables, à cor et à cri, on accuse la Conakat

d'être un organisme séparatiste; on la traite de chapeau vendu.

* Certaines langues en arrivent même à affirmer que la Conakat, grand défenseur de l'autorité coutumière (...) bien loin de viser l'indépendance du Congo (...) voudrait favoriser le régime colonialiste en préconssant le Fédéralisme sur le sol katangais.

» Beaucoup de gens croient que le fédéralisme demandé par la Conakat est une transfiguration de celui que préconisaient certains colons, il y a quelques années : fédéralisme qui consisterait à faire du Katanga une colonie de peuplement à l'instar de l'Afrique du Sud. Loin de là.

» Nous ajouterons, pour éclairer certains esprits que la prise de position de la Conakat a été rédigée par les Katangais noirs eux-mêmes, participation aucune des Européens, et que l'idée de fédéralisme qui est toute autre que celle que l'on fait circuler, leur a été dictée par le programme qu'ils ont eux-mêmes établi et qui est le leur.

» Vous accusez la Conakat d'être vendue.

» Conakat, vous avez raison d'être. Quoiqu'on dise, tout le monde est pour vous : tout le Katanga a les yeux tournés vers vous. »

Ces deux défenseurs bénévoles de la Conakat avaient écrit :

« Etrangers au Katanga, précisons que nous ne sommes

pas d'origine katangaise. »

Le lendemain, ces bons apôtres, s'ils assistaient à l'arrivée du ministre Van Hemelryck, pouvaient lire sur certaines banderoles de la Conakat :

« A bas le Congo uni, vive la Conakat, à bas nos concurrents, à bas les étrangers (48) »

et pouvaient, comme le rédacteur de l'« Essor du Congo », se faire expliquer ce dernier slogan :

« Interrogés sur la raison du "à bas les étrangers" que nous avions lu sur une banderole de la Conakat, quelques

^{(46) «} Euce du Congo » du 2 reprembre 1959.

^{(47) «} Exor du Cazgo » du 17 juin 1999.

^{(48) «} Euror du Corgo » du 18 iuin 1999. Il y avait d'aillieurs bien plus de bandoroles na lesquelles on pourait lire : « Vive l'inchipendance, vive l'unité congolaire, à bas le culonialiere, à bas le fédéraliane, vive le grand minimer de l'indépendance... »

Congolais nous expliquèrent qu'il ne s'agissait pas des étrangers européens, mais bien des étrangers à la province du Katanga. »

Les « étrangers » qu'étaient les Belges du Katanga pouvaient être fiers du résultat obtenu par leur politique de divi-

sion.

...

Le 18 octobre 1959, les présidents des deux ailes de la Balubakat, M. Jason Sendwe et M. Kebange (de l'aile Conakat) se présentent devant les membres de l'association réunis.

M. Kebange :

« présenté à la foule comme partisan de la Conakat et comme le défenseur de ceux qui ont vendu le Katanga aux colons et de ceux qui s'opposent à l'indépendance du Congo ! (49) »

est copieusement hué.

M. Sendwe est, lui, promené en triomphe dans toutes les avenues des communes congolaises d'Elisabethville.

۸

La Balubakat se séparera alors officiellement de la Conakat (50) et formera son parti politique :

« ... le Parti Progressiste Katangais »

dont la devise est :

« le P.P.K. combat contre l'extrémisme, l'immobilisme et le despotisme »

et dont le but est :

 ... l'unité du Congo, une large décentralisation du pouvoir provincial, la collaboration étroite avec les ressortissants du Congo et de la Belgique, l'indépendance dans la paix, l'ordre et la légalité. »

M. Sendwe, président général, au cours d'une réunion

inaugurale du P.P.K., parla du souci de son parti :

« ... de préserver les esprits sains de se laisser sombrer devant l'épreuve des racistes qui, aujourd'hui commencent à tourner casaque (51). »

L'aile pro-Conakat de la Balubakat n'eut aucun succès.

*

La Balubakat, l'Association des Tshokwe (Atcar) et la Fedeka constitueront plus tard un cartel. M. Isaac Kalonji,

(51) « Buser du Congo » du 51º décembre 1959.

président de la Fedeka, M. Muhunga, président général des Tshokwe et M. Mwamba au nom de la Balubakat participèrent à l'une des premières réunions du Cartel à Kolwezi, au bar Kikula. L'un des participants à cette réunion, M. Victor Lundula, fera parler de lui. Elu bourgmestre d'une commune africaine de Jadotville, il sera nommé général en chef de l'armée nationale congolaise, après l'effondrement des cadres belges de la Force Publique.

Les gens de la Conakat et leurs maîtres blancs sentant la force du bloc des patriotes congolais dressé contre leurs entreprises séparatistes, inaugurèrent alors leurs campagnes de calomnies — galop d'essai avant la propagande odieuse qu'ils

dirigèrent, par la suite, contre Patrice Lumumba.

L'« Essor du Congo » (52) prétendra en effet que l'on a tenu au cours de cette réunion des « propos extrêmement violents » contre les « Katangais » et formulé :

« ... la demande de l'indépendance immédiate étant donné la capacité des cadres congolais de mener la barque du Congo quitte au cas où cela irait mal à appeler éventuellement les Russes... »

Les trois présidents contestèrent évidemment (53) cette histoire imaginée de toutes pièces par un journaliste de mauvaise foi qui essayait pour la première fois le truc de l'accusation de communisme dans un pays où même le socialisme était tabou.

^{(49) •} Esser du Conço • du 23 octobre 1957. (50) • Esser du Conço • du 13 novembre 1959. M. Tithombe lui en donnera acre le 30 novembre.

^{(\$2) ...} da 9 janvier 1960. (\$1) • Essar du Congs • du 12 janvier 1960.

« LA VOIX DE SON MAITRE » LA CONAKAT PORTE-PAROLE DE L'UCOL UNION KATANGAISE

Un véritable synchronisme s'établira désormais entre les déclarations de la Conakat, celles de ses souffleurs-supporters de l'Ucol-Union Katangaise et celles aussi des « chefs » que l'on cherche à réveiller de leur torpeur, celles enfin des «Anciens Combattants». L'Ucol-Katanga multiplie les textes :

C'est son président, Me Jean Humblé, qui expose le 4 août 1959 (1) ce qui a été signifié à la commission sénatoriale, de

passage à Elisabethville :

« ... les autochtones n'envisagent pas d'un bon œil l'établissement du suffrage universel; de même ils ne veulent l'indépendance qu'après une longue évolution. Quant à la structure future de l'Etat, ils réclament une simple autonomie interne vis-à-vis de la Belgique avec le maintien d'un lien très étroit entre Belgique et Congo. »

Et, une fois de plus, l'on vante, en l'opposant à la Déclaration du gouvernement belge, le Message du Roi Baudouin auquel d'ailleurs les sécessionnistes feront, après le 30 juin 1960,

référence :

« Dans les milieux autochtones, tout aussi bien que dans les milieux européens, on considère que le Message Royal donne des précisions, là où la déclaration gouvernementale en manquait. C'est ainsi, entre autres, que le message Royal déclare que les réformes nécessaires devront être étudiées par régions, selon leurs diversités économiques ethniques et en tenant compte de traditions qui sont chères aux populations. Dans ce domaine, il ne semble pas que le ministre du Congo belge et du Ruanda-Urundi, ait tenu

^{(1) -} Essor du Couga - du 13 août 1959.

compte de la volonté royale. Au contraire, il a tendance à appliquer au Congo tout entier une politique basée sur les scules revendications de quelques leaders de Léopoldville, leaders qui ne sont nullement suivis par les masses de l'intérieur.

Me Humblé invoque une fois de plus les arguments qu'à Bruxelles, l'ancien Premier Ministre catholique, M. Joseph Pholien, développera dans les colonnes de « La Libre Belgique », sous le titre « Nous, les chefs coutumiers ». Comparant la carte

du Congo à la carte de l'Europe, il écrit :

« Il est inconcevable qu'un pays de l'étendue du Congo dont les diverses régions ont des caractères géographiques, ethniques, économiques et sociaux absolument divers, soit dirigé totalement par une administration résidant dans la capitale, dont la position, tout d'abord, est parfaitement excentrique et deuxièmement, qui se trouve au milieu d'une population minoritaire soit, mais à vues extrémistes. »

M. A. Gavage et le Dr Calonne signent au nom de l'Union Katangaise, un memorandum pour MM. les Président et mem-

bres de la Commission Sénatoriale. On y lit (2):

« Soumis à un système unitaire, sans cloisonnements, le Congo, de par la diversité de ses populations et de ses facteurs économiques, géographiques et autres, évoluerait rapidement vers un gouvernement dictatorial, générateur de luttes intestines et, tôt ou tard, glisserait forcément entre les mains d'un des grands groupes qui luttent pour l'hégémonie mondiale. Nous souhaitons donc, pour éviter cet écueil, la création d'autant d'Etats autonomes congolais qu'il y a actuellement de provinces et la mise en place pour 1961 de gouvernements provinciaux où les ministres prendraient le nom de Secrétaires d'Etat. Ces territoires se fédéreraient avec la Belgique, pour former la communauté belgo-congolaise. Chaque Etat membre enverrait un même nombre de représentants au Parlement fédéral. Le Roi des Belges serait le Chef de la Communauté.

» Le Parlement fédéral siégerait en Belgique pour les séances de printemps et alternativement dans chacune des capitales des Etats congolais pour les séances d'automne. Chaque Etat membre jouirait de son autonomie interne. » Dans un article paru en « Tribune Libre » du moniteur

des Colons (3), le même A. Gavage, reprenant et développant ses thèses, les agrémentait d'une menace à peine déguisée :

« Qu'arriverait-il de cette fameuse vocation unitaire du Congo si, au jour de l'Indépendance, des régions importantes comme le Bas-Congo et le Katanga, qui ont déja manifesté leur option pour un système fédéral, se décidaient à se séparer du reste du pays. Ce serait bien là l'éclatement. »

å

Le 2 décembre 1959, une délégation de l'Union Katangaise, composée de son président M. Gavage, de son vice-président le Dr R. Calonne et de son trésorier, M. H. Van der Beken, se rend chez le ministre De Schryver et proclame (4):

« Si le gouvernement belge s'obstine à vouloir orienter le Congo dans un Etat unitaire, à pouvoir central fort, le Katanga serait poussé à choisir ses propres destinées. »

Une fois de plus l'on évoque :

 ... la possibilité pour le Katanga de proclamer sa propre indépendance, fatigué qu'il est des tractations douteuses

auxquelles l'on assiste. »

Elle remet en outre un memorandum dont les revendications sont celles que la Conakat reprend purement et simplement à son compte :

« Le but des nouvelles institutions doit être triple :

 1. accorder aux grandes régions congolaises le maximum d'autonomie interne;

2. unité politique et économique dans le respect des

aspirations régionales;

» 3. conserver entre le Congo et la Belgique des liens d'association.

» Le nationalisme régional, souvent d'origine tribale, existe (5). Il serait vain de l'ignorer et plus stérile encore de le contrarier.

» Vouloir établir des institutions centrales trop puissantes

(3) « Esser da Coago » da 21 septembre 1965.

^{(2) -} Essor du Congo - du 7 anis 1968.

^{(4) «} Baser du Congo » du 5 actiobre 1959.
(5) On a vu comment les autrers de ce memorandum l'ent suscité délibérément. On passide dans on textes du mairem blance d'Elisabechville la preuve des manouvress par longation ou milieux charchess à exposibre les matinesses raines, les apparaiseux tribales class for anim qu'ils autrendent diviter. Dans le même moment où ils niem toute pourblissé de nationalisme congolais, ils excluent le métionalisme des clars, de la tribu, promuse de bulkanisation du pays.

équivaudrait à ouvrir la voie au pouvoir dictatorial de quelques-uns ou favoriser un processus de sécession.

» Chaque entité provinciale (6) devrait recevoir le statut d'Etat autonome, avec pleine compétence pour tout ce qui concerne la vie intérieure propre de l'Etat. »

Le memorandum prévoyait que chaque Etat aurait sa constitution propre, l'ensemble étant coiffé par une « Assemblée de la Communauté Belgique-Congo » et par un Conseil Exécutif « placé sous la présidence du Roi des Belges ».

۸

Dans un article publié par l'Essor du Congo (7), à la veille des élections communales, le Dr Remy Calonne, sous le titre :

« Le Katanga au tournant de son histoire »
« met les pieds dans le plat » et expose avec une brutale sincérité l'opinion des colons :

« Il est indispensable que les matières premières (8) soient taxées à la sortie du Katanga et que les recettes du domaine aillent en ordre, au trésor du futur gouvernement katangais, avant d'être autorisées à prendre quelqu'autre destination.

» Le Katanga doit être seul juge de la destination et de la distribution de ses bénéfices sans devoir encore subir l'arbitraire des décisions de Léopoldville ou de Bruxelles dont il n'y a jamais eu à se féliciter jusqu'à présent.

» L'exploitation des richesses du pays devra continuer à se faire par les sociétés en place mais à la condition que celles-ci aient leur haute administration installée au Katanga.

» Il apparaît donc tout à fait inutile d'avoir à la tête du Congo un gouvernement central puissant dirigé par des individus que les intérêts du Katanga ne passionneraient pas du tout en raison de leur soumission aux ukases des partis nationalistes extrémistes et aux fantaisies des partis politiques de Métropole.

» C'est donc d'un tout petit chapeau qu'il conviendra de coiffer l'éventuel gouvernement central dont la capitale serait située quelque part au centre du Congo. »

۸

L'« Union des Anciens Combattants du Katanga » appuyait le mouvement. Le ministre qui recevait le 2 décembre 1959 une délégation composée du lieutenant-colonel de réserve de Ryckman de Betz, de MM. Beckers, Derriks, Sohier, Tafniez, Tshiniama (9) et Vleurinck s'entendra dire que si l'indépendance signifie pour les autochtones, le « pays de Cocagne », pour les blancs d'Afrique, c'est la fin de l'influence des politiciens belges sur les destinées du Congo.

Pour ces anciens militaires, ce sont les politiciens belges qui sont responsables du désordre actuel (10) :

« ... depuis la guerre, on a vu le Congo dont on disait volontiers qu'il était un oasis de paix et de bonheur, envahi par des nuées d'hommes politiques belges, qui s'adressaient aux Noirs, leur parlaient de démocratie, de droits de l'homme, de revendications, leur demandaient avec insistance s'ils étaient heureux. »

Parce que pour ces anciens colonels, ces directeurs de sociétés, ces magistrats, si le Congo bougeait, ce n'étnit pas parce que depuis Bandoeng, quelque chose avait changé dans le monde, c'était parce que des députés et sénateurs étaient venus de Belgique s'enquérir, avec trop de sollicitude, des aspirations des noirs... Ce sont ces trublions qui ont « détruit toute autorité ».

A-t-on idée de parler de « démocratie » et de « droits de l'homme » à des bons noirs faits pour obéir

« Les Blancs d'Afrique, dont beaucoup sont, queiqu'en en pense en Belgique, les vrais amis des Noirs, qui vivent avec eux, qui connaissent leurs qualités et leurs défauts, sont persuadés que tant que les politiciens belges auront l'occasion de poursuivre leur œuvre délétère, le Congo sera voué à sa perte. »

⁽⁶⁾ Lis giunit une contradiction profonde. Les limites previnciales ayans été établies nans tenir compte des frontières, d'ailleurs extrêmement fleues, des régions tribules, extrances tribus deuxs réparties dans plumeurs provinces, il deux desidenment absurde, si l'on ninit le possibilité d'unied du pays, d'imaginer que l'en pourrait s'arches à l'unied d'une province. C'était évidenment à l'émientement terbal que l'on devait aller, qu'en en allé d'ailleurs, le jour où le gouvernement Adoula-Kamitatu a déclesché le processes.

^{(7) ...} du 19 dicembre 1959.

⁽⁸⁾ On sait quelle est leur importance au Karanga.

⁽⁹⁾ Parce qu'un Karnaga, il faut totécare le algre de service. On verra qu'ann élections prochaines, la lirie des blancs de l'Uost composaire deux boys blanchis par trence aus de bons et loyaux services...

^{(12) «} Erser du Congo » du 3 décembre 1959.

Il faut donc exclure toute solution à laquelle seraient mêlés des politiciens belges :

« Il est nécessaire cependant qu'à la tête du Congo il y ait

un chef.

» Seul un chef de race blanche sera admis par toutes les tribus du Congo parce qu'il est au-dessus de la mélée, parce que seul il peut arbitrer les conflits. Il faut offrir cette couronne au Roi Baudonin, qui est extrêmement populaire au Congo.

» C'est le souhait des Anciens Combattants. Le Roi doit être représenté au Congo par un Vice-Roi dépendant directement de Lui. Il appartiendra au Vice-Roi de nommer les ministres de l'Etat Indépendant du Congo.

» Le premier gouvernement comprendra un certain nombre de Congolais blancs à côté de ministres congolais noirs. » Chaque ministre sera assisté d'un sous-secrétaire d'Etat de l'autre couleur. »

Les Anciens Combattants qui préconisaient une solution identique à l'échelon des provinces, ne s'étaient donc pas alignés, au début décembre 1959 sur les positions séparatistes de l'Union Katangaise et de la Conakat.

Ils auront évolué en ce sens, fin décembre, lorsque MM. de Ryckman de Betz, Jean Joseph Derriks et Yves Gérard, présidents respectifs des sections d'Elisabethville, Jadotville et Kolwezi, seront reçus en audience par le Roi lui-même, le 24 décembre :

A ce moment, ils préconiseront, eux aussi, le fédéralisme, parce qu'ils ont découvert entretemps que :

« ... le Congo est composé de petits et grands pays aussi distincts l'un de l'autre que la France et l'Allemagne et dont les chefs coutumiers sont souverains (11). »

Et ils formuleront, en d'autres termes, avec tout le respect dù au Roi, la même menace que l'Union Katangaise et la Conakat. Si la Belgique et le Congo se laissent manœuvrer par les leaders extrémistes de l'Abako et du M.N.C. :

« ... il est à craindre que l'ordre et le calme qui règnent actuellement au Katanga soient compromis par des éléments de plus en plus nombreux qui parlent ouvertement d'abandonner les mauvais garçons du Bas-Congo à leur

politique néfaste et de constituer au Katanga un gouvernement indépendant. »

Fidèle écho de ses maîtres blancs, la Conakat, dans une lettre au Premier Ministre Eyskens, signée Tshombe et Kibwe, reproduisait jusqu'à la menace (12) :

« La position de notre association qui groupe 90 % (13) des populations autochtones du Katanga s'est toujours fermement manifestée en faveur d'une structure fédérale intégrale du Congo, accordant à chacune des régions fédérées les plus larges pouvoirs...

» Ce Comité (constitutionnel) serait mixte, comprenant Blancs résidant au Congo et Africains.

 Nous nous devons cependant de relever, pour terminer, que si la Belgique prétendait nous imposer un système de structure qui ne nous conviendrait pas, nous nous verrions forcés de rechercher nous-mêmes, pour ce Katanga qui est notre Patrie, et en vertu de l'imprescriptible droit des peuples à disposer d'eux-mêmes, cette forme d'indépendance mitigée que nous pronons en faveur des grandes entités congolaises. »

La menace ne vise pas seulement la structure du futur Congo mais aussi les liens qu'il faut conserver avec la Belgique. MM. Tshombe et Kibwe ont l'occasion de le préciser quelques semaines plus tard (14), le 18.11.59 :

 Nos préférences vont à l'organisation d'une véritable communauté belgo-congolaise, chacun des Etats jouissant de son autonomie interne.

 Nous ne pourrions en aucun cas approuver toute décision, éventuellement prise ailleurs, qui voudrait consommer la rupture des liens étroits entre le Congo et la Belgique. Dans une telle éventualité nous nous considérerions comme totalement fondés à choisir notre propre destin. »

Au cours du colloque organisé par l'administration belge pour les partis politiques, le 21 novembre 1959, sous la prés

^{(11) «} Emor du Conto » du 30 décembre 1959.

^{(12) •} Esser du Congo • du 13 octobre 1999. (13) Les élections montreront qu'il s'aginnit là d'une sudanteue viste (14) • Esser du Congo • du 21 novembre 1999.